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Su dinero tiene vida, infórmese de sus ventajas

•  Crédito fácil
•  Anticipos
•  Domiciliaciones 

de recibos

•  Seguro de accidentes
•  Viajes gratis
•  Tarjetas SERVIRED, 

VISA-ELECTRON

El director de la sucursal urbana 2 de la Caja Rural de Tole
do, don Máximo García Rodríguez, a la derecha de la ima
gen, hace entrega del premio obtenido en el sorteo mensual 
de domiciliaciones a don Santos Corral Benito.

RELACION DE AGRACIADOS 
EN EL SORTEO DE DOMICILIACIONES 

DEL MES DE ENERO
NOMINAS SUCURSAL

D. GERARDO ARELLANO SANCHEZ LOPEZ 
D." M.” CARMEN VILLANUEVA AGUDO 
D. SANTOS CORRAL BENITO 
D.a M.a CARMEN VELLISCA SANCHEZ 
D. ANGEL HEREDERO MOYA

LIQUIDACION DE COOPERATIVAS

D. ENRIQUE GUADALUPE MAYO 
D. ARTEMIO REY AGUDO 
D. BENJAMIN MORENO ROPERO 
D. MARIANO SANCHEZ GOMEZ 
D. FELIX PEREZ DE LUCAS

NAMBROCA 
TOLEDO 0. P.
TOLEDO URBANA 2 
VILLAREJO DE SALVANES 
ARANJUEZ 0. P.

LOS CER'RALBOS 
CHOZAS DE CANALES 
LAGARTERA 
GUADAMUR 
MONDEJAR

PENSIONES

D. ELEUTERIO DEL PRADO LUCAS 
D. AGUSTIN MARTIN SANCHEZ 
D. ANTONIO CARNEROS RONCERO 
D. CECILIO VEGA LAZARO 
D.a ROSA MIÑO MADRID

MAGAN
NAVAMORCUENDE 
EL ROMERAL 
MASCARAQUE 
MOLINA DE ARAGON

■ I * CAJA RURAL 
W  DETOLEDO
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La Universidad Regional ha 
emitido un informe 
desfavorable a la instalación de 
un campus universitario en 
Talavera. Luis Arroyo defiende 
la dispersión pero rechaza 
otro emplazamiento que no 
sean las cuatro capitales de 
provincia. La inviabilidad se 
basa en razones 
económicas y 
académicas.

Comprar un 
piso en Toledo
BISAGRA ofrece todos los 
datos para la compra de una 
vivienda en Toledo. La oferta 
incluye apartamentos de menos 
de diez millones de pesetas, 
casas unifamiliares y adosadas 
a partir de veinte millones, con 
todos los detalles de 
calidad, extensión y 
precio.

El Insalud abre una investigación sobre los contratos de 
compras del Complejo Hospitalario de Toledo, ante las 
presuntas irregularidades cometidas por el cesado jefe 
de suministros, Miguel Martín. Los sindicatos han sido 
los primeros en destapar que Martín 
adjudicó irregularmente una compra a la 
empresa de su mujer.

EL P ISTO  R E G IO N A L 10 S O C IE D A D 4 8

LA S E M A N A 2 0 C U L T U R A 6 0

E C O N O M IA 2 9 O C IO 6 9

SIETE D IA S 3 2 PROPUESTAS 7 0
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— m m -------------------------

GRACIAS DEL 
CAMPO
Me dirijo a usted para ex

presarle mi agradecimiento 
por haber tenido la amabilidad 
de haber dedicado un espacio 
en el pasado número de su re
vista al tema de la agricultura 
y la penosa situación en que 
nos encontramos los agricul
tores.

Mi agradecimiento, tam
bién a la periodista Beatriz Ji
ménez, por haber recogido en 
su artículo las quejas que le ex
presé en la conversación tele
fónica que mantuve con ella 
sobre la situación del campo y 
sobre la mía propia, tan simi
lar a la de tantísimos otros 
agricultores.

No obstante, desearía, tal 
y como le dije a la señorita 
Beatriz por teléfono, poder 
pasar algún día por su redac
ción para charlar sobre este 
tema y tratar puntos que 
creo que han quedado aún 
en el aire.

Les reitero el agradeci
miento por la atención que 
me han dispensado a mí y al 
sector agrario en general, tan 
olvidado por todos en estos 
últimos años, particularmen-

CARTAS AL 
DIRECTOR

te el pequeño y mediano agri
cultor.

Gabriel Aguado Zaballos 
La Villa de Don Fadrique 

(Toledo)
—r n m -------------------------

RECUERDO
CARIÑOSO

En nombre de todas las per
sonas que formamos parte de 
esta emisora, queremos ex- 
prearle nuestro más sincero 
agradecimiento por su colabo
ración y participación en el ho
menaje postumo a nuestro que
rido compañero Esteban Perez 
el pasado 11 del presente.

Para cuanto ustedes necesi

ten de esta su casa, nos tienen 
a su entera disposición.

J. Oscar San Martín 
Director

— ixS® ------------------------

UN CUENTO 
HISTORICO
Parece que hubo un tiempo 

en que los hombres se volvie
ron locos; se les secó el cora
zón y parecían felices viendo 
morir a sus hermanos con los 
vientres hinchados de no co
mer nada y ellos con el estó
mago más hinchado de comer 
demasiado.

Dicen que tiraban al mar la 
carne mejor, los cereales y to
dos los alimentos, con el pre
texto de que no bajasen de 
precio. Y, mientras tanto, la 
gente, y mucha, pasaba ham
bre. (Tiene que ser mentira y 
me cuesta trabajo creerlo.)

Próxima colecta, domingo 7 
febrero. Número cta. cte. 
5422.9 y 1515.0 CCM Toledo.

Caritas. Toledo 
—i)® #-------------------------

PLENOS EN AJOFRIN
Muy señor mío: en relación 

con la noticia que publica la

revista BISAGRA en su nú
mero 262, semana del 24 al 30 
de enero de 1993, página 38, 
en la que se afirma que los 
concejales socialistas denun
ciarán al alcalde por no con
vocar plenos ordinarios, quie
ro hacer las siguientes pre
cisiones:

Es voluntad de esta Corpo
ración que presido que preva
lezca la verdad por encima de 
informaciones que no se ajus
tan a la realidad. Esta Corpo
ración ha venido celebrando 
regularmente sesiones plena- 
rias, conforme a lo que esta
blece el reglamento de organi
zación, funcionamiento y régi
men jurídico de las corpora
ciones locales y más en con
creto al régimen de periodici
dad de sesiones que el Ayun
tamiento de Ajofrín estableció 
en sesión extraordinaria del 
pleno celebrada el día 28 de 
junio de 1991. Ajustándose a 
dicho régimen de sesiones, la 
última que se ha celebrado ha 
sido el 29 de enero de 1993, la 
sesión anterior ha sido la del 
30 de septiembre de 1992 y el 
próximo pleno previsto con 
carácter ordinario será el 30 
de abril.

A los efectos de que preva
lezca la verdad, ruégole que se 
digne publicar en su semana
rio el presente escrito.

Miguel Gallardo 
Alcalde de Ajofrín

¡ E M P R E S A R I O !
EN LA ORGANIZACION ADMINISTRATIVA DE SU EMPRESA

NO AHORRE DINERO:

PONGASE EN MANOS DE BUENOS PROFESIONALES

P1SCOMSA
ASESORIA FISCAL CONTABLE

•  Servicio Personalizado •  Fiscalidad de Empresarios
•  Asesoría Fiscal y Contable •  Representación ante las Inspecciones de Hacienda
•  Impuestos de Sociedades •  Contabilidades mecanizadas a empresarios

•  20 AÑOS DE SERVICIOS EN LA ACTIVIDAD AVALAN NUESTRA LABOR

c / Panamá, 12 C/ Oro, 6, l.°
Telfs. 2130 56 / 58 -  2132 37 / Fax 213414 Telf. 81 63 77
TOLEDO TALAYERA DE LA REINA
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hR THRnSCrl
Restaurante

ESPECIALIDAD 
EN CARNES Y  PESCADOS

MARISCOS
RECIBIDOS DIARIAMENTE

Callejón del Fraile, s/n -  Telfs. 25 00 57 - 21 18 15 -  TOLEDO
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José Manuel Molina salió respaldado del 
congreso del PP.

tes. La Ejecutiva R egional está obli
gada a inform ar profunda y profu
sam ente a la militancia. Analizó las 
relaciones del PSO E  con los medios 
de com unicación, señalando que 
cada uno jugaba un papel en  la so
ciedad y ello no debe llevar a sen
tirse  con tin u am en te  agredidos y 
provocar reacciones airadas contra 
la prensa.

E sta  in tervención  de Barreda 
m antiene criterios que expuso en la 
reunión de notables del partido. El 
hecho es especialm ente significativo 
por cuanto, en aquella ocasión, el 
presidente Bono salió posteriorm en
te a la tribuna para contradecir los 
argum entos de Barreda en la in ter
vención final de la sesión. N o fue 
óbice, sin em bargo, para que al te r
m inar Bono de hablar, Barreda di
jera  para ser escuchado por todos: 
«4 pesar de todo, m e mantengo en lo 
dicho.»

E n la reunión del Com ité R egio
nal ofreció un dato sem ioptim ista a 
los allí presentes en el sentido de 
que la bajada electoral que se p re
sume para el PSOE, y así lo certifi
can las encuestas, no se traduce en 
Castilla-La Mancha. Tam bién dijo

B . T IN C A D O
Francisco Gómez Herruz

Siente un político 
en su mesa

E
l «teórico»
B a r r e d a  
- a s í  le lla
m an  a lg u 
nos de sus 
c o m p a ñ e 
ros ju s tif i
c a n d o  sus 

p o s ic io n e s  c r í t i 
cas— volvió a for
m u la r c o n s id e ra 
ciones renovadoras 
en una reunión de 
alto nivel del PSO E 
regional. E n  esta 
ocasión fue ante el 
C om ité  R egional, 
reunido el sábado 30 de enero  en 
Toledo. H ace dos m eses lo hizo en 
una reunión de notables del PSO E 
que tam bién se reunión en Toledo. 
Quizá sean antiguas reminiscencias 
com unistas de Barreda —la autocrí
tica constan te—, que en el PSO E  se 
han entendido casi siem pre como 
«flagelación» y, por tanto, no de
seables.

Barreda, en las últim as interven
ciones en reun iones de partido , 
m antiene tesis renovadoras, tanto  a 
nivel local como provincial, regional 
y nacional. A  diferencia de otros 
com pañeros, cuando habla de reno
vación se sitúa en el lugar donde 
está hablando. Es decir, en el Com i
té Regional no hablaba de renovar 
F erraz  y, p o r tan to , de Alfonso 
Guerra, sino de renovar com porta
mientos en la dirección del PSO E 
de Castilla-La Mancha, que tiene a 
Bono com o presidente y a Hernán
dez Moltó com o secretario general. 
En la línea de Barreda y en esta reu
nión del Com ité estuvo el conquen
se Justo Zambrana.

E ntre los planteam ientos del p re
sidente de las Cortes estaba uno bá
sico, com o es el de que los m ilitan
tes debían contar con la m isma in
form ación política que los dirigen-

Bono dijo que el PSOE no pierde votos en Castilla- 
La Mancha en la reunión del Comité Regional.

•  BARREDA SE HA 
CONVERTIDO EN EL 
«CRITICO» DEL PSOE 
REGIONAL.

•  INTENTAN QUE MOLINA 
VAYA A UNA COMIDA CON 
MARIANO DIEZ, MARIANO 
ALVAREZ Y GARCIA TIZON.

> *** ,
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Sánchez Garrido, alcalde de Toledo, y  González Revenga, presidente de la Diputación toledana.

para quien quisiera escuchar, y allí 
estaba el alcalde de Toledo, Joaquín 
Sánchez Garrido, que «quien esté 
cansado que se vaya».

Por cierto, que Sánchez Garrido 
m e m anda una carta firm ada por el 
jefe de prensa del A yuntam iento ex
plicando que no se dio la noticia de 
que el presidente de la D iputación 
de Toledo, Adolfo González Reven
ga, fue nom brado presidente de la 
Comisión de Tráfico en la habitual 
rueda de prensa de los viernes con 
el alcalde, porque antes tenía que 
decirse a los portavoces de los gru
pos municipales. La noticia se dio a 
través de la llam ada telefónica de un 
funcionario y cuando ya era im posi
ble localizar al alcalde porque se ha
bía ido a Madrid.

E n la rueda de prensa de los vier
nes, el alcalde siem pre da cuenta de 
los acuerdos adoptados por la com i
sión de gobierno la tarde an terior y 
lo habitual es que la prensa tenga 
conocim iento de ello antes que los 
grupos políticos, com o ocurre con 
los consejos de m inistros o con los 
consejos de gobierno de la Jun ta  de 
Com unidades. E n la carta de Garri
do se dice que el alcalde seguirá

siendo el delegado de Tráfico y que 
González Revenga sólo será presi
dente de la Com isión. Por cierto, 
que  en  p o ste rio r com parecencia 
ante los m edios de comunicación, 
Sánchez Garrido dijo: «No me echa
rán de menos cuando me vaya», fra
se que com pletaba otra que hacía 
referencia al ex concejal y director 
general de la Caja de Castilla-La 
M ancha, Francisco Hernanz, de 
quien había dicho: «No echamos de 
menos a nadie.»

N o an d a  fa lta  en los últim os 
tiem pos la d irección  del PSO E  to 
ledano  de fren tes abiertos. D esta
p ar el de Toledo resu lta  especial
m en te  in o p o rtu n o  después de la 
m ovida que se tienen  m ontada en 
Talavera de la Reina en to rno  a la 
U niversidad . A ndan  de cabeza los 
ta laveranos con los m ensajes con 
trad ic to rio s que se les ofrecen des
de las d istin tas adm inistraciones. 
L a U n iv e rs id a d  de C astilla -L a  
M ancha ha dicho que no al cam 
pus talaverano  y po r extensión al 
de Puertollano; el p residen te  de la 
D ipu tación  de Toledo les dice que 
les hacen un colegio universitario; 
el PSO E , que está  de acuerdo  con

la U niversidad para Talavera, y el 
consejero  de C ultura les dice que 
no; pero  sí, pero  no... C laro  que el 
propio  inform e de la U niversidad 
de Castilla-La Mancha no puede 
ser m ás con trad ic to rio  en sus a rg u 
m entos para  justificar el no: el c ír
culo no se cuadra.

El PP ha proclam ado a su líder, 
José María Aznar, nuevo inquilino 
del Palacio de la M oncloa. Aznar ha 
proclam ado a Molina su cabeza vi
sible en Castilla-La Mancha, p ropo
niéndole que hablara en el C ongre
so en representación de los presi
dentes regionales.

Buen balón de oxígeno con tra  
los in ten tos de algunos grupos de 
presión de la derecha to ledana  en 
los últim os tiem pos para  «poner a 
M olina en su sitio», o quizá el p e 
núltim o in ten to , pues el ú ltim o es 
provocar una reun ión  de ese grupo 
de presión  en el que está el an te 
rio r p resid en te  de la D ipu tación  de 
Toledo, M ariano Diez, con el p ro 
pio M olina. E n la reunión  estaría  
M ariano Alvarez y Arturo García 
Tizón, ex secretario  nacional del 
PP. D udo m ucho que a esa m esa 
se siente M olina.
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Anaaastasio López está a 
punto de iniciar un 

nuevo proyecto 
faraónico. Frustrada su 
intención de conseguir 
para Alcázar el primer 

campo de golf de 
Castilla-La Mancha, el 

polémico alcalde 
intentará por todos los 

medios reunir los 5.200 
millones necesarios para 

construir una 
incineradora de residuos 

sólidos urbanos en la que 
participarían las 

mancomunidades 
Consermancha y 

probablemente la del Río 
Algodor.

El proyecto contempla que la incineradora se instale donde actualmente se encuentra el vertedero.

EL PROYECTO FUE PRESENTADO POR ABB HACE UNOS DIAS

Anastasio López busca 5.000 millones para 
la incineradora de residuos urbanos

E
l proyecto en sí, reali
zado por ABB, ha cos
tado 40 millones de pe
setas, que han sido fi
nanciados gracias a las 
subvenciones entrega
das a la mancomunidad 
que preside el alcalde 

de Alcázar de San Juan, 
Anastasio López Ramírez, 
por el Ministerio de Indus
tria a través del programa 
Valoren, del Instituto de la 
Energía, destinado a la bús
queda de energías alternati
vas. De momento, y como 
quiere subrayar el presiden
te de Consermancha, esta 
iniciativa no ha costado un

duro a esta mancomunidad, 
que, por otra parte, mantie
ne contactos con la manco
munidad de municipios del 
Río Algodor, que integra 41 
pueblos de las provincias de 
Toledo, para que también se 
sume a este proyecto.

De momento la manco
munidad que preside el al
calde de Corral de Alma- 
guer, Miguel García Arriba 
Molero, aún no ha tenido ac
ceso al proyecto presentado 
el pasado 21 de enero en Al
cázar de San Juan, aunque, 
según Anastasio López, se 
les enviará como primer paso 
antes de remitirlo a la Comi

sión Europea y las adminis
traciones nacional y regional 
para intentar conseguir la fi
nanciación necesaria para 
hacer frente a la multimillo- 
naria inversión.

§X§>® PRINCIPAL ESCOLLO

La financiación de los 
5.300 millones de pesetas es 
actualmente el principal es
collo para poder llevar a 
cabo la instalación de una in
cineradora de residuos sóli
dos urbanos en Alcázar de 
San Juan, justo en el lugar, 
a unos tres kilómetros de la 
población, en el que actual-
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Anastasio López dice que si no consigue la financiación archivará el proyecto.

mente se ubica el vertedero 
que recibe las basuras de los 
18 municipios integrados en 
Consermancha.

La elaboración y posterior 
entrega del proyecto ha esta
do rodeada de un espeso 
muro de silencio, lo que ha 
provocado suspicacias entre 
algunos políticos de la oposi
ción en el Ayuntamiento de 
Alcázar de San Juan, como 
las del dirigente regional de 
Izquierda Unida, Pedro Pa
blo Novillo, quien en un re
ciente pleno preguntó al pre
sidente de la corporación so
bre el contenido del mismo. 
En síntesis, el proyecto con
templa la instalación de una 
planta de tratamiento de re
siduos sólidos urbanos (basu
ras domésticas) a través de la 
recuperación selectiva de pa
pel, plásticos y metales y la 
combustión de los desechos 
con la que se obtendría, se
gún el proyecto de ABÉ, la 
energía eléctrica suficiente 
para asegurar el alumbrado 
público de los 18 municipios 
de Consermancha.

Esta energía eléctrica, según 
Anastasio López, sería vendi
da, ■según establece la ley, a 
Unión Fenosa, con lo que se 
obtendrían unos ingresos adi
cionales para las dos manco
munidades. Lógicamente el 
proyecto presentado por ABB 
también incluye una planta de 
energía eléctrica.

Las suspicacias del líder 
regional de Izquierda Unida 
y concejal en el Ayuntamien
to de Alcázar de San Juan, 
Pedro Pablo Novillo, se re
montan al anteproyecto pre
sentado por la misma empre
sa de ingeniería, al conside
rar que el informe de impac
to medio ambiental que in
cluía era muy deficiente. Al 
tiempo, Pedro Pablo Novillo 
se cuestiona la instalación de 
una planta de estas caracte
rísticas a tan sólo tres kiló
metros del casco urbano «y 
en línea recta al hospital que 
se inaugurará en los próximos 
meses».

Hasta ahora Conserman
cha es la única mancomuni
dad que presta su servicio de 
recogida de residuos sólidos 
urbanos independientemen
te del Consorcio Provincial 
creado hace algún tiempo 
por la Diputación Provincial 
de Ciudad Real y que presta 
servicio al resto de poblacio
nes de la provincia. La actual 
arrendataria de este servicio 
de Consermancha es la ya 
popular empresa en Ciudad 
Real Waste Management In- 
vestiment (WMI), que de
sarrolla esta actividad desde 
hace tres años. La Waste fue 
la empresa que se asoció con 
Mayasa para la construcción 
de la incineradora de resi
duos industriales de Alma
dén, finalmente desechada

Actualmente el servicio de recogida de residuos de Consermancha lo realiza Waste 
Management Investiment.

tras la decisión contraria de 
la Junta de Comunidades de 
Castilla-La Mancha.

®x§x§ RENTABILIDAD ECONOMICA

Técnicos de esta misma 
consejería fueron los que, se
gún ha podido saber esta re
vista, desaconsejaron recien
temente a una comisión del 
Ayuntamiento de Alcázar de 
San Juan la puesta en mar
cha de este proyecto, basan
do su negativa en criterios de 
rentabilidad económica. Así, 
estos técnicos estiman que 
para que una planta de estas 
características sea rentable 
sería necesario el tratamien
to de cien mil toneladas de 
residuos al año, lo que supo
ne alrededor del 25 por 100 
de todas las basuras que se 
generan en Castilla-La Man
cha.

A seguran  tam bién las 
fuentes consultadas que este 
tipo de plantas son recomen
dables para grandes ciuda
des, donde es más difícil en
contrar terrenos para instalar 
vertederos. Por ello conside
ran poco viable un proyecto 
que tendría que contar al 
menos con una financiación 
institucional a fondo perdido 
como mínimo de 3.000 mi
llones de pesetas, quedando 
los 2.000 restantes a cargo de 
la empresa interesada.

Aunque Anastasio López

ha asegurado a esta revista 
que el proyecto no contem
pla la posibilidad de recon
vertir la planta de tratamien
to de residuos urbanos en in
cineradora de residuos in
dustriales, se ha dado algún 
caso, concretamente en la 
bahía de Cádiz, donde la em
presa encargada de redactar 
el proyecto de planta de re
siduos urbanos encargada 
por la mancomunidad de ser
vicios enmascaró en el mis
mo la ampliación a los resi
duos tóxicos e industriales. 
Detectada la anomalía por la 
Administración, esa planta 
se encuentra actualmente 
paralizada.

El alcalde de Alcázar de 
San Juan asegura que el in
forme de impacto ambiental 
presentado por ABB cumple 
escrupulosamente la norma
tiva vigente sobre emisiones 
atmosféricas. En este sentido 
Anastasio López también 
manifestó que con una plan
ta de estas características se 
eliminan definitivamente los 
lixiviados, sustancias tóxicas 
comunes a los vertederos. 
Las cenizas procedentes de 
la combustión (que supon
drían entre un 5 y un 10 por 
100 de lo que se quema) se
rían enterradas en depósitos 
subterráneos adyacentes a la 
planta. •

•  PEDRO PINTADO
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EL PISTO R EG IO N AL
—ooo

El cerco sobre 
Anglés se 
amplía hasta la 
región

El cerco policial sobre 
Antonio Anglés, 
presunto asesino de las tres 
niñas de Alcácer, se ha 
ampliado hasta nuestra 
región. La Guardia Civil 
de Cuenca ha recibido 
instrucciones de 
extremar las precauciones 
ante la orden de busca y 
captura que pesa sobre 
Anglés. Asimismo, el 
comisario jefe de Albacete, 
Antonio Moreno Luzón, 
ha confirmado que las 
Fuerzas de Seguridad del 
Estado de la provincia se 
encuentran en estado de 
máxima alerta ante la 
posibilidad de que el 
principal sospechoso del 
triple asesinato se 
encontrase en esa zona 
colindante con Valencia.

—OOO-------------------------

La alcaldesa de 
Albacete no 
quiere chófer

La alcaldesa de Albacete, 
Carmina Belmonte, anunció 
esta semana su intención de 
prescindir de los servicios 
del chófer de la Alcaldía, 
decisión que hizo pública 
en la Junta de Portavoces.
La primer edil albaceteña 
argumentó que al no 
utilizar mucho el coche 
oficial no necesita tener una 
persona únicamente a su 
disposición, explicando que 
para sus compromisos 
municipales suele viajar en 
su propio vehículo y que 
para los viajes largos 
prefiere utilizar el tren. En 
la misma reunión, Carmina 
Belmonte facilitó a los 
grupos de la oposición la 
lista de los regalos de 
Navidad recibidos en el 
Ayuntamiento, informando 
del destino que han tenido 
estos objetos.

Vacuna contra la hepatitis B
La Consejería de Sanidad tiene previsto introducir, para el 
curso escolar 93-94, la vacuna contra la hepatitis B para 
todos los adolescentes que el próximo año cursen 8.° de 
E.G.B. Durante este año serán vacunados cerca de 22.000 
jóvenes, lo que costará unos 68 millones de pesetas. El 
programa se inició el año pasado, en el que se vacunaron 
los alumnos de los centros de Educación Especial. La 
hepatitis B es una de las enfermedades que mayores 
problemas provoca en la sanidad mundial, si bien este 
sistema es el método más eficaz para combatirla, pues 
diferentes estudios han demostrado que el 95 por 100 de 
los vacunados quedan protegidos, no conociéndose ningún 
tipo de efecto secundario.

—OOO-----------------------------------------------------------------

Severidad en los permisos
El fiscal jefe de la Audicencia Provincial, González Blanco, 
ha declarado que «las instituciones no se deben criticar entre 
ellas, sino colaborar», en relación con las críticas a los 
jueces del ministro Corcuera. «La culpa de esta situación la 
tiene la Ley Penitenciaria de los 70, pretendidamente 
progresista, pero utópica.» Su conclusión es que los permisos 
carcelarios «son necesarios, pero peifectibles», haciendo la 
ley más severa. Añadió que el caso Amedo «es diferente al 
de un violador, porque no hará nada contra nadie, sólo es 
posible que se fugue».

—OOO-------------------------

159 abortos 
en 1991

En Castilla-La Mancha se
realizaron un total de 
159 abortos legales durante 
1991, tres más que el 
año anterior, lo que supone 
un incremento de poco 
más del 2 por 100. Estas 
cifras se desprenden de 
una respuesta del Gobierno 
a la senadora del Partido 
Popular María del Carmen 
Marcos. Estos datos 
colocan a Castilla-La 
Mancha en el décimo 
lugar en España. Madrid, 
Cataluña y Valencia han 
sido las comunidades donde 
más interrupciones 
voluntarias de embarazo se 
han practicado. La 
Rioja, Extremadura y 
Cantabria se sitúan a la 
cola. Significativo es el caso 
de Andalucía, que entre 
1990 y 1991 ha doblado el 
número de abortos.

—OOO-------------------------

Sólo llovió 
en Albacete

La lluvia sólo ha hecho su 
aparición de forma 
notoria en Albacete, cuya 
capital registró un total 
de 77 litros por metro 
cuadrado, aunque la 
palma se la llevó Almansa, 
que registró unas 
precipitaciones superiores a 
los 130 litros. Para el 
jefe del observatorio 
meteorológico de 
Albacete, Miguel García, las 
recientes lluvias han sido 
buenas, «sobre todo, porque 
han caído de una forma 
pausada, aunque todas las 
previsiones apuntan a un 
descenso generalizado de las 
precipitaciones, si bien 
éste se producirá de una 
forma lenta y pausada».
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EL PISTO R EG IO N AL
—o o o -------------------------

Programa de 
prevención 
de cáncer 
de mama

Un total de 1.535 mujeres 
talaveranas han acudido a 
realizarse mamografías, 
dentro del Programa de 
Detección Precoz del 
Cáncer de Mama que se 
está desarrollando en la 
ciudad de la cerámica.
Desde la puesta en marcha 
del citado programa, que 
tendrá ámbito regional, se 
ha citado a 2.568 mujeres, 
por lo que el índice de 
participación ha sido del 60 
por 100. De las mujeres que 
se realizaron las pruebas, 
quince tuvieran que ampliar 
el reconocimiento médico y, 
hasta la fecha, se sabe que 
dos talaveranas han sido 
sometidas a intervenciones 
quirúrgicas para curar 
lesiones malignas 
diagnosticadas de manera 
precoz y que, por tanto, 
tienen grandes posibilidades 
de curación.

-O O O ---------------------

Curro Romero 
toreará en 
Alcázar

Curro Romero, el Faraón 
de Camas, tiene muchas 
posibilidades de encabezar 
el cartel de la corrida de 
ferias de 1993 en Alcázar 
de San Juan. José 
Fernando Sánchez Bódalo 
manifestó que aunque no es 
seguro hay bastantes 
posibilidades para que 
Curro Romero toree en 
Alcázar de San Juan, para 
lo que será necesario, según 
las cláusulas del contrato, 
que se paguen veinticinco 
•millones de pesetas al 
torero sevillano. En la 
última Comisión de 
Gobierno se acordó 
conceder la gestión de la 
plaza de toros de la ciudad 
a la empresa de Luís 
Manuel Lozano.

Torija alerta a hermandades 
y cof rafias

El obispo de Ciudad Real, Rafael Torija de la Fuente, ha
reincidido en sus recomendaciones a cofradías y 
hermandades para que los actos que ahora comienzan a 
organizar, sobre todo romerías y procesiones, no se alejen de 
los «verdaderos cauces de renovación de vida cristiana». En su 
carta, el obispo de Ciudad Real recoge unas reflexiones 
elaboradas el pasado año, en las que entre otras cosas invita 
«especialmente a los sacerdotes y a los fieles pertenecientes a 
hermandades y cofradías a que colaboren con ilusión y sentido 
de iglesia por consegrar que las manifestaciones de piedad 
popular sean auténticos actos creyentes».

—OOO---------— -------------------------------------------------- -

Zapatero dice que se costeó su fin 
de semana en el faro

El ministro de Relaciones con las Cortes, Virgilio 
Zapatero, ha desmentido parcialmente la afirmación 
publicada en un rotativo madrileño en la que se aseguraba 
que el conquense y otros altos cargos habían utilizado 
gratis los faros españoles como improvisadas residencias 
veraniegas. Zapatero pasó un fin de semana de asueto en 
compañía de su familia en el Faro de Sant Sebastiá, 
próximo a la localidad gerundense de Palagrufell, pero no 
lo hizo a cargo de los Presupuestos del Estado, sino 
costeándoselo de su propio bolsillo, según ha manifestado 
en una carta enviada a la publicación madrileña.

—OOO-------------------------

Un vecino de 
Corral, acusado 
de un presunto 
delito de 
agresión sexual

Juan José B. M. natural de 
Madrid y residente en 
Corral de Almaguer, fue 
detenido por efectivos de la 
Guardia Civil, acusado de 
atentar contra la libertad 
sexual, después de la 
denuncia realizada por la 
joven M. C. A. .L. en el 
cuartel de la Guardia Civil 
de Tres Cantos, en Madrid. 
Al parecer, el detenido 
atraía a mujeres jóvenes por 
medio de anuncios 
aparecidos en diversos 
periódicos, intentando 
después grabar películas 
pornográficas con ellas. Juan 
José B. M. vive en Corral 
desde hace doce años, donde 
trabaja en un taller de 
cerámica, El Museo del 
Botijo. Vecinos de la 
localidad han comentado 
que este individuo se vio 
implicado en la muerte de 
una joven de la localidad 
que apareció calcinada en el 
domicilio del detenido, pero 
los hechos no se llegaron a 
esclarecer. Juan José B. M. 
podría haber sido puesto en 
libertad, según el testimonio 
de algunos corraleños que 
dicen haberle visto por el 
pueblo después de su 
detención.

—OOO---------------------------

«Glamour» 
en el estreno 
de «Acción 
mutante»

La primera producción con 
el inconfundible sello del 
manchego Almodóvar,
Acción mutante, ha sido 
estrenada esta semana en 
Madrid, contando con la 
asistencia de numerosos 
rostros conocidos de la 
incombustible farándula 
madrileña.
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EL JEFE DE SUMINISTROS ADJUDICO 
COMPRAS A LA EMPRESA DE SU 

MUJER

La empresa 
Canon destapó 

el escándalo 
de las compras 

hospitalarias

P
X  or fin, la Dirección Territorial del Insalud ha decidido 

abrir una investigación sobre todos los contratos de 
compras del Complejo Hospitalario de Toledo, ante los 

numerosos comentarios —cada vez más extendidos— de 
irregularidades cometidas por el cesado jefe de suministros, 
Miguel Martín. Los sindicatos, que fueron los primeros en 
solicitar esta auditoría por la responsabilidad que pudieran 
haber tenido los directores gerentes, cargo en el que estuvo 

José Luis Conde —ahora director general del Insalud—, 
han destapado que Miguel Martín adjudicó una compra a 
la empresa de su mujer cuando la empresa Canon había 

hecho una oferta más ventajosa.

José Luis Conde - a l a  derecha-, actual director general del Insalud, junto a su sucesor 
en la gerencia del Complejo Hospitalario de Toledo, Roberto Martín.

e llegan 
verdade
ras atro
cidades y 
barbari
dades so
bre las 
compras

de suministros en el Complejo 
Hospitalario de Toledo, hasta 
de gente defuera de la sanidad. 
Para ver lo que hay de cierto y 
cortar de una vez los rumores, 
se ha tomado la decisión de 
realizar una inspección de to
dos los contratos de compras 
del hospital», según dice el di
rector territorial del Insalud, 
Rafael Peñalver, quien aún no 
ha recibido el informe interno 
realizado por el personal del 
propio complejo, tras la mar
cha fulminante del hasta en
tonces jefe de suministros, Mi
guel Martín, tras incorporarse 
el nuevo director de Gestión, 
Jesús Azuara.

Los sindicatos del área de 
Sanidad, CC 0 0  y UGT, 
quienes desde un principio so
licitaron una auditoría, duda
ban de la efectividad de ese in
forme interno, pues mantie
nen que de existir irregularida
des en las compras, «pueden

ser también responsabilidad de 
los directores gerentes del com
plejo por haberlas consentido». 
«Por eso se ha mandado hacer 
una auditoría desde aquí y des
de luego no es intención de la 
Dirección Territorial ocultar 
ninguna falta», responde Ra
fael Peñalver, ya que las res
ponsabilidades, de demostrar
se alguna ilegalidad, pueden 
ser muy altas, pues el propio 
director general del Insalud, 
José Luis Conde, estuvo de di
rector gerente del Complejo 
Hospitalario mientras Miguel 
Martín fue el responsable de 
suministros.

En el último trimestre del 
92, tras incorporarse Jesús 
Azuara como nuevo director 
de Gestión del Complejo Hos
pitalario de Toledo, fue cesa
do el hasta entonces subdirec
tor de Gestión, José Luis Ga- 
mero, y prácticamente al mis
mo tiempo pedía urgentemen
te su excedencia ante el aviso 
de que también iba a ser cesa
do el jefe de suministro, Mi
guel Martín López, quien lle
vaba unos siete años encargán
dose de todas las compras del 
material del Complejo Hospi
talario, el cual aglutina a los
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tres hospitales públicos de To
ledo, Parapléjicos, el Virgen 
de la Salud y el Virgen del Va
lle, todos los centros de salud 
de la ciudad, así como los de 
otras localidades de la provin
cia como Polán, Sonseca, Vi- 
llacañas, Ocaña... hasta un to
tal de 16. Por tanto, el dinero 
que se mueve en la sección de 
suministros es bastante consi
derable y supone aproximada
mente unos 1.100 millones de 
pesetas al año. Prácticamente 
al mismo tiempo de la incor
poración de Jesús Azuara 
como máximo responsable de 
la sección administrativa, se 
nombraba a Javier de la Cruz 
Conejo interventor del Com
plejo Hospitalario, figura que 
hasta entonces no había exis
tido, ya que en teoría se ocu
paba de dar fe de la legalidad 
en las operaciones el interven
tor general de la Dirección 
Provincial del Insalud.

Ante estos ceses, se desata
ba toda una ola de comenta
rios sobre posibles irregulari
dades cometidas en las com
pras de material, más cuando 
Miguel Martín hacía ostenta
ción de un ritmo de vida muy 
alto, conduciendo coches de 
lujo como un Audi, un Merce
des o un BMW, entre otras co
sas. En el departamento admi
nistrativo del hospital se em
prendía una investigación in
terna, aunque entonces la ver
sión oficial ante todo esto era 
que simplemente se estaba ha
ciendo un inventario o balan
ce con el fin de que Jesús 
Azuara se pusiera al día, y so
bre los ceses, se explicaba que 
Jesús Azuara quería rodearse 
de su propio equipo y de gen
te de su confianza. El propio 
Jesús Azuara comentaba en
tonces a BISAGRA que «el ru
mor que he oído son los 200 
millones que Miguel se ha lle
vado, si eso no se puede demos
trar se está haciendo un grave 
daño a esta persona, y a noso
tros no nos consta nada de esto. 
Si se encuentra cualquier indi
cio de responsabilidad se co
municará a los superiores», 
aunque Jesús Azuara apunta
ba también que «las compras 
de material se deben hacer 
como dicta la Ley de Contratos 
del Estado y no exactamente se 
estaba haciendo así. Pero la ley 
deja un amplio margen de in

Habiendo ofertas más ventajosas, se adjudicó una compra a la empresa IFD. En la foto, los directivos de IFD, entre ellos 
la esposa del ex jefe de suministros del hospital.

El director territorial del Insalud, Rafael Peñalver, ha decidido emprender una 
investigación sobre todas las compras realizadas para el hospital.

terpretación y luego está el cri
terio que siga el director de 
gestión».

m m  ADJUDICO UNA COMPRA 
A UN FAMILIAR

Ahora el propio director ge
rente del Complejo Hospitala
rio, Roberto Martín, ha reco
nocido que tras la investiga
ción interna realizada, el jefe

de suministros no cumplía con 
su deber de presentar tres pre
supuestos en las propuestas de 
compras. Ante esto, los sindi
ca tos del área san itaria , 
CC 0 0  y UGT, quienes tam
bién en vista de los comenta
rios preguntaron en su día a 
los directivos del hospital, han 
solicitado que se abra un ex
pediente disciplinario y se rea
lice una auditoría con un juez

instructor ajeno al Complejo 
Hospitalario, ya que de haber 
irregularidades pueden ser 
responsables también los di
rectivos. «Cualquier cosa que 
hacía Miguel Martín debía ser 
aprobada en Comisión de Ad
ministración, en la que es pre
sidente el propio director geren
te, y mientras Miguel Martín ha 
sido responsable de suminis
tros, han estado de directores 
Diego Caparros, José Luis Con
de, quien ahora es director ge
neral del Insalud, y el actual, 
Roberto Martín», explica la de
legada sindical de CC 0 0  
Maribel Sánchez de la Poza.

Estos representantes sindi
cales de CC 0 0  han destapa
do que «todo empezó cuando 
la empresa Canon amenazó 
con interponer una denuncia en 
el juzgado. Canon hizo una 
oferta de un archivador electró
nico que almacena documentos 
enteros en un concurso restrin
gido del Complejo Hospitalario 
de Toledo. La compra fue ad
judicada a la empresa toledana 
IFD, cuya directora gerente 
(Dalila del Valle) es esposa del 
ex jefe de suministros del hos
pital, Miguel Martín. Ante la 
amenaza de Canon se compro
bó que en las actas de este con
curso no aparecía por ningún 
lado la oferta que había hecho
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Los sindicatos del área de sanidad denuncian que prácticamente no se ejercía ningún 
control en las compras del material hospitalario.

E n  la sección de 
suministros se 
mueven
anualmente unos 
1.100 millones de 
pesetas.

las compras». Al parecer, Agu
do firmaba las compras como 
gestor y como interventor.

Ante todos estos indicios de 
irregularidades, cada vez más 
com entadas, la D irección 
Territorial del Insalud se ha 
decidido a abrir una investiga
ción «que se iniciará como mu
cho la semana que viene», se
gún apunta el director territo
rial, Rafael Peñalver, añadien
do que «igual se hizo en Tala- 
vera cuando se hablaba mucho 
y así se pudo comprobar lo que 
había realmente sobre los frau
des en los análisis del hospital». 
La investigación en el Com
plejo Hospitalario de Toledo 
puede durar mucho, ya que 
son más de siete años los que 
estuvo Miguel Martín encar
gado de la compra de suminis
tros, y en ella trabajarán dos 
abogados, dos auxiliares y un 
supervisor. •

•  CONCHA DEL CASTILLO

Cuando Diego Caparros era director gerente del Complejo Hospitalario de Toledo, 
Miguel Martín fue nombrado jefe de suministros.

Canon, siendo la más ventajo
sa», según cuenta Maribel 
Sánchez de la Poza. La adju
dicación de ese concurso fue 
declarada nula, se devolvió a 
IFD el aparato, que en el mer
cado cuesta aproximadamente 
millón y medio de pesetas, y se 
compró de nuevo a Canon.

® § ®  RESPONSABILIDADES 
PENALES

Asimismo, los delegados 
sindicales han recordado a las 
autoridades sanitarias que si se 
ha producido una irregulari
dad que suponga una mala uti
lización de fondos públicos, 
«no basta con cesar a los res
ponsables, es absolutamente 
necesario dar parte al Juzgado 
de lo Penal».

Maribel Sánchez de la Poza
argumenta que «cualquier per
sona medianamente hábil que 
llevara todo el peso de suminis
tros, sin que se le ejerza ningún 
control de gastos y cómo se uti
liza el material comprado, po
día haber hecho lo que quisie
ra. Y  esto es responsabilidad de 
los superiores por eludir su fun
ción de control».

El ex jefe de suministros 
Miguel Martín ocupó este 
puesto por nombramiento de

Diego Caparros cuando era 
director gerente del Complejo 
Hospitalario de Toledo. En
tonces el director de Gestión 
era Vicente Agudo, amigo ín

timo de Miguel Martín. «Vi
cente Agudo dio plenos poderes 
a Martín en la sección de su
ministros y su fe en él era cie
ga, hasta el punto de que el sub
director de Gestión, José Luis 
Camero, sólo se encargaba de 
los temas de contabilidad, sin 
tocar lo de suministros por or
den de Agudo», explica la dele
gada sindical Maribel Sán
chez, quien apostilla que «al 
irse Agudo, Miguel Martín se 
tambaleó en su puesto, pues 
además Vicente Agudo tenía 
competencias para inteivenir

Recortes en la prevención
Los tímidos pasos dados adelante en la prevención de 
enfermedades parece que ahora son considerados algo 
secundario, pues estas consultas han sido 
prácticamente lo primero en desaparecer ante los 
recortes en los Presupuestos Generales del Estado y la 
necesidad de ajustar gastos.
Los representantes sindicales en el área de Sanidad 
plantearon nuevamente sus quejas ante la Comisión 
Ejecutiva del Insalud, en su reunión de esta semana, 
por la desaparición de la consulta de cardiología 
preventiva —hipertensión— que hasta ahora 
funcionaba en el Ambulatorio de Toledo, así como por 
el desmantelamiento de la unidad de diagnóstico 
precoz de cáncer genital que formaba parte del 
servicio de Obstetricia de la Residencia Sanitaria. 
«También tenían intención de quitar la unidad de 
menopausia, que para más inri, decía el director gerente 
del hospital que no ha existido nunca y en realidad lleva 
dos meses funcionando con el personal repartido entre el 
ambulatorio y la residencia», apunta Francisco Bermejo, 
secretario provincial de CC 0 0  en el área de Sanidad, 
quien critica cómo ahora, al no funcionar estas 
consultas preventivas, «el enfermo tiene que volver a 
pasar por el médico de cabecera y después al especialista 
para recibir esa atención. Si estas consultas no estaban 
bien estructuradas, se tenían que haber hecho más 
operativas, pero nunca quitarlas dando un paso atrás».
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JULIO TASENDE, PRESIDENTE DE LA AUDIENCIA PROVINCIAL

E n  esta entrevista concedida a BISAGRA, Julio Tasende (1953, La Coruña) reflexiona sobre algunos de los problemas 
más importantes de la justicia española, proponiendo en todo momento soluciones progresistas y basadas en la realidad 
jurídica. El presidente de la Audiencia Provincial de Toledo admite que la actual ubicación de los juzgados de la capital

regional no reúne las condiciones de dignidad necesarias.

«Intentan, sin éxito, coartar la 
independencia del Poder Judicial»

Los grandes 
narcotraficantes 
no suelen caer en 
manos de la 
justicia».

S o y  amigo del 
juez Barbero y  han 
existido 
intromisiones 
intolerables en su 
vida privada».

M i  nombramiento 
en Toledo se 
acaba en junio de 
1994. No tengo 
grandes 
aspiraciones y  
entonces 
decidiré».

a carrera judicial de Ju
lio Tasende ha sido pre
coz, meteórica y fulgu
rante. En un momento 
determinado fue el pre
sidente de audiencia 
más joven de España 
(35 años). Estudió los 

saberes de Gayo en Vallado- 
lid y uno de sus profesores 
resultó ser el juez Marino 
Barbero, con el que todavía 
guarda una apreciable amis
tad. No milita en ninguna 
asociación de magistrados, 
pero no oculta sus simpatías 
hacia Jueces para la Demo
cracia. Combina la aplica
ción práctica del derecho 
con su enseñanza teórica 
como profesor de Derecho 
Penal, y a pesar de todo dic
ta unas 150 sentencias al año.

—¿Le parece catastrófica 
la situación actual de los 
juzgados toledanos?

—Tanto como catastrófica 
no, pero está claro que no es 
la situación deseable. La ac
tual ubicación de los juzga
dos presenta muchas defi
ciencias y no reúne las con
diciones de dignidad necesa
rias para el ejercicio de la ad
ministración de justicia.

—¿Cómo calificaría la si
tuación de la justicia en la 
provincia?

—En general la situación 
es buena, salvando un juzga
do que presenta algún atra
so, como es el caso de Illes- 
cas, que era el más sobresa
liente. Todo está provocado 
por las vacantes que se pro
ducen o por la falta de per
sonal, son situaciones coyun-

turales que se pueden subsa
nar y que de hecho se están 
subsanando.

—¿Se le puede encuadrar 
dentro de los magistrados 
progresistas, pertenece a al
guna asociación?

—No pertenezco a ningu
na, pero tengo ciertas afini
dades con Jueces para la De
mocracia, por muchas razo
nes, además cuento con bue
nos amigos y compañeros 
allí. No tengo ningún reparo 
en que me encuadren dentro 
de los magistrados progresis
tas, aunque quizás sea un 
poco de autopresunción cali
ficarse así.

—¿Cree que se está inten
tando minar la independen
cia del poder judicial desde 
algunos sectores?

—Hay intentos por parte 
de algunas personas, pero no 
se puede generalizar; además 
esto no es de ahora, antes 
también existía. En determi
nados asuntos comprometi
dos para esas personas se 
está intentando, sin ningún 
éxito, condicionar y coartar 
la independencia judicial.

—¿Cómo valora la actua
ción del juez Barbero?

—Siento un profundo res
peto y admiración por el ma
gistrado Marino Barbero, 
puesto que me honro con su 
amistad y además fue cate
drático, profesor y maestro 
de Derecho Penal en la Uni
versidad de Valladolid. Por 
el conocimiento que tengo 
de su persona puedo decir 
que es un jurista absoluta
mente íntegro, que ha hecho

gala siempre de una gran in
dependencia de criterio; 
además, en épocas mucho 
más difíciles que ahora y 
siendo catedrático. No soy 
quién para enjuiciar la actua
ción que está llevando a 
cabo, pero creo que lo está 
haciendo con rectitud. Se 
han producido manifestacio
nes de su vida privada que 
son intolerables e inadmisi
bles.

—¿Qué le parece que se 
pague con droga a confiden
tes?

—Eso es ilegal y supongo 
que lo seguirá siendo siem
pre. La actuación de los 
agentes en la investigación 
relativa a las drogas debe te
ner un límite, en el sentido 
de que esa actuación no de
termine la condición del de
lito, porque entonces ese de
lito no puede ser nunca con
siderado como una acción 
voluntaria. Otra cosa es que 
el agente se introduzca en las 
redes y tome parte en algo 
que está ya en marcha, que 
se iba a cometer al margen 
de su actuación.

—¿Comparte la opinión 
del difunto Pedrol Rius so
bre la legalización de las 
drogas?

—Es un tema a conside
rar, porque no está muy cla
ro que el camino de la repre
sión sea el más eficaz para 
luchar contra el narcotráfico. 
Hay países con medios judi
ciales y policiales mayores 
que en el nuestro y están des
bordados. La lucha contra la 
delincuencia, en general, no
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Tasende considera que la regulación de la eutanasia y  de la manipulación de los genes son modificaciones importantes del nuevo proyecto del Código Penal.

se puede plantear sólo desde 
el punto de vista penal. Tie
nen que existir medidas alter
nativas y por eso la legaliza
ción es un tema a considerar 
después de los fracasos que se 
han producido. Rara vez un 
narcotraficante importante 
cae en manos de la justicia. 
Los casos que nosotros juzga
mos son casi siempre de pe
queños traficantes que en su 
mayoría son consumidores, 
por eso son conductas muy 
difíciles de sancionar.

—¿Qué le parece la pro
blemática de los insumisos?

—Es un problema impor
tante y su regulación jurídico- 
penal no me parece acertada. 
Existe cierta desproporción 
entre la pena y el mal causa
do por estas acciones, por eso 
esta materia debe ser objeto 
de un replanteamiento legis
lativo. Nosotros nos hemos 
pronunciado recientemente 
sobre este asunto y fue una 
sentencia absolutoria, aunque 
era un caso de no incorpora
ción a la prestación sustituto
ria, una de las modalidades de 
la insumisión.

—¿No cree que existe una 
sensación entre la gente de 
que la justicia no actúa con 
el mismo rigor cuando se 
trata de delitos económicos, 
de delitos de cuello blanco?

—Eso es lógico, porque 
hay formas de delincuencia 
absolutamente nuevas que 
no estaban contempladas en 
nuestras leyes, que en algu
nos aspectos están anticua
das. La vida económica y 
mercantil, con el uso de la in
formática, ha adquirido una 
gran complejidad. Hoy por 
hoy el juez no cuenta con 
instrum entos legales sufi
cientes, ni con medios mate
riales, ni con tiempo para in
vestigar asuntos tan comple
jos, existe un problema de in
fraestructura material.

—¿Le seduce la idea de 
implantar el jurado?

—El jurado no es ninguna 
panacea, no quiere decir que 
la administración de justicia 
vaya a funcionar con más efi
cacia. La gran virtud del ju
rado es que acerca la justicia 
al ciudadano. En principio 
habría que efectuar una in

troducción progresiva en 
cuanto a los delitos a tratar, 
pero pienso que casi todos 
los delitos pueden ser apre
ciados por el jurado en lo re
ferente a los hechos. Este es 
un mandato que está en la 
Constitución y por eso creo 
que los jueces estamos asu
miendo una función desde 
1978 que en cierto modo no 
nos corresponde, porque hay 
un campo de actuación en el 
que está previsto que entre el 
jurado.

—¿Cuántos años le que
dan en Toledo y cuáles son 
sus aspiraciones?

—No tengo grandes aspi
raciones profesionales, no 
deseo ningún cargo porque 
me gusta mi profesión por sí 
misma. Mi nombramiento en 
Toledo se acaba en junio de 
1994, en ese momento la pla
za vuelve a salir a concurso y 
decidiré. He llegado muy 
temprano a este cargo y no 
me planteo otras posibilida
des, aunque estoy muy a gus
to trabajando en Toledo. •

•  IGNACIO ARIZAGA

N o  hay 
instrumentos 
legales suficientes 
contra los delitos 
económicos».

E n  la insumisión 
hay una 
desproporción 
entre la pena y  el 
mal causado».
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LA
SEMANA

O  Perros 
envenenados 
en el polígono

Seis perros han muerto 
envenenados con estricnina 
en los últimos meses en el 
Polígono Industrial de 
Toledo. La alarma ha saltado, 
pues parece ser que el 
veneno podría haber sido 
colocado en un parque 
público del citado barrio, con 
el consiguiente riesgo para la 
salud, sobre todo la de los 
niños, a los que la ingestión 
de esta sustancia podría 
provocarles la muerte. Según 
el veterinario Antonio López, 
la cuestión radical consiste en 
el lugar donde puede 
adquirirse la estricnina, ya 
que para ello es necesario 
receta. Los hechos han sido 
conocidos a raíz de la 
denuncia realizada por uno 
de los propietarios de un 
perro afectado y se está 
realizando un análisis de unas 
galletas que, según algunos 
testigos, podrían haber sido 
utilizadas como señuelo.

La memoria del vicerrector 
socialista Luis Ortega es muy 
olvidadiza cuando le interesa. 
Acusa a los estudiantes de ir a la 
Prensa a vender sus problemas 
por el turno de tarde en vez de 
acudir a él, pero no dice que su 
despacho para esos estudiantes 
está cerrado a cal y canto, y que 
antes de acudir a la Prensa se 
entrevistaron con el decano 
impuesto por Ciudad Real, que 
pasó de largo sobre el problema. 
Para este aspirante al Tribunal 
Constitucional el derecho a ir a 
la Universidad no es 
constitucional, y a lo mejor ni 
derecho, sino una gracia de la 
fortuna personal.

O  La Universidad no devuelve 
el dinero

La Universidad regional no devolverá el dinero de la matrícula 
que pagaron los universitarios de primero de Empresariales y 
Derecho para estudiar en el turno de tarde, según informa el 
vicerrector Luis Ortega en una entrevista realizada por ABC. 
Este asegura que ofreció el dinero y los estudiantes 
renunciaron a pesar de que éstos lo reivindican en sus 
continuas protestas. La cantidad a devolver supera el 1.200.000 
pesetas y fue pagado en concepto de matrícula por unas clases 
de turno de tarde que nadie les dijo habían sido eliminadas 
sine die.

O  Sánchez Garrido pone las pilas a la Junta
Después de las declaraciones del alcalde de Toledo, Joaquín Sánchez Garrido, en 
las que advertía que los bomberos del parque de Toledo podrían dejar de cubrir 
otras áreas de la provincia, la Junta parece haber agilizado los trámites para la 
construcción del parque de bomberos destinado a cubrir la comarca de La 
Mancha, que se ubicará en Villacañas. Así lo manifestó Siró Torres, consejero de 
Administraciones Públicas en esta localidad, donde acudió para hacer entrega de 
un camión de basuras a la mancomunidad de Algodor. El proyecto del parque de 
bomberos cuenta con un presupuesto de 120 millones de pesetas y será financiado 
por la Junta y la Diputación.

O  La ordenación de 
la mujer, «grave 
escollo»

El cardenal primado y arzobispo de 
Toledo, Marcelo González, ha
calificado, en un artículo publicado 
en Padre Nuestro, órgano oficial de la

diócesis toledana, la decisión de la 
Iglesia anglicana de ordenar a las 
mujeres como sacerdotes «un grave 
escollo que desvirtúa todos los 
acuerdos que habían alcanzado». En 
opinión de González, esta decisión 
demuestra que «entre los protestantes 
también se da una gran 
desorientación».
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O  Atropella a un vecino de 
Sonseca y se da a la fuga

Jesús Valentín Gómez, vecino de Sonseca, resultó muerto 
en la tarde del jueves al ser atropellado por el conductor 
de un vehículo que tras el suceso se dio a la fuga.
Valentín Gómez, de sesenta y dos años de edad, cruzaba 
la carretera nacional 401 a la entrada del pueblo, cuando 
un desconocido que viajaba en dirección Toledo le arrolló 
con una furgoneta y continuó su camino sin detenerse. El 
herido fue trasladado a la residencia sanitaria Virgen de 
la Salud de Toledo, donde fallecería a las pocas horas. 
Jesús Valentín Gómez, agricultor de oficio, estaba casado 
y tenía varios hijos. Tras el accidente, los cuerpos de 
seguridad se personaron, en pocos minutos, en el lugar de 
los hechos. Las sirenas policiales alarmaron a los vecinos 
de la localidad, que en algunos casos llegaron a creer que 
se trataba de una persecución para detener al presunto 
asesino de las niñas de Alcácer.

O  Moción de censura 
en Mocejón

El alcalde de Mocejón, Manuel Pérez, podría ser 
desbancado de la alcaldía si prosperan las negociaciones 
entre IU y PSOE para presentar una moción de censura. 
Los grupos de la oposición han mantenido durante esta 
semana conversaciones para formar un posible equipo de 
gobierno en coalición, a propuesta del grupo municipal de 
Izquierda Unida. Los motivos argumentados por el 
portavoz de IU, Segundo Aranda, para justificar la 
posible moción de censura son «el despilfarro del dinero 
del municipio y la arrogancia del equipo de gobierno en 
algunas cuestiones». Por su parte, el primer edil manifestó 
a BISAGRA: «Sabíamos desde el primer día que esto 
podría ocurrir; y aunque estoy satisfecho de la gestión 
realizada y no tengo nada que ocultar, me preocupa que el 
pueblo salga perjudicado, ya que en la anterior legislatura 
PSOE e IU gobernaron en coalición y tuvieron muchos 
problemas.»

O  Seis millones de sanción a 
empresas agrícolas

El Ministerio de Trabajo y Seguridad Social impuso, 
durante 1992, sanciones a empresas del sector de la 
recolección agraria por valor de más de seis millones de 
pesetas, según datos de la memoria del Gobierno Civil.
Las multas se impusieron por no dar de alta en la 
Seguridad Social a los trabajadores, contratar a menores o 
no cumplir las normas de seguridad e higiene en el 
trabajo. Igualmente, dicho Ministerio levantó 68 actas a 
trabajadores por cobrar el subsidio de desempleo mientras 
se encontraban trabajando, lo que dio lugar a que 
perdieran las prestaciones. En la memoria del Gobierno 
Civil se informa también de las cinco huelgas convocadas 
en la provincia en el 92, excluidas las del 28 de mayo y 
las dos de funcionarios, en las que participaron 245 
trabajadores y por las que se perdieron un total de 562 
jornadas.

POLTRONAS 
Y PASILLOS

Magdalena Aguilar

La verdad sólo 
tiene un camino

El descubrimiento de los lobbies de la derecha en el ar
tículo de esta revista la semana pasada ha puesto ner
viosos a los pepes de Toledo. Algunos se han lanzado a 
desmentir que la comida de éstos en la finca de El Ro
bledo de los Osillos, propiedad del industrial Paco Me
dina, era sólo una reunión de amigos y que la presencia del 

presidente provincial del PP, Mariano Alvarez, y del director 
general de la Caja Rural, Isidoro Rodríguez, sólo era pura 
coincidencia, pero lo cierto es que como dice el refrán, la «ver
dad sólo tiene un camino», y éstos, los lobbies, existen, ¡a las 
pruebas me remito!

Esa tradicional comida que anualmente —excepto el año pa
sado, que se guardó riguroso luto por la muerte de Juan Mo- 
lero— se repite ha servido para organizar la vida política en 
el PP toledano. Y desde la llegada de José Manuel Molina a
la presidencia regional se ha buscado la fórmula de desbancar
lo al haber pasado el joven líder de estos padres de la derecha 
provincial. En marzo de 1991, coincidiendo con la despedida
de Mariano Diez, entonces presidente de la Diputación, de la 
política, estos lobbies se volvían a reunir en la finca de Paco 
Medina. Allí volvieron a hablar de política y de la sucesión de 
Molina, aunque todo pasaba porque éste perdiera estrepitosa
mente las elecciones que se avecinaban —26 de mayo de 
1991—, Asistía a esa comida el presidente provincial del PP, 
que era, por delegación de Molina, Miguel Angel Ruiz Ayú- 
car. Estos seguían desconfiando de Molina, al que no han in
vitado nunca a esos encuentros de amigos en los que se decide 
el futuro, el reparto de cargos y hasta las directrices políticas 
de las instituciones en la provincia. Molina ha jugado siempre 
más alto, con Madrid. De hecho, y después de aparecer el re
portaje, que, por cierto, ha sido enviado a Madrid, el líder re
gional ha vuelto a ser respaldado por José María Aznar. Este 
te ha elegido para hablar en nombre de todos los presidentes 
regionales del PP en el congreso nacional que este fin de se
mana se está celebrando en Madrid.

Molina ha estado en el punto de mira de estos jefes de la 
derecha, aunque ellos siempre se han dedicado a desmentir 
cualquier vinculación con los intentos de derrocamiento de 
éste. Todavía recuerdo —hace más de dos años— cuando 
anunciamos en esta revista el enfrentamiento total entre Ma
riano Diez y Molina y les presentábamos sentados juntos, pero 
con una silía vacía en medio. Pocos días después los dos des
mentían, en una carta conjunta, estas diferencias. Con el tiem
po se descubrieron los enfrentamientos y se destaparon las ma
niobras de Diez para derrocarle, todas fracasadas.

Terminadas las elecciones con un fracaso rotundo del PP se 
volvió a la carga, pero Molina se refugió en su seguro a todo 
riesgo, la calle Génova de Madrid, y salió bien parado. De he
cho, y tras el fracaso en la presidencia provincial de Miguel An
gel Ruiz Ayúcar, Molina nombró una gestora e impuso a hom
bres de su confianza, aunque algunos tenían las miras puestas 
en Diez más que en él. Esa comisión encargada de preparar el 
congreso provincial celebrado en mayo del 92 vivió momentos 
de tensión en los que Mariano Alvarez, un desconocido en
tonces dentro del PP, se alzó con la presidencia, cargándose al 
candidato de Molina, Agustín Conde, y abriendo entre él y el 
presidente regional una brecha que no se ha cerrado y que ha 
intentado ser controlada por los lobbies en la últimna comida 
de El Robledo de los Osillos. Pero éstos han vuelto a fracasar 
porque Aznar, de momento, no quiere prescindir de Molina. 
lEl tiempo dirá!
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L a  Universidad 
regional ha emitido un 

informe desfavorable a la 
instalación de un campus 

universitario en 
Talavera. En éste, Luis 

Arroyo defiende la 
dispersión de la 

Universidad, pero 
rechaza que se desplace 

fuera de las cuatro 
capitales de provincia y 

enfrenta a Toledo y 
Talayera. La inviabilidad 

se basa en razones 
económicas y 

académicas.

ENVIADO EL INFORME A JOSE BONO

La Universidad rechaza la creación 
de un campus en Talayera

L
a Junta de Gobierno de 
la Universidad regional 
ha emitido un informe 
al presidente regional, 
José Bono, en el que se 
opone a la creación de 
un campus universitario 
en Talayera, afirmando 
que: «La creación de un nue

vo campus no puede aconse
jarse ni por razones estricta
mente académicas ni por ra
zones de la financiación hoy 
disponible ni de la que previ
siblemente se puede alcanzar. 
El desarrollo de la Universi
dad, para que sima de verdad 
y eficazmente a las necesida
des del desarrollo cultural, 
profesional y tecnológico de 
Castilla-La Mancha, requiere 
un fuerte impulso de concen
tración de capital humano en 
los actuales cuatro campus y 
un volumen de inversiones 
que necesariamente ha de ser

un gran esfuerzo para la Co
munidad Autónoma. Pero, lo 
que es más importante, aun
que hubiera dinero suficiente 
para todas las inversiones que 
se necesitan, el futuro de la 
Universidad está en la con
centración académica en las 
cuatro capitales de provincia 
y no en una mayor dispersión, 
lo cual de producirse en un 
lugar, terminará reclamándo
se.» En el largo informe emi
tido por la Universidad re
gional no se menciona la so
licitud de Talayera ni consi
dera las razones que los tala- 
veranos aportaron para soli
citar la Universidad, pero sí 
rechaza en él todas las pre
tensiones de otras ciudades 
por engancharse al banderín 
de la Universidad.

Pero el informe va más 
allá, enfrentando a Toledo y 
Talayera cuando afirma que

«si la enseñanza superior de 
Toledo —el punto más críti
co hoy día— se pretendiera 
organizar en dos campus 
— Toledo y Talavera—, en 
Toledo apenas sería necesa
rio construir unos metros 
cuadrados más. Habría que 
afrontar tan sólo la construc
ción de un nuevo campus 
donde se estimase oportuno, 
pero en ninguno de los dos 
habría horizonte de alumnos 
suficiente para hacer renta
ble las inversiones que de
manda una comunidad uni
versitaria».

El Inform e bendice el 
acierto de los «padres» de la 
región en aprobar una Uni
versidad dispersa por las cua
tro provincias (Albacete, 
Ciudad Real, Cuenca y Tole
do, porque Guadalajara se 
quedó fuera por su cercanía 
al campus de la Universidad

22
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #264, 7/2/1993.



de Alcalá de Henares). «Era 
el único y mejor modo posi
ble de organizar la nueva Uni
versidad», según el informe, 
que afirma que ninguna ciu
dad de la región hubiera po
dido soportar un campus 
único con 22.000 estudiantes 
y 1.600 profesores. «La deci
sión de la Comunidad Autó
noma de proponer la creación 
de la Universidad regional no 
fue sólo una decisión política
mente acertada, sino, además, 
acertada en lo económico y en 
lo social.»

®X§>® LA UNIVERSIDAD DEL 2000

El primer reto de la Uni
versidad, según el informe 
emitido a José Bono, es asu
mir el programa de amplia
ción de la Universidad apro
bado y que comporta 24 titu
laciones con el punto de mira 
puesto en el año 2000. El 
programa no es un suma de 
nuevos títulos, sino enseñan
zas que se desarrollan sobre 
recursos materiales ya exis
tentes, por lo que se descar
ta desplazarlo a otras ciuda
des que no sean las cuatro 
capitales de provincia. Este 
programa se asienta en un 
volumen de demanda de pla
zas universitarias por cada 
campus de 10.000 a 12.000 
estudiantes. «Este tamaño 
—según el informe— resulta 
el más idóneo. Por encima de 
tales cifras no hay más que 
masificación, y por debajo, 
falta de rentabilidad de las in
versiones.»

«En este sentido —conti
núa el informe— el programa 
de nuevas enseñanzas requie
re concentración de las mis
mas en los actuales cuatro 
campus y no nueva disper
sión», descartando cualquier 
desviación de estas 24 titula
ciones a Talavera. Pero en 
esta Universidad del 2000, 
Castilla-La Mancha tiene un 
reto difícil, porque como el 
informe reconoce, tiene im
portantes carencias, especial
mente económicas, estiman
do que habrán de destinarse 
más de 10.000 millones en la 
construcción de edificios 
nuevos y destinar otros 6.000 
millones a pagar a profesora
do disperso por los cuatro 
campus.

®X§<§ UNA CUESTION DE ESTADO

Sin embargo, para los ta- 
laveranos, el problema de la 
Universidad es ya una cues
tión «de Estado». La práctica 
totalidad de los sectores po
líticos, económicos y sociales 
se ha movilizado ante las au
toridades académicas en rei
vindicación de varios centros 
universitarios.

Pero la postura ya no es 
del todo homogénea. Las 
disputas surgidas en los últi
mos meses en el seno de la 
coordinadora Nosotros Tala- 
vera —que hasta hace poco 
tiempo había canalizado el 
sentir de los talaveranos en el 
p roblem a u n iv e rs ita r io -  
acabaron rompiendo su uni
dad. El punto de máxima 
tensión llegó cuando uno de 
los miembros de la citada 
plataforma, Javier Gil, fue 
acusado por la Universidad 
regional y el Ministerio de 
E ducación  de m anipular 
ante la opinión pública un 
escrito del MEC, escrito que 
al final resultó ser un simple 
acuse de recibo.

Sea como fuere, lo cierto 
es que en Talavera están que 
trinan con la Universidad, el 
Gobierno autonómico y el 
ayuntamiento de la ciudad. 
El presidente de la Federa
ción de Empresarios de Ta
lavera, Florentino Carri- 
ches, cree que la Universidad

«no es sólo un asunto social, 
pues para una ciudad que vive 
casi exclusivamente de! co
mercio, la creación de varios 
centros universitarios supon
dría un motor decisivo en su 
des arrol lo  económico».  
Carriches califica la actitud 
de los políticos socialiastas 
como «lastimera».

La voz de protesta de la 
coordinadora parece haber 
sido recogida por los diferen
tes grupos políticos de la cor
poración talaverana. En pri
mer lugar, el PP, que ya pre
sentó en su día un proyecto 
universitario para la provin
cia que incluía la creación de 
tres centros en Talavera: Ve
terinaria, Artes de la Cerá
mica y Enfermería.

Tras el PP fue la coalición 
Izquierda Unida la que tomó 
el tema universitario como 
medida de presión contra el 
ayuntamiento que preside 
Isidro Flores. El concejal de 
esta formación en la corpo
ración, Nazario García, su
peditó el pacto entre IU- 
PSOE, fundam ental para 
que los socialistas gobiernen 
la ciudad, si éstos no apoya
ban las reivindicaciones en 
materia universitaria. Para 
García la Universidad en Ta
lavera en algo «irrenunciable 
e innegociable».

«Soy bastante pesimista res
pecto a lo que el partido del 
gobierno pueda hacer por

traer la Universidad a Talave
ra.» De esta forma, el porta
voz de Acción por Talavera 
(ACTAL), Pablo Tello, resu
mía su particular visión por 
tan espinoso tema. Para Te
llo el grupo socialista lo úni
co que ha hecho en todo 
momento es buscar una so
lución para «dar largas en 
todo momento». Las críticas 
del portavoz de ACTAL van 
encaminadas más que a los 
dirigentes regionales socia
listas, a la actitud del alcal
de, Isidro Flores, al que 
acusa de haber caído en una 
«clara dejación de funcio
nes».

Mientras Flores confiaba 
en las promesas de José 
Bono y Juan P. Hernández 
Molto, que afirmaron con
vencidos que Talavera no se 
iba a quedar fuera de la Uni
versidad  R egional, Luis 
Arroyo ha sido el único que 
siempre mantuvo su postura 
clara: «No a la Universidad 
en Talavera».

tx § > #  COLEGIO UNIVERSITARIO

La decisión de la Junta de 
Gobierno de la Universidad 
regional ha provocado la in
mediata reacción del PSOE, 
que ha ofrecido la creación 
de un Colegio Universitario 
que acoja tres carreras, aún 
por determinar. Así lo han 
anunciado, al menos, el pre
sidente de la Diputación, 
Adolfo González Revenga, y 
el alcalde de la ciudad, Isi
dro Flores. Pero esto es una 
simple propuesta. El visto 
bueno al proyecto socialista 
lo tienen que dar el Rectora
do y el Ministerio de Educa
ción.

La financiación, uno de los 
motivos de discordia entre 
Talavera y la Universidad, 
correría a cargo de la Corpo
ración Municipal, la Junta y 
la Diputación. No obstante, 
el citado colegio estaría ads
crito a la Universidad de 
Castilla-La Mancha y se in
corporarían estudios no exis
tentes en los otros campus: 
Enfermería, Trabajo Social, 
Agroalimentarias, Informáti
ca o Técnicas Empresariales. 
Pero nadie, hasta ahora, se 
ha reunido con el rector, 
Luís Arroyo, para presentar-
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Adolfo González Revenga ha asegurado que la Diputación «no escatimará esfuerzos» para llevar la Universidad a Talavera.

le esta propuesta, aunque 
Revenga se ha mostrado con
fiado. «Espero que lo vea con 
cariño y se sume a él», ha di
cho.

La idea es que este cole
gio comience a funcionar en 
el curso 94-95. El presidente 
de la Diputación ha recalca
do el interés del PSOE por 
dotar a Talavera de centros 
universitarios. «No vamos a 
escatimar ningún esfuerzo.» 
Para Revenga la negativa de 
la Universidad «se basa en 
criterios meramente académi
cos».

La propuesta de Revenga 
cuenta con el respaldo de su 
partido. O eso es lo que se 
afirma en una carta enviada 
por el secretario provincial, 
Alfredo Arija, al alcalde, 
Isidro Flores. En este docu
mento, Arija dice que «com
partiendo la idea que dio ori
gen a nuestra Universidad de 
Castilla-La Mancha, como 
una única universidad regio
nal en cuatro campus; sin 
pretender romper este mode
lo, entiendo que las necesida
des de desarrollo económico, 
cultural y de progreso de Ta
lavera y su zona de influen
cia reclaman para comple
tarse los estudios universita
rios que hoy no tiene». Arija

califica las demandas de la 
ciudad de la cerámica como 
«justas» y expresa su «perso
nal e incondicional apoyo» al 
primer edil talaverano.

fx § > ®  BALONES FUERA

Quien está echando balo
nes fuera en todo este asun
to es el consejero de Educa
ción y Cultura, Juan Sisinio 
Pérez Garzón, quien ha apo
yado «de forma prioritaria to
das las exigencias universita
rias de la región». Pero Gar
zón ha precisado que es la 
propia Universidad de Casti
lla-La Mancha la que esta
blece estas prioridades. Gar
zón ha dicho que «respeta la 
autonomía que la Ley de Re
forma Universitaria confiere a 
esta institución, por lo que ad
mite sus fundamentos en el 
sentido de no dispersar esfuer
zos hasta que no se consoli
den y amionicen las exigen
cias de los cuatro campus ac
tuales». El máximo responsa
ble de Educación de la Jun
ta ha zanjado la cuestión di
ciendo que «es lógico que el 
empuje político de partidos y 
de otras organizaciones vaya 
más allá del lento ritmo que 
obligatoriamente debe llevar 
aparejado cualquier proceso

de implantación universita
ria».

Aparte de este «sí, pero 
no» de Garzón, la negativa 
de la Universidad de Casti
lla-La Mancha de crear cen
tros universitarios en Talave
ra y Puertollano ha desatado 
las lógicas reacciones de in
dignación en las fuerzas so
ciales talaveranas. Quien se 
ha pronunciado de forma 
más profusa ha sido la coor
dinadora Nosotros Talavera, 
si bien sus miembros recono
cen que la decisión «no les ha 
sorprendido». Sobre la pro
puesta del presidente de la 
Diputación de Toledo, esta 
plataforma se muestra «espe
ranzada», aunque en ningún 
momento se quieran echar las 
campanas al vuelo. Uno de 
los artífices de Nosotros Tala- 
vera, José Antonio González 
Gordillo, insiste en que «Ta
lavera es el marco ideal, pues 
su comarca engloba a 250.000 
habitantes, motivo más que su
ficiente para ampliar el cam
pus a esta localidad». Gonzá
lez Gordillo ha hecho un lla
mamiento público a todos los 
talaveranos para «tratar de que 
a Talavera venga la Universi
dad». •

•  M. A. H./JESUS RUBIO

Universitario sería 
financiado por 
el Ayuntamiento, 
la Junta 
y  la Diputación

E l  proyecto aún 
no ha sido 
presentado al 
rector, Luis Arroyo

Informe
desfavorable a la 
instalación de un 
campus en 
Talavera.
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DECORACION ROBERT MADRID, S.A.
BOISSERIE, DESPACHOS Y ARTESONADOS A MEDIDA EN CLASICO

FABRICA
C/Ramón y Cajal, 67 

Tel.: 38 09 56 - Fax: 38 04 91

S O N S E C A
( T O L E D O )

EXPOSICION
Avda. Reyes Católicos, 20 

Tel.: 38 22 52

Visiten nuestra 
fábrica y en la 
exposición elija Ud. 
una boisserie, 
despacho, comedor o 
uno de nuestros 
muebles auxiliares. 
Fabricados por 
expertos artesanos en 
lupas y marquetería.

TU MEJOR  
REGALO EN 
EL 14 DE 
FEBRERO

PRECOCINADOS CONGELADOS: e l ndo..
Profesionales

en  e q u ip o s
EM PAN AD O S DE AVE, FILETES DE POLLO EM PAhsuarios.

Punto de Venta para Supermercados, 
Perfumerías, Tiendas Confección, 
Repuestos, Deportes, Bricolage, 
Boutiques, Restaurantes, Hoteles, 
Librerías, Farmacias, Ferreterías, etc.

3 Aplicaciones: 
bución. 
con Scanner.

PRODUCTOS INDUSTRIALES: CARNE D5 de Automoción.
irativas Vinícolas, 
istencia Técnica

Terminales Portátiles
p a ra  re c o g id a  de  da tos  
p ro c e s o s  y  tra n sm is ió n .

San Juan, 30 - Tlf.: 18-13-18 y 
18-16-73. Quintanar de la Orden 

Delegación de:

MANCHEGA DE

la informática profesional
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ECONOMIA

O  La crisis alarga los plazos
La crisis está alargando los plazos de los pagos, sobre todo en 
algunos sectores, como el de tejas y ladrillos, en el que según 
el presidente de la asociación provincial, Pedro Rognoni, «si 
antes se vendía a noventa y a ciento veinte días, ahora se ha 
pasado a ciento ochenta días en muchos casos». También en el 
sector cárnico se ha experimentado un fenómeno similar. Pero 
sobre todo sigue siendo la Administración la «empresa» más 
morosa, hasta el punto de que algunas empresas se están 
encontrando con problemas de liquidez debido a las 
cantidades que les debe la Administración.
Un ejemplo claro es el empresario cárnico Saturnino Ramos, 
proveedor habitual de numerosos hospitales e instituciones 
dependientes del Estado.

de la Universidad de Casti
lla-La Mancha de crear cen
tros universitarios en Talaye
ra y Puertollano ha desatado 
las lógicas reacciones de in
dignación en las fuerzas so
ciales talaveranas. Quien se 
ha pronunciado de forma 
más profusa ha sido la coor
dinadora Nosotros Talavera, 
si bien sus miembros recono
cen que la decisión «no les ha 
sorprendido». Sobre la pro
puesta del presidente de la 
Diputación de Toledo, esta 
plataforma se muestra «espe
ranzada», aunque en ningún 
momento se quieran echar las 
campanas al vuelo. Uno de 
i&s artífices de Nosotros Tala-

C/ Colegio 
Universitario seria 
financiado por 
el Ayuntamiento, 
la Junta 
y  la Diputación

E l  proyecto aún 
no ha sido 
presentado al 
rector, Luis Arroyo

O  Paco García, presidente de los 
empresarios de Castilla-La Mancha

Francisco García Martín, presidente de la Federación 
Empresarial Toledana, fue elegido por unanimidad, presidente 
de la Confederación de Empresarios de Castilla-La Mancha a 
lo largo de la reunión mantenida en la sede de la CEOE en 
Madrid. La elección tiene carácter provisional mientras no se 
celebre la asamblea general de la CECAM, presumiblemente en 
el mes de marzo próximo. La noticia sorprendió en FEDETO, 
donde se desconocía el nombramiento. Esto ha inducido pensar 
que existen diferencias en el seno de la Federación.

O  Las ventas de coches, a la mitad
Las ventas de vehículos bajaron durante el mes de enero un 
51,59 por 100 en relación con el mismo mes del año anterior. 
Según los datos facilitados por la Dirección Provincial de 
Tráfico, durante este primer mes del año sólo se matricularon 
685 coches, la cifra más baja de los últimos años, según 
indicaba el subdirector de Tráfico, Manuel Fernández. Este 
atribuía el descenso de las ventas a la crisis económica por la 
que atraviesa el país. Esta crisis comenzó a registrarse en las 
cifras de matriculaciones desde el mes de agosto de 1992.

O  El
compromiso 
de Repalsa 
con Fedeto 
finaliza 
el día 15

El compromiso de la empresa 
Repalsa con la Federación 
Empresarial Toledana para la 
compra del edificio de la 
Cuesta del Alcázar se 
mantendrá en vigor hasta el 
15 de febrero, según la 
opción de compra-contrato 
firmado por ambas partes. 
Repalsa entregó a cuenta 
siete millones de pesetas 
como señal para la compra, 
que había sido fijada en unos 
doscientos millones de 
pesetas.

Resulta muy chocante que sea 
precisamente el Estado el más 
moroso de todas las «empresas»
españolas, que sea la_ _ _ _ _ _
Administración la que esté 
poniendo en aprietos a muchas 
empresas que prestan un 
servicio imprescindible. El 
abanico de «víctimas» de la 
ineficacia burocrática es muy 
amplio y va desde el sector 
cárnico al de la construcción 
pasando por todo el espectro 
de la economía.
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C O R T A M O S  POR LO S A N O

CANALES Y DESPIECE DE GALLINA: h ig a d it o s , m o l l e j a s , c r e s t a s , y e m a s , e t c .

ELABORADOS FRESCOS: h a m b u r g u e s a s  d e  a v e , s a l c h ic h a s , c h o r i z o , e t c .

ELABORADOS COCIDOS: s a l c h ic h a s  d e  a v e  t ip o  f r a n k f u r t  y  t ip o  b r a t w u r s t .

PRECOCINADOS CONGELADOS: c r o q u e t a s , a l b ó n d i g a s , s a n  j a c o b o s ,

EM PANADO S DE AVE, FILETES DE POLLO EM PANADO S, NUG G ET DE POLLO, ESCALOPINES, ETC.

H A R IN A  DE CARNE DE AVE, G RASA FUN DIDA DE AVE, ETC.

Domicilio Social:
C ita  d e d illo ,  km . 1 .200 • Tel.; (925) 55 81 00  • Fax: (925) 55  81 26 
4 5 2 1 2  LO M IN C H A R  (Toledo)

Delegaciones y almacenes:
M a d rid : E le c tric id a d . 2 •  Rol. Ind. San Jo sé  de  V a lderas  
Tel.: 611 44 61/611  45 1 V 6 1 1  45  61 • 2 89 17  LE G A N E S  (M ad rid ) 
D a im ie l: C tra . M a lnq on . km . 2 .2 00  • Tel : (926) 85  25 14 
13250 D A IM IE L ¡C iudad  Rea!) P R O D U C T O S  H K RC A

SOLO USTED PODRA MEJORARLOS
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B i s a g r a  ofrece un
informe con todos los 

detalles prácticos para la 
compra de una vivienda 

en Toledo. La oferta 
abarca desde 

apartamentos de menos 
de diez millones hasta 

casas unifamiliares y 
adosadas en varios 

puntos de la capital de 
veinte millones en 

adelante, con multitud 
de calidades, medidas y 

precios.

La oferta en la Avenida de Europa y en Buenavista es muy amplia en estos momentos.

INFORME SOBRE LA VIVIENDA (1)

Dónde, cómo y por 
cuánto comprar 
pisos en Toledo

oledo está creciendo hacia 
el norte, en dirección a la 
carretera de Avila. Este 
crecimiento lleva ya varios 
años en marcha, pero po
cas veces como hasta aho- 

i ra ha habido tanto suelo 
calificado por el ayunta

miento para su urbanización. 
La otra línea de crecimiento es 
el noreste, es decir, la zona de 
la antigua Universidad Laboral, 
en cuyas proximidades se están 
levantando numerosas urbani
zaciones.

El denominado Sector 3 de 
Buenavista es la que dispone de 
mayores posibilidades de edifi
cación. El constructor Angel 
Nicolás e Inmobiliaria Vista- 
hermosa, de la que es conseje
ro delegado Alvaro Roca de 
Togores, tienen en estos mo
mentos en marcha la construc

ción de 136 viviendas distribui
das en siete portales, además de 
48 unifamiliares.

El precio medio de estos pi
sos es de unas 105.000 pesetas 
el metro cuadrado construido y 
las superficies oscilan entre los 
cien y los ciento seis metros 
cuadrados. En términos globa
les el precio está entre los tre
ce y los dieciséis millones de 
pesetas, incluidos la plaza de 
garaje y el trastero. Sin embar
go, el hecho de que se encuen
tre a menor altura o con una 
orientación poco favorable los 
puede abaratar seiscientas mil 
pesetas. Todos los pisos dispo
nen de cuatro dormitorios y dos 
cuartos de baño, con calefac
ción central, controlada por un 
termostato, y agua caliente.

Dentro del capítulo de las 
calidades, las viviendas del Sec
tor 3 eran definidas como de 
una calidad media, con gres de 
Circonio y Porcelanosa, grifería 
de monomando en acero inoxi
dable, pintura de gotelé en toda 
la vivienda, carpintería «tipo 
Mavisa» y cristalería doble de 
«climalit» (doble cristal con cá
mara de aire deshidratada) so
bre carpintería de aluminio io
nizado en bronce o negro.

Por su parte, las viviendas 
unifamiliares oscilan entre los 
trescientos y los 490 metros 
cuadrados. El precio de éstas 
varía entre los 26 y 37 millones

de pesetas. Estas disponen de 
un mínimo de cuatro dormito
rios y dos cuartos de baño y un 
aseo. Como peculiaridades hay 
que apuntar que el baño prin
cipal lleva mármol y la planta 
de arriba tiene todo el suelo de 
madera.

La compra de las viviendas 
se hace mediante una entrada 
del 10 por 100 del precio, al 
que hay que unir otro 20 du
rante la ejecución de la obra. El 
70 por 100 restante es una hi
poteca subrogada durante 
quince años con un interés del 
13,5 por 100. Si hasta ahora Ni
colás ha trabajado con el Ban
co Santander, «ahora queremos 
hacerlo con la Caja de Castilla- 
La Mancha», explicaba. Las 
unifamiliares se pagan con una 
entrada del 20 por 100, el 30 
por 100 finalizada la obra y una 
hipoteca del 50 por 100 del va
lor. Para estos chalets, sin em
bargo, no se descarta el deno
minado «traje a medida», ya que 
se admite cualquier sugerencia 
de pago que sea factible para 
ambas partes.

También por la zona de Bue
navista, más próximo al Hotel 
Beatriz, Jusper, S. A., propie
dad de Justino Pérez, tiene en 
marcha una promoción de 194 
viviendas. Estas viviendas dis
ponen de superficies de 132 y 
112 metros cuadrados construi
dos, con tres y cuatro dormito-
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Los pisos de más lujo pueden comprarse ahora por unos quince millones de pesetas.

nos, respectivamente. Los pre
cios de estas viviendas oscilan 
entre los quince y dieciocho 
millones y medio de pesetas, 
ambos con garaje incluido, aun
que no aparece especificado el 
trastero.

Esta urbanización ofrece una 
calidad notable en la construc
ción con parquet, ventanas de 
PVC y climalet, la utilización 
de madera noble, armarios em
potrados en espejo, antena pa
rabólica, videoportero, compre
sor de basura en' el rellano de 
la escalera, y portal y descansi
llos de madera y mármol. Dis
pondrán de calefacción, agua 
caliente y aire acondicionado. 
También la puerta de la entra
da es blindada. La urbanización 
cuenta además con piscina y 
zonas verdes.

fX § X §  AVENIDA DE EUROPA

La Avenida de Europa es 
otra de las zonas que se han de
sarrollado urbanísticamente, tal 
y como contempla el Plan Ge
neral de Ordenación Urbana. 
Varias empresas tienen en mar
cha importantes obras. Por 
ejemplo, Repalsa está constru

yendo el denominado Residen
cial Europa. En este momento 
esta empresa dispone de una 
promoción y construcción de 
75 viviendas, a las que hay que 
unir otra manzana con dieciséis 
y otra con veintiocho viviendas 
unifamiliares adosadas.

Residencial Europa contará 
también con un centro comer
cial. Los precios de los pisos de 
la actual promoción son de
115.000 pesetas el metro cua
drado, aunque en las promo
ciones anteriores se empezó 
con 90.000, para pasar después 
a 100.000. «Las unifamiliares 
son más baratas debido a que 
son superficies bastante gran
des», explicaba Javier Otero. 
Los pisos tienen dimensiones 
considerables, «porque vamos 
dirigidos a un mercado de alta 
calidad», explica el gerente de 
Repalsa. La superficie oscila 
entre los 170 y los 250 metros 
cuadrados. Estos últimos son 
dúplex con ático que pueden 
alcanzar los veinticinco millo
nes. Los más pequeños tienen 
una extensión de 160 metros 
cuadrados.

Las calidades de estas vivien
das son excepcionales, con tari

mas flotantes en el suelo, grife
ría monomando, pinturas de 
gotelé, mármoles y maderas de 
calidad. Disponen también de 
calefacción y agua caliente cen
tralizadas. Una de las peculia
ridades de estos edificios son el 
vertedero de basura por con
ducto vertical y el lavadero se
gregado.

Por su parte, los chalets ado
sados diponen de superficies 
entre los 350 y los 400 metros 
cuadrados y su precio es de 
unos 40 millones de pesetas. La 
urbanización contará con pisci
na, vestuarios y zonas libres 
deportivas.

Respecto a la financiación, 
Javier Otero hablaba de una fi
nanciación «preferencial», con 
una hipoteca del 60 por 100 del 
valor de la vivienda y un inte
rés entre el 14 y el 14,5 por 100. 
Repalsa viene trabajando habi
tualmente con Caja Madrid, 
Caja de Castilla-La Mancha y 
la Caja Rural de Toledo.

Promociones EFE también 
está construyendo en la Aveni
da de Europa. La empresa di
rigida por Fernando Meijide 
tiene en marcha un edificio de 
42 viviendas con un precio me

dio por metro cuadrado cons
truido de 120.000 pesetas. Es
tas viviendas cuentan con su
perficies de 160 a 175 metros 
cuadrados y tienen cuatro dor
mitorios, dos cuartos de baño y 
un aseo. Las calidades son al
tas, con maderas y carpintería 
de aluminio lacado, acristala- 
nriento aislante. Entre las pres
taciones comunitarias está la 
calefacción central y el vídeo 
portero centralizado, entre 
otras.

La financiación de estas vi
viendas se hace con la entrega 
del 20 por 100 de entrada, el 25 
por 100 durante la obra y el res
to de la hipoteca con Caja Ru
ral el 13,5 por 100 de interés 
durante quince años.

En la Avenida de General 
Villalba, Promociones Ramírez 
tiene en marcha 52 viviendas 
con superficies entre 45 y 180 
metros cuadrados, aunque lo 
normal es que tengan 110 me
tros cuadrados. El precio de es
tas viviendas es de 145.000 pe
setas el metro cuadrado útil, os
cilando entre los 10 y los 23 mi
llones de pesetas, según Jesús 
Ramírez. Las calidades son ele
vadas, con parquet tipo tarima,
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En Santa Teresa hay ahora muy poca oferta de viviendas. Fernando Meijide, gerente de Promociones EFE, asegura que sus viviendas se están 
vendiendo muy bien.

Alvaro Roca es consejero delegado de Inmobiliaria Vistahermosa. En la imagen, 
junto a Angel Nicolás.

alicatado y solado de Circonio 
y carpintería de madera. La fi
nanciación de estas viviendas se 
realizará con la entrega del 20 
por 100 a la firma del contrato, 
similar porcentaje hasta la en
trega del piso y el 60 por 100 
mediante hipoteca con la Caja 
Rural de Toledo a un interés 
variable del 13,5 por 100.

®x§® CARRASCO

En la finca Carrasco, situa
da en el margen derecho de la 
carretera de Avila, ha comen
zado la construcción de las pri
meras viviendas de las 1.086 
con que contará la urbaniza
ción. La primera fase de cons
trucción tiene 210 viviendas, 
de las que una parte son aisla
das en parcelas de entre 500 y 
1.200 metros cuadrados con 
casas de 150 y 200 metros. La 
otra parte son chalets adosa
dos de entre 130 y 160 metros 
cuadrados con una parcela de 
250. En todos los casos se dis
pone de cuatro dormitorios 
como mínimo.

Estas viviendas, promovidas 
y construidas por Amaya S. A., 
e Inversiones Fival, S. L., dispo
nen de más de 30 modelos que 
pueden ser elegidos por los 
compradores. Los precios va
rían entre los 13 y los 16 millo
nes de los adosados, depen
diendo de la parcela que lleven, 
y de los 22 en adelante si se tra
ta de chalets aislados.

La calidad era definida por 
Blas Aparicio como «media», y 
la urbanización contará en el 
futuro con equipamiento co
mercial, social, deportivo y es
colar, además de zonas verdes. 
Según Aparicio, estas zonas po

drían llegar a ocupar 30 ó 40 
hectáreas.

En otros barrios toledanos la 
oferta de vivienda es menor. 
Por ejemplo, en Santa Bárbara, 
concretamente en el Paseo de 
la Rosa, Tesafer tiene proyec
tada la construcción de 47 vi
viendas de superficies entre los 
40 y los 130 metros cuadrados 
a un precio medio de 90.000 
pesetas el metro construido.

En el Polígono Industrial la 
cooperativa de viviendas de 
Comisiones Obreras, Vitra, tie
ne en marcha lo que actual
mente es la mayor urbanización 
de ese barrio toledano. Según 
su gerente, está vendida la 
práctica totalidad de las vivien
das.

El casco histórico sigue sien
do el que dispone de menor 
oferta, debido a las tradiciona
les dificultades para construir 
aquí. La empresa Hupaco dis

pone cerca de la Plaza de San 
Justo de 11 apartamentos de 
entre 45 y 50 metros cuadrados. 
Su precio es de 7 a 9 millones 
con un precio medio de
140.000 pesetas el metro cua
drado. En el Paseo de San Cris
tóbal está en marcha la cons
trucción de pisos y apartamen
tos. Este edificio, que ha esta
do acompañado de una buena 
polémica urbanística, está pro
movido por Luis Vidal, que 
prefería no dar información so
bre el mismo. En Santa Úrsu
la, a Construcciones Alfama le 
quedan sólo cuatro de las quin
ce viviendas. Las ha vendido a 
precios que oscilan entre las
125.000 y las 130.000 pesetas el 
metro cuadrado construido. El 
edificio dispone de plazas de 
garaje no incluidas en el precio 
de la vivienda. •

•  B. JIMENEZ

E n  el casco 
histórico la oferta 
de viviendas 
nuevas es 
escasísima, y  los 
precios, los más 
altos.

Carrasco ha 
comenzado la 
construcción de 
los primeros 
chalets de los 
1.086 con los que 
contará la 
urbanización.

E l  precio medio 
de las nuevas 
construcciones del 
Sector 3 es de 
unas 105.000 
pesetas el metro 
cuadrado 
construido.
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CCM SUPERO LOS 3.000 
MILLONES DE BENEFICIO

La Caja de Castilla-La 
Mancha alcanzó durante el 
año pasado unos beneficios 
de 3.103 millones de pesetas. 
El cash-flow generado fue de 
10.112, de los que 1.717 
fueron destinados a 
amortizaciones y 5.292 
millones a saneamientos. La 
CCM, resultado de la fusión 
en junio pasado de las Cajas 
de Toledo, Cuenca y Ciudad 
Real y Albacete, cuenta con 
unos recursos ajenos de 485 
millones de pesetas y unos 
recursos propios de 38.573 
millones. La inversión 
crediticia se situó en los 
307.633 millones de pesetas.

PERFILES
SERVICIOS TURISTICOS 
TOLEDO AMPLIARA CAPITAL

El tour operator toledano 
Servivios Turísticos Toledo 
abrirá en breve una nueva 
ampliación de capital de 
20 millones de pesetas. Esta 
ampliación será propuesta a 
la junta general de 
accionistas que tendrá lugar 
el próximo día 15 de febrero. 
Según Jesús Corroto, 
miembro del consejo de

FERROVIAL CONSTRUIRA EL 
CENTRO TECNOLOGICO DE 
LA CERAMICA

VIRGEN DE LA PIEDAD 
INVIRTIO 100 MILLONES EN 
MAQUINARIA

La empresa Ferrovial será la 
constructora del Centro 
Tecnológico de la Arcilla 
Cocida, después de ganar el 
concurso de licitación al que 
concurrieron 18 empresas. El 
precio de licitación es de 
414 millones de pesetas, 
sobre una salida de 
550 millones, según 
informaba el director general 
de Industria, Antonio 
Santolaya. Las obras 
comenzarán
aproximadamente en un mes 
y se espera que queden 
concluidas en un año y 
medio.

administración de Servicios 
Turísticos Toledo, «este tipo 
de empresas necesitan dinero 
para subir. Si no hay medios 
suficientes se vienen abajo». El 
tour operator cuenta hasta el 
momento con un capital de 
30 millones de pesetas.

La cooperativa vitivinícola 
Virgen de la Piedad de 
Quintanar de la Orden ha
invertido recientemente unos 
cien millones de pesetas para 
la modernización de la 
maquinaria, con el objetivo 
de mejorar la calidad de los 
vinos y el rendimiento de la 
cooperativa. La nueva 
maquinaria consiste en cuatro 
prensas neumáticas, seis 
depósitos autovaciantes y 
despalilladora. La cooperativa 
Virgen de la Piedad dispone 
de 800 socios, y para esta 
campaña espera alcanzar una 
facturación de 800 millones 
de pesetas.

AVILLASA, EN LA FERIA AGROALIMENTARIA DE BERLIN

La empresa Avillasa (Azafrán de Villafranca, S. A.) ha 
participado en la Feria Agroalimentaria celebrada 
recientemente en Berlín. Esta ha sido la única empresa 
toledana que ha viajado hasta tierras alemanas, junto a otras 
de las provincias de Ciudad Real y Albacete. Entre estas 
empresas destaca Cosecheros Abastecedores, de Valdepeñas, o 
Conservas Huertas, de Malagón. El objetivo de esta feria, que 
concluyó el pasado 1 de febrero, es abrir nuevos mercados en 
Europa.
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EJ PASA LA PELOTA A 
CULTURA

Una vez recibido en el 
Ayuntamiento de Toledo el 
recurso presentado por la 
Federación de Asociaciones 
de Vecinos contra la 
demolición de dos edificios 
en el Paseo de San 
Cristóbal —calificada de 
irregular por el Grupo 
Municipal del PP—, el 
concejal de Urbanismo, 
Roberto López, remitirá 
este recurso a la Consejería 
de Cultura con la teoría de 
que esta entidad «dio la 
correspondiente 
autorización», aunque las 
licencias de obras son 
competencia del 
municipio.

□  UN EJEMPLO A SEGUIR

Tras la decisión de la Junta 
de Comunidades de utilizar 
papel reciclado para su 
trabajo, ahora el 
Ayuntamiento de Toledo se 
ha sumado a esta buena 
idea, aprobando el 
Gobierno Municipal la 
propuesta que en ese 
sentido ha hecho el 
archivero del Consistorio. 
Asimismo, en la Residencia 
Sanitaria se ha instalado 
esta semana un contenedor 
para recoger el papel 
usado.

El POLICIAS DE BARRIO

Este mes ha comenzado a 
funcionar la Policía de 
Barrio en las calles del 
Polígono y Santa Bárbara. 
En ambos, una pareja de la 
Policía local patrulla a pie, 
desde las 8 de la mañana 
hasta las 10 de la noche 
permanentemente, 
contando con el 
apoyo de otra pareja 
en vehículo, la cual 
también atiende el 
barrio de Azucaica.
Mientras, en el Centro 
Cívico del Polígono, un 
agente se ocupa de la 
presentación de denuncias. 
«Es un comienzo importante, 
aunque espero que se vaya 
aumentando la dotación en 
el fiituro», dice el presidente 
vecinal del Polígono, Jesús 
Fernández.

I ~

SIETE DIAS I O L í D O

□  INSPECCION
ARQUEOLOGICA CON 
EXCAVADORA

Para iniciar la construcción de 
la nueva residencia 
universitaria de la Junta de 
Comunidades —en la bajada 
del «Martes»—, que contará 
con 208 plazas, se está 
haciendo una inspección 
arqueológica, aunque se ha 
metido una excavadora 
porque, según el viceconsejero 
de Cultura, Diego Peris,
«según los arqueólogos, sólo 
hay restos de interés junto a la 
Puerta de Cuartos».

— OOO---------------------------

ES UN BUEN TRABAJO

Las murallas del Casco 
Histórico de Toledo están 
recuperando su belleza 
gracias al trabajo de limpieza 
y rehabilitación de los 
alumnos de las Escuelas 
Taller Adarves y la 
Municipal, así como de las 
cooperativas De Piedra y En 
Marcha. El tramo de la torre 
Almofala, en el barrio de 
Antequeruela, está 
prácticamente concluido a 
falta de ordenar una especie 
de plaza donde se colocará 
un reloj de sol, mientras ya se 
han iniciado los trabajos 
junto al Hostal del Cardenal. 
Por contra, una parte de la 
muralla del paseo de 
Recaredo se ha desmoronado 
esta semana.

—OOO-

H  SOLUCIONES A LA FUERZA

Ante el anuncio de una 
concentración de protesta por 
parte de la Asociación de 
Padres del colegio público 
Juan de Padilla, la Dirección 
Provincial de Educación ha 
atendido las reivindicaciones 
de este colectivo —después 
de nueve años sin contestar a 
las cartas enviadas—, 
vaciando el gimnasio de este 
colegio que Educación 
utilizaba como almacén.
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SIETE DIAS
■  LA COFRADIA DE 

REGANTES REZA POR 
LLUVIA

La Cofradía de los Regantes 
sacó en procesión al Cristo 
de los Espejos, en petición de 
lluvias. Tras un recorrido por 
la ciudad, se ofició una misa 
con rogativas en la parroquia 
de la Colegial. Por el 
momento no ha llovido, pero 
en Talavera hay agua para 
siete meses en el embalse de 
la Portiña y el pantano de 
Cazalegas, según afirmó 
Carlos Castañeda, concejal 
de Sanidad.

—OCX>

■  FLORES DECEPCIONO A 
«NOSOTROS TALAVERA»

Tras la reunión de tres horas 
que mantuvieron el alcalde y 
Nosotros Talavera, el único 
que pareció salir contento fue 
Isidro Flores. Sus 
declaraciones optimistas 
—«andamos en buena 
dirección»— contrastaban con 
la decepción manifestada por 
la asociación talaverana, que 
no ve tantas inversiones ni 
adelantos como Flores. Según 
Emilio Niveiro, portavoz del 
PP e integrante de Nosotros 
Talavera, no se dio ninguna 
respuesta clara ni fechas 
exactas para solucionar las 
situaciones del Ruiz de Luna 
y de la Universidad.

■  CORROCHANO: NUEVOS 
PROYECTOS PARA SU 
VIVIENDA

J. Corrochano, ex alcalde de 
Talavera, ha remitido dos 
nuevos proyectos de vivienda 
en la Plaza de San Pedro 
para concesión de licencia 
municipal. El alcalde, Flores, 
ha asegurado que los dos son 
admisibles urbanísticamente, 
pero la última palabra la 
tiene la Consejería de 
Cultura, ya que el Convento 
de las Bernadas es Bien 
Cultural.

—OCX>

■  DETENIDOS CUATRO 
ATRACADORES

Cuatro atracadores, que a 
finales del año 92 
robaron en varios bancos y 
comercios talaveranos, 
han sido detenidos en 
Madrid, en una 
operación conjunta 
de la comisaría de 
Talavera y la Brigada 
Provincial de la 
Policía Judicial de Madrid. 
Otro delincuente de esta 
banda, éste vecino de 
Talavera, no )ta sido 
detenido por el momento y 
es buscado ahora por ia 
Policía Nacional Esta 
banda protagonizo un 
tiroteo con el inspector 
Martín García el pasado 
13 de octubre, quien 
consiguió frustrar un 
atraco a una entidad 
bancaria de la Caja de 
Madrid.

■  INAUGURADO EL 
ACCESO A 
TORREHIERRO

El nudo de acceso al 
Polígono de Torrehierro 
desde la variante de la 
Nacional-V ya se ha 
inaugurado, lo que facilita 
las vías de comunicación 
con este complejo 
industrial. El alcalde de 
Talavera, Isidro Flores, se 
reunió recientemente 
con los empresarios del 
Polígono. Flores 
confirmó que el Polígono 
será propiedad del 
Ayuntamiento antes del 
verano y que se ha 
firmado un convenio con 
SEPES, actual 
propietaria, por el que ésta 
se hará cargo de las 
obras de mejora en el plazo 
máximo de un año.
Ambos intentarán buscar 
soluciones a la deficiente 
infraestructura de 
Torrehierro, ante las 
exigencias de los 
empresarios.
Posteriormente, el 
Ayuntamiento tiene la 
intención de planear una 
campaña de promoción 
del Polígono de Torrehierro 
cuando éste «en perfectas 
condiciones».

33
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #264, 7/2/1993.



m CAMARA AGRARIA DE 
AJOFRIN, CUATRO 
MESES SIN SECRETARIO

Ajofrín ya dispone de un 
nuevo secretario para la 
Cámara Agraria de la 
localidad. Más de cuatro 
meses han tenido que pasar 
para que, finalmente, la 
Cámara haya designado a 
Eusebio García Galán, 
vecino de Chueca, que 
sustituye a José Martín 
Maestro, tras la jubilación 
de éste.

B  NAVAHERMOSA: PIDEN 
25 MILLONES AL 
AYUNTAMIENTO

En el último pleno 
celebrado en Navahermosa 
se desestimó la reclamación 
de Isaías Sánchez, vecino 
de esta localidad, que hacía 
responsable al 
Ayuntamiento del incidente 
ocurrido en las últimas 
fiestas, en las que éste 
resultó con heridas de 
diversa consideración a 
consecuencia de la pólvora. 
Isaías exigía al 
Ayuntamiento 25 millones 
de pesetas por no haber 
puesto suficientes medidas 
de seguridad. Los grupos 
políticos rechazaron este 
punto por considerar que 
no tenía ningún 
fundamento jurídico.

m ACUERDO ENTRE LOS 
CAZADORES Y 
AGRICULTORES DE 
MAZARAMBROZ

Los agricultores y cazadores 
de Mazarambroz por fin 
han llegado a un acuerdo 
tras las discrepancias 
surgidas con la firma del 
nuevo contrato para 
explotar la caza del 
término. Los cazadores, 
según Juan Antonio 
Cerdeño, secretario de la 
asociación, no estaban 
dispuestos a pagar las 2.400 
pesetas por hectárea que 
pedían los agricultores. 
Después del acuerdo, el 
precio se ha establecido en 
unas mil pesetas. En 
Mazarambroz hay 110 
escopeteros y 23 galgueros.

SIETE DIAS M O L ÍA S
I I  NAVALUCILLOS: LOS 

VECINOS LOCALIZAN UNA 
AVERIA DE AGUA

Los vecinos de Robledo del 
Buey, anejo de Los 
Navalucillos, se armaron de 
picos y palas para localizar 
una avería de la cañería de 
agua. Tres años llevaban los 
fontaneros intentando 
arreglar esta deficiencia que 
había provocado 
inundaciones en algunos 
locales. Esta vez sí hubo 
suerte y los vecinos 
consiguieron encontrar el 
desperfecto de la tubería.

—OOO--------------------------

M INAUGURADA EN PULGAR 
LA ASOCIACION DE 
MUJERES

María Luz Díaz Vega fue
elegida presidenta de la 
nueva asociación de mujeres 
inaugurada recientemente en 
Pulgar y de la que forman 
parte unas cincuenta vecinas. 
La Amistad, como así se 
denomina la agrupación, 
pretende organizar cursos, 
talleres, actividades 
deportivas... El acto contó 
con la presencia del alcalde, 
Gustavo Martín, y 
representantes de las 
asociaciones de Totanés y 
Argés.

—OOO

U  DE MATANZA EN SAN 
PABLO

Es tradicional que por estas 
fechas los vecinos de San 
Pablo de los Montes realicen 
su típica matanza. Los patios 
o cercos son el escenario de 
la tan peculiar tradición. Un 
año dura el engorde del 
cochino, que se realiza con 
gran esmero a base de granos 
y frutos de la tierra. En la 
foto, Jacinto García López 
en plena faena junto con 
otros vecinos que le prestan 
ayuda para tal menester.
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■  UN PUENTE QUE SE CAE

El puente romano de 
Villanueva de Alcardete, una
de las joyas artísticas de la 
localidad, se está 
desmoronando poco a poco. 
El paso del tiempo y los kilos 
que han pasado sobre él —el 
puente sobre el Cigüela está 
situado en un camino 
transitado por numerosos 
agricultores de la localidad— 
parece que han hecho mella 
en esta edificación, que hasta 
ahora ha venido prestando un 
servicio incalculable a la 
población.

—o o o --------------------------

■  CROSS EN MADRIDEJOS

Con motivo de la festividad 
de San Sebastián, patrón de 
Madridejos, tuvo lugar en 
esta localidad la quinta 
edición del Cross San 
Sebastián, en el que 
participaron más de mil 
chavales de la localidad. La 
prueba deportiva estaba 
organizada por el colegio 
Cervantes y en ella 
intervinieron todos los 
centros escolares, tanto 
públicos como privados, del 
municipio. Los jóvenes 
madridejenses demostraron 
encontrarse en una excelente 
forma física.

-O O O
■  RECUPERADOS LOS 

LIENZOS DE LA ERMITA DE 
LORETO

La Casa de Postas, de 
Tembleque ha sido el lugar 
elegido para albergar los 
lienzos del siglo XVIII que 
cubrían la cúpula de la 
ermita de Loreto. El mal 
estado del edificio, que 
amenaza derrumbarse, hizo 
aconsejable el descenso de las 
telas para evitar que éstas 
fueran dañadas.
Próximamente se procederá a 
la catalogación y restauración 
de los lienzos.

■  LA VUELTA CICLISTA A 
ESPAÑA PASARA POR 
NOBLEJAS

La etapa de la Vuelta 
Ciclista a España que se 
disputará el próximo 3 de 
mayo entre Aranjuez y 
Albacete pasará por 
Noblejas, localidad donde 
está previsto se ubique una 
meta volante. Este 
acontecimiento coincidirá 
con la celebración de las 
fiestas patronales en honor 
del Cristo de las Injurias. 
Manuel Fernández Avilés, 
presidente de la Cofradía 
del Cristo, comentaba que 
hace unas semanas el 
director de la carrera, 
Ramón Uralburu, estuvo en 
Noblejas supervisando el 
recorrido. '

■  QUINTANAR QUIERE 
POTENCIAR SU 
INDUSTRIA

El estudio de la 
problemática quintanareña, 
así como el análisis de 
distintos proyectos para el 
desarrollo de la localidad, 
como el del polígono 
industrial o la construcción 
de un centro social 
polivalente, han sido los 
principales objetivos de la 
visita del secretario regional 
del PSOE, Juan Pedro 
Hernández Moltó, y de los 
consejeros de Presidencia, 
Alejandro Alonso, y de 
Economía y Hacienda, 
Isidoro Hernández Perlines, 
a Quintanar, donde se 
reunieron con representantes 
de la industria y el comercio 
local.

■  VILLACAÑAS: EL PP 
ELEGIRA SU COMITE 
LOCAL

Los militantes del Partido 
Popular en Villacañas 
elegirán el próximo 21 de 
febrero a los miembros del 
primer comité local de esta 
agrupación política. De 
momento, tan sólo se ha 
presentado una candidatura 
encabezada por el portavoz 
del gi;upo popular en el 
Ayuntamiento, Modesto 
Sanz, y el también concejal 
Manuel Palos y miembros 
de la actual junta gestora.
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1  ESCALONILLA, SEGUNDA 
FASE DE LA CASA DE 
CULTURA

La segunda fase de las 
obras de construcción de la 
Casa de la Cultura de 
Escalonilla dará comienzo 
esta semana. El plazo de 
ejecución de las mismas, 
cuyo presupuesto es de 
cinco millones y medio, será 
de unos tres meses, por lo 
que el alcalde, Pedro 
Antonio Aguado, prevé que 
el edificio esté terminado 
para la próxima primavera, 
albergando la biblioteca y la 
sede de la asociación 
cultural La Estameña.

I I  POLEMICA EN ILLESCAS 
POR LA EMISORA 
MUNICIPAL

El portavoz del grupo 
socialista en el 
Ayuntamiento de Illescas, 
José Manuel Tofiño, ha
solicitado información al 
alcalde sobre el gasto 
telefónico de la emisora 
municipal, que consideran 
«excesivo para una emisora 
que apenas se oye y no 
presta ningún servicio». Por 
su parte, el alcalde, Felipe 
Delgado, asegura haber 
pedido a Telefónica un 
listado del gasto de los dos 
últimos meses, con objeto 
de saber desde qué 
programas se han realizado 
las llamadas que han 
provocado el incremento 
del último recibo. La 
directora de Radio Illescas, 
Marisa Montalbán, dice 
desconocer la causa de que 
el último recibo ascienda a 
153.000 pesetas, «ya que 
puede deberse a un error de 
la compañía o a que un 
colaborador haya fonado el 
caitdado del aparato».

SIETE DIAS SAGRA - fORRUOS
1  RECAS: CENA ANUAL DE 

PERONILLA

La Asociación Cultural La 
Peronilla de Recas celebró 
por quinto año consecutivo 
su tradicional cena anual, a la 
que asistieron unas 140 
personas. El presidente, Luis 
Bravo, explicó que este año 
ha asistido un menor número 
de socios, al coincidir la cena 
de hermandad con la 
retransmisión del partido de 
fútbol Real 
Madrid-Barcelona.

—o o o ---------------------------

□  CURSO DE FORMACION 
GERONTOLOGICA EN 
TORRIJOS

El personal de la Residencia 
de Ancianos de Torrijos 
podrá participar en el I Curso 
de Formación Gerontológica 
organizado por la Delegación 
de Bienestar Social. Dicha 
experiencia formativa tiene 
como objetivo actualizar los 
conocimientos y la 
adquisición de nuevas 
técnicas de tratamiento por 
parte de los trabajadores que 
conviven diariamente con los 
ancianos residentes. En el 
curso se abordarán distintos 
temas relacionados, como la 
sexualidad en el anciano, la 
demencia, etcétera.

—OOO

■  EL MUSEO DEL PRADO, EN 
RECAS

Los vecinos de Recas han 
podido visitar una exposición 
sobre el Museo del Prado 
que, organizada por la 
Asociación Cultural La 
Peronilla, ha tenido lugar en 
el salón Romanones. La 
muestra constaba de 29 
reproducciones de los 
cuadros más importantes del 
Prado, así como de diez 
paneles con fotografías y 
planos a través de los cuales 
se puede conocer la historia 
del museo.
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B i s a g r a .
Nuestra revista de 

información general 
con d e n o m i n a c i ó n  d e  

o r i g e n .

Con todo el redo sabor 
de una autenticidad manchega 
curada de espantos.

Con el form idable aroma 
y paladar de una información 
semanal, profundam ente enraizada 
en nuestra tierra manchega.

Castellano - Manchega. Por antonom asia
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L a  crisis económica se 
está dejando sentir en la 

localidad de Torrijos.
Dos empresas 

importantes están a 
punto de cerrar y una 

tercera ha presentado un 
expediente de reducción 
de jomada, mientras los 

comerciantes se ven 
obligados a dejar sus 

negocios y la 
construcción ha 

experimentado un 
considerable bajón.

CIERRE DE EMPRESAS Y REGULACIONES

La crisis económica 
azota a Torrijos

L o s
constructores 
abandonan 
algunos proyectos 
por miedo a 
contratar a más 
personal.

a crisis se va asomando 
a Torrijos, afectando so
bre todo a la pequeña y 
mediana empresa y a los 
trabajadores autónomos. 
Algunos comercios, so
bre todo bares y tiendas 
de ropa, han tenido que 

cerrar. La construcción tam
bién está sufriendo un parón, 
cuando en el municipio se es
taba construyendo constante
mente. Este hecho se refleja 
en el número de licencias de 
obras del Ayuntamiento, que 
son un tercio de las solicita
das el año pasado por las mis
mas fechas.» Con estas pala
bras resumía el alcalde de 
Torrijos, Miguel Angel Ruiz 
Ayúcar, la situación econó
mica que atraviesa el pueblo 
a principios de año.

Y es que en Torrijos la 
crisis se está dejando sentir. 
Un ejemplo de ello es el 
cierre de la empresa harine
ra Electra, que llevaba en 
funcionamiento desde prin

cipios de siglo y a cuyo edi
ficio, en la actualidad, cerra
do a cal y canto, sólo se acer
ca el encargado para dar de 
comer a los perros. Según in
formó el secretario provin
cial de Empleo del sindicato 
Comisiones Obreras, Luis 
Miguel Hernández, «los res
ponsables de la empresa soli
citaron a primeros de año un 
expediente de reducción de 
plantilla que pasó de 17 tra
bajadores a 9. Posteriormen
te, la empresa solicitó el cierre 
de la fábrica a la Dirección 
Provincial de Trabajo, orga
nismo que ha aprobado uno 
de suspensión de contratos 
hasta el 1 de mayo; los traba
jadores quedarán en situación 
de desempleo hasta esa fecha 
y después, teóricamente, de
ben volver a sus puestos de 
trabajo, si es que se ha solu
cionado la situación».

Las causas que alegan los 
propietarios de la empresa 
para el cierre «son las pérdi

das sufridas durante los últi
mos tres años, lo que hace 
que la consideren inviable 
para la producción», señala el 
secretario provincial de Em
pleo de CCOO. Esta opi
nión no es compartida por el 
representante sindical, quien 
considera que la harinera tie
ne condiciones para perma
necer en el sistema producti
vo «al haber realizado inver
siones considerables de cara a 
la renovación tecnológica, 
contar con empleados cualifi
cados y disponer de un patri
monio considerable y solven
te».

m m  DISMINUCIÓN DE PEDIDOS

Otra empresa a punto de 
cerrar es Power Packet Espa
ña, S. A., sociedad que se de
dica a la fabricación de su
ministros para camiones. Di
cha sociedad llevaba quince 
años funcionando en Torri
jos y en la actualidad está en 
período de negociación con 
su plantilla de trabajadores, 
compuesta por once perso
nas, en su mayoría vecinos de 
Torrijos. Según Luis Miguel 
Hernández, «Power Packet 
presentó en octubre un expe
diente de regulación de em
pleo y suspensión de contra
tos, que después fue retirado 
por parte de la empresa. Pos
teriormente, en una reunión 
mantenida con representantes
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sindicales y los propios traba
jadores, los responsables deja
ron bien clara su intención de 
cerrar la empresa.»

Fuentes bien informadas 
explicaron a BISAGRA que 
durante estos días los res
ponsables de la fábrica están 
negociando un acuerdo con 
los trabajadores para proce
der al cierre dentro de un 
mes. La explicación para el 
cierre de esta sociedad, que 
pertenece a una empresa 
americana y cuya central está 
en Holanda, se debe a la dis
minución de pedidos que ha 
ocasionado la menor produc
ción de camiones, que bajó 
un 40 por 100 en el 92 y se 
espera que este año se reduz
ca en un 60 por 100.

También atraviesa una si
tuación difícil la empresa 
torrijeña Hijos de Faustino 
Rodríguez, S. A., sociedad 
que ha solicitado un expe
diente de regulación de jor
nada. «Los empleados traba
jarán durante seis meses sólo 
media jomada y la otra me
dia estarán en situación de 
desempleo, por lo que su suel
do correrá a cargo de la em
presa y el INEM al 50 por 
100», explica el responsable 
provincial de em pleo de 
CC OO. El delicado mo
mento de la empresa del sec
tor del metal, dedicada a la 
fabricación de válvulas, tube
rías, elementos de riego, et

cétera, es debido a la dismi
nución de pedidos, derivada 
del menor número de obras 
públicas y la crisis de la agri
cultura.

El delegado de Torrijos de 
la Federación Empresarial 
Toledana (FEDETO), Lean
dro Fernández Villamores,
afirma que «las empresas 
mencionadas son modelo de 
organización, lo que quiere 
decir que han tomado esta de
cisión meditada y concienzu
damente, pero hay muchas

L a  harinera de 
Torrijos 
permanecerá 
cerrada hasta mayo 
por un expediente 
de suspensión de 
contratos.

empresas que pueden estar en 
situaciones peores y ni siquie
ra son conscientes de ello». El 
representante de FEDETO 
en Torrijos afirma que a la 
localidad «está llegando lo 
que en el resto de España es 
una realidad, la economía se 
ha enfriado mucho y no hay 
inversión, no hay iniciativas».

Leandro Fernández mani
fiesta que en los tres años 
que lleva en Torrijos «el pa
norama ha cambiado como 
de la noche al día. Hace un 
par de arios, la mayoría de los 
asuntos que venían a consul
tamos eran temas fiscales o fi
nancieros y hoy nos piden in
formación sobre temas labo
rales y económico-financie
ros, pero no de cara a invertir 
sino a liquidar y cerrar empre
sas». «En Torrijos la gente 
piensa a ver si pasa esto y 
mientras tanto no me gasto ni 
un duro, y paralelamente las 
empresas no pueden soportar 
la presión fiscal ni los costes 
de la Seguridad Social, que 
son una barbaridad, por lo 
que la gente cuando tiene una 
idea o lo tiene muy claro o es
pera a que pase este mal mo
mento y así el problema no se 
va a solucionar nunca», su
braya Fernández Villamores.

fX§X® TRABAJADORES 
AUTONOMOS

Miguel López Palomo, re
presentante de la Organiza
ción de Profesionales Autó
nomos en Torrijos, explica
que «existe una psicosis de 
crisis en la atmósfera que está 
provocando que la gente com
pre menos. La crisis está afec
tando sobre todo al pequeño 
comercio y se hace más pa
tente en Torrijos porque es un 
pueblo que vive de la peque
ña industria y el comercio, y 
ahora se nota que viene me
nos gente a comprar de los 
pueblos de los alrededores».

López Palomo asegura 
que la situación es más difí
cil para los autónomos, «por
que el incremento de los im
puestos y la subida de las ren
tas se llevan la totalidad de los 
beneficios». Para ilustrar lo 
que sucede, este represen
tante de la OPA, taxista de 
profesión, explica las difíciles 
circunstancias que atraviesan
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los ocho taxistas de Torrijos:
«que nos quedamos toda la 
mañana en la parada, ya que 
el servicio del taxi en época de 
crisis se considera un lujo y la 
gente prefiere utilizar el auto
car». «Antes —continúa Ló
pez Palomo— llevábamos a 
muchos enfermos a los hospi
tales de Toledo, pero ahora no 
podemos trabajar ya que nos 
han sustituido las ambulan
cias.»

Otro ejemplo de lo que 
está sucediendo es el cierre 
del taller mecánico Herma
nos Longobardo, que estaba 
abierto desde 1954. Balbino 
Longobardo, uno de los pro
pietarios del negocio, explica 
que tuvieron que cerrar de
bido a la presión fiscal: «no 
era una gran empresa, noso
tros trabajamos para vivir, 
con lo que, o había que robar 
al cliente para pagar los im
puestos, o cerrar, y en diciem
bre decidimos dar de baja la 
industria».

Los bares son otros de los 
establecimientos que tam
bién se están resintiendo. El 
dueño del bar Las Palmeras 
dice que se nota que los 
torrijeños salen menos: «a 
pesar de que este local es pun
to de encuentro de los jóvenes 
durante los fines de semana, 
es evidente que hay una

afluencia de público menor». 
De la misma opinión es el 
propietario de otro bar en 
Torrijos, quien asegura que 
«la crisis es indiscutible, ya 
que a pesar de que no hemos 
subido los precios comproba
mos que viene menos gente a 
nuestros locales, los vecinos 
salen menos y a partir de las 
nueve de la noche no sale 
nadie».

La construcción es otro de 
los sectores donde es más pa
tente el inicio de la crisis. 
José Diz, de Construcciones 
Dizmar, S. A., y Construccio
nes M.D.M., asegura que se 
van manteniendo, «pero sin 
esa alegría que caracterizó el 
pasado año». Este construc
tor torrijeño asegura que, 
además de las dieciséis vi
viendas que está construyen
do y de las veinte que va a 
ejecutar en un futuro inme
diato, tiene algunos proyec
tos más, «pero no los voy a 
hacer porque me da miedo so
licitar más personal».

Este constructor de Torri
jos afirma que la cosa está 
floja: «trabajamos a un 30por 
100 y me quedo corto». Afir
ma estar preocupado, ya que 
muchos vecinos de Torrijos 
viven del sector y cita como 
ejemplo que para su cons
tructora trabajan unas 70

personas, entre yesistas, fon
taneros, soladores, etcétera. 
Para este profesional de la 
construcción la culpa de este 
mal momento «es nuestra, ya 
que hemos saturado nosotros 
mismos el mercado, con pre
cios abusivos que han reper
cutido contra el consumidor».

Sin em bargo, Eugenio 
Díaz Corcuera, presidente 
gerente de Construcciones 
Gelsa, opina que la crisis en 
el sector de la construcción 
se nota, «pero no tanto como 
en otros sitios, ya que Torri
jos es muy especial y en la lo
calidad las crisis se notan me
nos, pero los auges también, 
ya que la economía torríjeña 
no va paralela a la del resto 
de la provincia». A pesar de 
ello, reconoce que su empre
sa en la actualidad no está 
trabajando, «ya que esperaré 
hasta el verano a ver qué 
pasa».

A  pesar de la crisis inci
piente, la mayoría de las per
sonas consultadas en la loca
lidad son optimistas, puesto 
que tienen la esperanza de 
que sea un bache transitorio 
y acabe pronto, aunque algu
nas empresas y profesionales 
se queden en el camino. •

L a  plantilla de la 
empresa conocida 
como «La Fundición» 
trabaja sólo media 
jornada.

L a  empresa Power 
Packet está 
negociando con sus 
empleados para 
cerrar el próximo 
mes.

•  ANA M. PASTOR 
FOTOS: ALVARO REGUEIRA
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PO RQ UE LA ÉLITE SIEM PR E VA
PO R  A RRIBA...

Súbase a su Nuevo Centro Comercial 
de Toledo. ZO C O TIEN D AS

U R J A  H O R A  D E
A P A R C A » a v r o

¡O vales por un viaje gratis 
en los autobuses urbanos!

Pídalo al hacer sus compras, 
en cualquiera de los Cuarenta  
y Nueve establecim ientos del 
Casco Histórico que luzcan el 
emblema de ZO CO TIENDAS. 
El Centro de Ventajas con  
más Altura de Toledo.

Recuerde:
Su Nuevo Centro Comercial 
es el Centro de Toledo.

M UEBLES • DECO RACIÓN • REGALOS • ARTESANÍA • ZAPATERÍAS • JOYERÍA • 
ÓPTICA • CONFITERÍA • PIEL • LENCERÍA • FERRETERÍA • HOGAR • 

FOTOGRAFÍA • TEXTIL • M ODA M ASCULINA, FEM ENINA Y JUVENIL • DEPORTES

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #264, 7/2/1993.



L a  ola de
gamberrismo que ha 

afectado en los últimos 
meses a la localidad de 

Sonseca ha llevado a los 
chicos de la radio local a 

preparar una campaña 
de concienciación 
ciudadana con el 

principal objetivo de 
erradicar, de una vez por 

todas, los brotes de 
vandalismo.

Aunque la juventud de Sonseca, por lo general, es pacífica, algunos chicos de la localidad tienen como única diversión hacer 
gamberradas. Los responsables de la radio local han decidido poner en marcha una campaña antivandalismo.

SE PREPARA UNA CAMPAÑA 
DE CONCIENCIACION CIUDADANA

Sonseca se moviliza 
en contra del vandalismo

Los gamberros 
están vinculados 

a los grupos 
ultra de fútbol.

1 reloj marcaba las nue
ve de la tarde del sába
do. Numerosos vecinos 
paseaban por la plaza 
de la Virgen de Sonse
ca. A esas horas un jo
ven se dedicaba, ante la 
mirada atónita de los 

traseúntes, a destrozar una de 
las papeleras del recinto. Un 
poco más alejado de él, un 
grupo de chicas reían sus gra
cias. El chico, de unos dieci
siete años de edad, estaba ac
tuando descaradamente, no 
se escondía de nadie y des
truía la papelera como si de 
algo normal se tratara, era su 
particular forma de divertir
se. Hace seis meses el Ayun
tamiento de Sonseca colocó 
más de cien papeleras. Ac
tualmente no quedan ni la 
mitad, ya que han sido uno 
de los principales objetivos

de los gamberros de turno.
La juventud de Sonseca si 

por algo se caracteriza es por 
su pacifismo. Pero esto no 
quita que existan pequeños 
grupos «que traen de cabeza a 
todo el pueblo». Son chicos 
problemáticos que entre sus 
«aficiones» está la de destruir 
árboles, quemar cortinas, des
trozar fuentes públicas o 
arrancar las señales de tráfico. 
La última gamberrada ocurrió 
el pasado fin de semana: una 
de las cabinas de teléfono de 
la localidad apareció destro
zada; no era la primeraa vez 
que se la cargaban.

En menos de un mes, este 
tipo de actuaciones se han in
crem entado considerable
mente y algunos sectores han 
llegado a calificar la situación 
de «preocupante». Ya ni si
quiera se cortan de pintar en

un monumento tan represen
tativo como el de los arcos o 
en la fachada de la iglesia. 
Cruces gamadas, ánimos al 
Barca, al Atleti e incluso fra
ses relativas a la independen
cia de Cataluña son algunas 
de las inscripciones apareci
das en las paredes de la loca
lidad. También las fuentes 
más significativas de Sonseca, 
como la de la calle López 
Ahijado o la de la ermita de 
la Virgen han sufrido desper
fectos de diversa considera
ción. Timbres y cortinas que
madas han engrosado la lista 
de «hazañas» de los gam
berros.

§ X § ®  MOVILIZAR A TODO EL 
PUEBLO

Hay que sensibilizar a todo 
el mundo de que este tipo de 
actos no benefician a nadie; por 
eso desde la emisora local 
Onda Viva se va a lanzar una 
campaña «antivandalismo» con 
la que se tratará de movilizar a 
todo el pueblo. «Me parece es
tupendo —señalaba Juan Fran
cisco Martín Ayuso, miembro 
del consejo escolar del colegio 
San Juan Evangelista—, nos te
nemos que sensibilizar con las 
cosas de todos. Cuesta mucho 
llevar a cabo mejoras en un pue
blo para que por un capricho te 
lo destruyan», matizaba el que
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_______________________________________________ — -----------
Pintadas en tas paredes, papeleras y  fuentes rotas, cabinas destrozadas o señales arrancadas forman parte del libro de «hazañas» de los jóvenes incontrolados.

fuera alcalde socialista de Son
seca, Martín Ayuso. La campa
ña antivandalismo va a llegar 
hasta el consejo escolar, los pa
dres y educadores. En este sen
tido, Angelita Domínguez, pre
sidenta de la asociación de pa
dres de alumnos, señalaba que 
se trata precisamente de «em
pezar por los padres, la escuela 
y el entorno. Hay que concien
ciar a los niños de que lo que 
está fuera de casa también les 
pertenece». A Angelita Domín
guez la campaña le parece una 
buena idea, «siempre y cuando 
estemos todos», aunque a la vez 
dudaba de hasta qué punto será 
positiva y no servirá de revulsi
vo para nuevas actuaciones des
tructoras.

«X§x§> CREAR CONCIENCIA

Carlos Moreno, miembro de 
la emisora local Onda Viva, in
formaba que desde la radio se 
invitará a los diferentes líderes 
políticos, al cura párroco, a los 
profesores y a cualquier perso
na representativa de la locali
dad para que participen activa
mente en la campaña. Onda 
Viva pretende que los chavales 
del colegio adapten la letra de 
la canción de José Luis Pera
les Que canten los niños para 
emitirla varias veces al día. En 
menos de un mes, según Car
los Moreno, todo estará prepa
rado. Un bombardeo constante 
de mensajes que tratarán de 
que «las cosas no vayan a más». 
«Una manera de crear concien
cia», como diría el concejal so
cialista Germán Guerrero, que 
se mostraba favorable a que se 
hagan públicos todos los actos 
de rechazo a este tipo de accio
nes. Aunque matizaba que

La campaña pretende movilizar a todas las personas representativas de ia localidad y concienciar a los ciudadanos.
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tampoco hay que ser sensacio- 
nalistas. A este respecto hay 
que decir que realmente los, 
hasta ahora, «incontrolables» 
forman un pequeño grupo de 
10 ó 15 personas vinculadas en 
la mayoría de los casos a las pe
ñas de fútbol; son ultras del 
Frente Atlético o del Real Ma
drid. «Varios de estos jóvenes de 
entre quince y diecinueve años 
ya han sido expulsados de las 
peñas locales por no colaborar y 
crear únicamente problemas.»

Ningún esfuerzo está demás 
cuando se lucha para que un 
pueblo como el de Sonseca siga 
caracterizándose por ser uno de 
los municipios más pacíficos y 
tranquilos de la provincia. «Me 
parece muy bien si de esta for
ma de hacen respetar todos los

servicios públicos», según Félix 
Artalejo, concejal de Izquierda 
Unida. «Aunque sólo hubiera 
un pertubador, la campaña me
recería la pena», subraya Angel 
Martín Ayuso, presidente de la 
asociación de comerciantes de 
la localidad. Mejor no ha podi
do ser acogida la campaña de 
la radio local. Disposición y ga
nas de qúe terminen los inci
dentes no faltan, y como clara 
muestra del interés, el ejemplo 
que dio la madre de uno de los 
chicos, que obligó a su hijo a 
que limpiara las pintadas de 
una de las paredes, después de 
que algunos vecinos le hubieran 
identificado como autor de las 
mismas.

•  VICTORIA JIMENEZ

N o  quedan ni la 
mitad de las 
papeleras.
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L a s  zonas residenciales 
de la provincia de 

Toledo siguen siendo 
fuente de numerosos 

conflictos. La Audiencia 
Provincial está juzgando 

la presunta estafa 
cometida con unos mil 

madrileños que 
compraron parcelas en 

urbanizaciones de 
Hormigos y Escalona.

Los afectados por la presunta estafa de Urquinsa acudieron masivamente a la Audiencia.

MIL PERSONAS SE CONSIDERAN ESTAFADAS EN HORMIGOS Y ESCALONA

Una finca de 140 millones fue adjudicada 
en un embargo por cien mil pesetas

U
nas mil familias madrile
ñas, vecinas de la urba
nización Soto Alberche, 
en Hormigos, y Castillo 
de Escalona, viven pen
dientes de la reanuda
ción del juicio donde se 
juzga por estafa a la pro

motora que les vendió las 
parcelas. Estas familias, pro
cedentes en su gran mayoría 
de localidades del cinturón 
de Madrid, compraron unas 
parcelas a la urbanizadora 
Urquinsa, que no ha ejecuta
do las obras de infraestructu
ra, alcantarillado, agua, luz, 
zonas verdes, que figuraban 
en los contratos de compra
venta, por lo que decidieron 
llevar a tres de los responsa
bles a los Tribunales.

Pero la falta de infraestruc
turas no es el problema más 
grave que padecen los afecta
dos de la urbanización Soto 
Alberche. Según el presiden
te de la comunidad de propie
tarios, Manuel Sánchez Gil, 
«433 familias, que escrituraron 
sus parcelas después de julio 
del 86, se han quedado sin la 
finca que compraron en su día 
al haber sido éstas embargadas 
para pagar una deuda de Ur

quinsa con un trabajador al 
que, en concepto de salarios, le 
adeudaban 900.000 pesetas, y 
fueron adjudicadas a la empre
sa Cementos y Hormigones, 
S.A. (Cehorsa), por cien mil 
pesetas.» Sánchez Gil afirma 
que la empresa adjudicataria 
de las parcelas es «una socie
dad inactiva desde el año 90, 
con un capital social de 
500.000 pesetas, cuando el ca
pital mínimo exigido para una 
sociedad anónima es de diez 
millones».

El abogado de la urbaniza
ción Soto Alberche, Juan 
Antonio Galán Fuentes, afir
mó a BISAGRA que «los 
compradores se han quedado 
sin obras, sin la titularidad de 
las parcelas y sin bienes con 
los que la empresa pueda res
ponder», subrayando que «es 
bochornoso que se haya deja
do embargar unos terrenos 
valorados en más de 140 mi
llones de pesetas, para pagar 
una deuda que no llegaba al 
millón». Es por este motivo 
por el que, según Galán 
Fuentes, se está investigando 
una posible relación de con
nivencia entre Cehorsa y Ur
quinsa.

Para el abogado defensor 
de Castillo de Escalona con 
más de 400 familias perjudi
cadas, lo ocurrido en Escalo
na y Hormigos «es un caso de 
dejación por parte de la A d
ministración local y regional, 
puesto que si el Ayuntamien
to aprueba un plan parcial, 
después tiene competencias 
para seguir la ejecución de las 
obras de infraestructura. Se 
compran hectáreas y se ven
den metros cuadrados sin 
control y después no se hacen 
las urbanizaciones ni las in
fraestructuras por parte de 
unas empresas que primero 
tienen unos socios y después 
otros, y al final son los mis
mos, y mientras el consumi
dor se siente indefenso.

Para el abogado de Soto 
Alberche, lo sucedido en 
Hormigos y Escalona «es un 
tema grave, porque los afecta
dos son gente humilde, del 
cinturón de Madrid, que han 
invertido todos sus ahorros 
para comprar una parcelita, 
donde con el tiempo construir 
un chalet para pasar los fines 
de semana». •

•  ANA M. PASTOR
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Al portador de este 
anuncio se le hará 
un regalo

F a r r u c o  es gasóleo
para calefacción en: 
com unidades, centros 
oficiales, colegios, 
urbanizaciones y... hasta 
en su chalet. A dom icilio  y 
sin «frías» y largas 
esperas. Sin ningún 
recargo. Esto es 
FARRUCO, una empresa 
experta, con los medios 
técnicos precisos para un 
servicio eficaz.

¿Gasóleo para calefacción?
Haga una llamada, 
le informaremos y 
atenderemos 
su pedido.

C/ Bailén, 12. Teléfono (925) 73 05 15 45510 Fuensalida (Toledo)
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L a s  obras de restauración que se están llevando a cabo 
en el molino de Camuñas han abierto una polémica en 
torno a la titularidad de la propiedad del mismo. Hace 

unas semanas los hermanos Angeles y José María Muñoz 
Fernández ponían una denuncia contra el Ayuntamiento 
ante el juzgado de Orgaz por lo que ellos consideran una 

invasión de su propiedad.

POR LA TITULARIDAD DE UN MOLINO

Dos vecinos 
denuncian al 
Ayuntamiento 
de Camuñas Según el alcalde, Jesús Redondo, el molino fue cedido al Ayuntamiento por un vecino 

de Mota del Cuervo, que dice ser su verdadero propietario.

m

L a  propiedad del 
molino se la 
disputan el 
Ayuntamiento y  
dos vecinos.

aria de los Angeles y 
José María Muñoz Fer
nández han denunciado 
al Ayuntamiento de Ca
muñas por lo que con
sideran una intromisión 
en su propiedad priva
da. El día 7 de enero 

comenzaron las obras de restau
ración de la techumbre del mo
lino «La Unión». Pocos días 
después los hermanos Muñoz 
Fernández, quienes residen des
de hace años en Alcalá de He
nares, ponían una denuncia en 
el juzgado de Orgaz.

«Mi hermano y yo heredamos 
el molino de mi padre. Nosotros 
tenemos las escrituras y así está 
recogido en el Registro de Ma- 
dridejos», comenta María de 
los Ángeles, quien afirma haber 
intentado en reiteradas ocasio
nes ponerse en contacto con el 
alcalde, Jesús Redondo, «pero 
él me ha dicho que tengo que 
pedirle día y hora por escrito». 
Sin embargo, para el primer 
edil la situación es bien distin
ta. Según él, el verdadero pro
pietario es un vecino de Mota 
del Cuervo, Urbano Zarco Cas
tellano, quien en los años cin
cuenta habría comprado el mo
lino al padre de los hermanos

Muñoz Fernández. La opera
ción se realizó por medio de un 
documento privado que, al pa
recer, no aparece por ninguna 
parte. «Urbano Zarco donó el 
edificio al pueblo de Camuñas el 
22 de marzo de 1991 para que 
el Ayuntamiento se encargase de 
su mantenimiento, y es al hacer
se pública la intención munici
pal de restaurarlo cuando los 
hermanos Muñoz lo reclaman», 
asegura Jesús Redondo. María 
de los Angeles contradice esta 
versión, ya que, según ella, es 
cierto que hubo un intento de 
venta por parte de su padre a 
Urbano Zarco y que éste le lle
gó a pagar 25.000 pesetas, la 
mitad del precio estipulado, 
pero «el trato no llegó a cerrarse 
porque jamás se realizó el segun
do pago, quedando el molino en 
nuestra propiedad». Sin embar
go, el vecino de Camuñas Pe
dro Yugo, que actuó como tes
tigo de la supuesta venta, co
mentaba a BISAGRA que ésta 
se consumó y que el pago se 
realizó al completo.

®XK§ EXPROPIACION FORZOSA

María de los Angeles Mu
ñoz manifiesta que la inten

ción de su familia era vender 
el edificio, «ya que cuesta mu
cho dinero mantenerlo en pie», 
por lo que muestra su dispo
nibilidad a negociar con el 
Ayuntamiento, «pero no a que 
nos hagan una expropiación 
forzosa». Según el primer edil, 
algunos vecinos de la locali
dad han intentado adquirir el 
molino con anterioridad y 
«han sido los que ahora se lla
man propietarios quienes les 
han dicho que esto no era po
sible porque su padre ya lo ha
bía vendido».

El Ayuntamiento de Ca
muñas piensa realizar una in
versión de 1.500.000 pesetas 
en el arreglo del techo del 
monumento, así como en la 
reparación de sus aspas, al 
mismo tiempo que se están 
acometiendo obras de acondi
cionamiento en los alrededo
res del mismo. «Mi intención 
—argumenta Jesús Redon
do— es recuperar este edificio 
para el pueblo.» Pero, para 
ello, antes se tendrá que de
mostrar quién es el propieta
rio legal del molino de Camu
ñas. •

•  CARMEN VALIENTE
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NUEVO EXITO DE MARTIN GARCIA

Encuentra a 
su hija después 
de veinte años

y einte años llevaba Marina Quero y su familia buscando 
a su hija, María del Carmen. Habían recurrido a todo. A 

todo menos a Martín García, quien, en apenas un mes, ha 
podido localizar a la desaparecida. Un nuevo éxito en el ya 

importante historial del superpolicía talaverano.

I  ras veinte años, 
García ha resuelto 
el caso en apenas 
un mes.

arina Quero, vecina 
de Talavera, de 71
años de edad, había 
perdido ya toda espe
ranza. Su hija, María 
del Carmen Navarro 
Quero, había aban
donado, en 1973, su 

casa del barrio de Vallecas, 
en la que vivía con su mari
do, quien al parecer la mal
trataba, y sus tres hijos. «Lle
vaba diecinueve años sufrien
do», afirma Marina, quien, 
hasta este m om ento, no 
guardaba una buena opinión 
sobre la Policía. «No me da
ban esperanzas ni apoyos, lo 
único que me decían era que 
buscase un detective; la ver
dad es que se han portado 
muy mal.»

Marina había hecho todo 
lo hum anam ente posible 
para encontrar a su hija, 
pero se unieron más dificul
tades al caso. «Ella también 
había intentado localizarnos, 
pero como en 1975 nos tras
ladamos todos a Talavera, le 
fue imposible encontrarnos», 
explica. En vista de que la 
Policía no hacía excesivo 
caso de sus súplicas, esta 
mujer decidió recurrir a la 
prensa. La fotografía de

Marina Quero no encuentra palabras para agradecer el interés de García por su caso.

María del Carmen se publi
có en Pronto, pero todo fue 
inútil.

El pasado 11 de noviem
bre, Marina se puso en con
tacto con el programa de 
TVE Quién sabe dónde, que 
dirige y presenta Paco Loba- 
tón. «Allí me pidieron una se
rie de papeles que yo no te
nía», asegura. La cosa quedó 
aparcada. Finalmente, atraí
da por su excelente reputa
ción, acudió al inspector 
Martín García como último 
recurso.

«Este hombre se ha porta
do de forma maravillosa con
migo —confiesa—. En todo 
momento me escuchó y pro
metió ayudarme; tomó los da
tos que yo le di y me dijo que 
me avisaría si había noveda
des.» Eso ocurría a finales del 
mes de diciembre del año pa
sado. Marina lo había inten
tado todo, sólo faltaba espe
rar un milagro.

Y el m ilagro sucedió. 
Hace una semana, Marina 
no podía dar crédito a sus oí

dos. Su hija María del Car
men había aparecido; vivía 
en la localidad vizcaína de 
Baracaldo desde 1984. El 
inspector talaverano Martín 
García resolvía el caso en 
menos de un mes. Un éxito 
más en su ya brillante hoja de 
servicios.

Esta anciana no tiene pa
labras para agradecer a Gar
cía lo que ha hecho por ella. 
«Deberían ponerle en un al
tar, todo lo que le hagan es 
poco.» Marina, que ya ha 
entrado en contacto telefó
nico con su hija, dice, emo
cionada, que «ya puedo mo
rirme tranquila, ya sé que mi 
hija está viva». García, por 
su parte, trata de minimizar 
su papel en los hechos. «No 
ha sido tan complicado, con 
los datos que me dieron rea
licé una serie de gestiones y 
al mes me comunicaron des
de Baracaldo que la mujer 
que estaba buscando era ve
cina de esa localidad.» •

•  JESUS RUBIO
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Nuevo apoderado
Carlos Collado ha vuelto a 
entrar en una nueva fase de 
su trayectoria como matador 
de toros al llegar a un 
acuerdo con Justo Ojeda, un 
hombre bien considerado en 
el mundillo taurino. Aunque 
el diestro de Santa Olalla no 
figura en los carteles de 
Castellón y Valencia, plazas 
importantes de los albores de 
temporada, este acuerdo 
devuelve un poco la 
esperanza hacia el torero de 
la tierra, de quien se 
esperaba mucho cuando 
tomó la alternativa. Por 
ahora El Niño de la Taurina 
sólo triunfa en América, y no 
hacerlo en España resulta un 
lujo que ningún matador se 
puede permitir.

La semana que se ha ido ha 
resultado bastante significativa 
para el C. D. Toledo. El 
recibimiento que Bono, 
primero, y Garrido, después, 
han dispensado al equipo 
contribuye a normalizar las 
relaciones entre el club y la 
Junta de Comunidades, ya que 
se interpretaba que existía una 
cierta apatía por parte del 
Palacio de Fuensalida. En el 
plano deportivo, la vuelta de 
Marina a los entrenamientos 
tras la grave lesión que sufrió 
es una noticia formidable. La 
cruz de la semana ha estado en 
el descenso de las 
recaudaciones, hecho 
totalmente imputable a la crisis 
de juego del equipo.

Los amigos brasileños
Ricardo Rocha, el bravo defensa central del Madrid, se pegó 
un garbeo por Toledo, aprovechando que Floro les había 
concedido descanso para el partido de Copa contra el 
Mallorca. Una llamada de Chico Lins bastó parque el 
brasileño se acercara a nuestra ciudad en compañía de otros 
compatriotas. Rocha conversó brevemente con BISAGRA y 
dejó claro que en el campo es un tipo duro, pero en la calle, 
la mar de simpático.

Campeonato Provincial de Deporte 
Base
El pasado fin de semana tuvo lugar en Toledo, en las 
instalaciones deportivas municipales de la antigua Escuela de 
Educación Física, la final del Campeonato Provincial de 
Deporte Base, modalidad de campo a través, en el que 
participaron escolares de toda la provincia en las categorías 
alevín, infantil y cadete, tanto masculino como femenino. Los 
campeones provinciales fueron: en alevín femenino, Mirian 
Moreno; en alevín masculino, Javier Illán (en la foto); en 
infantil femenino, Paula Fernández; en infantil masculino, 
Mario Aranda; en cadete femenino, Patricia Bonilla, y en 
cadete masculino, Roberto López.

P re m io s  de 
la P re n s a  
d e p o rtiva
La Asociación de la Prensa 
Deportiva de Toledo hizo 
entrega de sus distinciones 
a aquellas personas que un 
año más destacaron en el 
deporte. Chico Lins, Caja 
Castilla-La Mancha, Miguel 
Angel Sastre, Luis Sánchez, 
Miguel Angel Erades, Pepa 
Sánchez, Seguros Soliss, 
Miguel Nombela Victorino 
Ramos, José Luis Olivares 
y Esteban Pérez fueron _
algunos de los premiados. |
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Nieves Ibáñez, Frann, 
Harry, José Luis 
Sánchez, Angeles, 
Menchu, María, Marta, 
Nuria, Eva, Andrea, 
Chus, La Provisoria, 
Javier Antúnez, Victoria 
(Regalos), Lencería La 
Cremallera y Calzados 
Patiño sorprendieron 
muy favorablemente al 
público que asistió la 
pasada semana al 
fashion-show, un asunto 
de pasarela muy peculiar 
que pone sobre el tapete 
los misterios del 
maquillaje y el estilismo.

D espués de varias reuniones, tomas de contacto, 
cambio de impresiones y otras cuestiones que 
se refieren al diálogo y la dialéctica, los propie
tarios de discotecas y el Gobierno Civil llega
ron a un acuerdo. El año había empezado un 
poco extraño para lo que estábamos acostumbrados. La 

Policía Nacional hizo acto de presencia durante un par 
de semanas en Zaida, Sithon’s, El 21 y algún otro local 
para que «echaran la cremallera» a las cuatro y media de 
la madrugada, como muy tarde.

Fueron muchos en ese momento los que recordaron 
al gaditano Pedro Valdecantos, un tipo que ha dejado 
una visible huella de simpatía en esta ciudad. Se detectó 
cierta perplejidad entre los hosteleros nocturnos, habida 
cuenta de que parecían no existir razones fundadas para 
dar una vuelta de tuerca tan pronunciada. No había au
mentado la inseguridad ciudadana en las noches toleda
nas y tampoco se habían producido masivas denuncias 
de vecinos que legítimamente se quejan por el ruido. En
tre las hipótesis que se acuñaron, dos adquirieron espe
cial relevancia. La primera indicaba que era una orden 
a nivel nacional que demostraba que la doctrina Matan- 
zo comienza a ganar prosélitos. La segunda iba referida 
al hecho de que han regresado muchos policías de sus 
destinos catalanes y sevifíanos y, en teoría, había de ocu
par a los recién llegados, una conjetura levemente 
chocante.

El caso es que tras cambiar impresiones las aguas han 
vuelto a su cauce y por tanto las discotecas podrán man
tener el horario anterior. Es una buena noticia porque 
resulta un poco farragoso obligar a la gente que se vaya 
a su casa a las cuatro y media de la mañana si no está 
molestando al vecino. En Toledo las noches se han he
cho más largas y por ello ahora se sale a los bares mu
cho más tarde que antaño. En los últimos tiempos las co
sas han cambiado bastante. Además, de esas reuniones 
y contactos se han extraído conclusiones muy positivas. 
Hay que reforzar las medidas para que los menores ten
gan las máximas dificultades para adquirir alcohol. No 
se puede caer en el falso progresismo ni en el despre
ciable mercantilismo de afirmar que «si pueden ir a la cár
cel, ¿por qué no pueden también tomarse sólo un par de 
copas, que no hacen daño?» Por todo ello es elogiable 
que se haga más pressing en este apartado y de paso se 
anestesie la voracidad de una exigua minoría de hacerse 
rica a toda costa. Porque cierto es que no abundan los 
establecimientos toledanos donde se vende alcohol a 
menores.

Joaquín Sánchez Garrido se ha llevado un disgusto 
por el reportaje que este semanario sacaba la pasada 
semana citando palabras de Adolfo González Revenga. 
De todas formas estoy seguro, que en su estado de áni
mo ha influido también mucho la derrota del Barcelo
na contra el Madrid, porque Garrido es de los que su
fren intensamente con el equipo de Núñez. A calmar
se, ¿eh?
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C o n  la celebración de San Blas y la Candelaria, la provincia de Toledo da por finalizadas sus fiestas religiosas de 
invierno y se prepara para el carnaval. Mientras que los niños nacidos en el año son los protagonistas de la festividad de 

la Purificación, en San Blas, con las romerías y la bendición de roscas se pide la protección del santo contra las
enfermedades de garganta.

En la procesión de San Blas en Villacañas, el santo recorre las calles con las roscas de pan colgadas de la Imagen y en la carroza.

CON SAN BLAS Y LA CANDELARIA

Finalizan las fiestas religiosas de invierno

N
ada más comenzar el 
mes de febrero tiene lu
gar la fiesta de la Purifi
cación de la Virgen, co
nocida como la Cande
laria. Un ofrecimiento 
muy común en este día 
es el de entregar unos 

palomos a la Virgen en re
cuerdo de los que llevó San 
José al templo. Otra peculia
ridad de la fiesta es el ofre
cimiento, por parte de las 
madres, de los hijos nacidos 
durante ese año, por lo que 
son habituales las procesio
nes en las que las mujeres ha
cen el recorrido acompaña

das de sus pequeños. Este es 
el caso de Torrijos, Los Yé- 
benes o Polán, siendo carac
terístico en esta última po
blación hacer tres genu
flexiones ante la imagen.

Menasalbas es el pueblo 
en donde la Candelaria se 
celebra de una manera más 
original, siendo sus festejos 
famosos en toda la región. 
La particularidad que los dis
tingue es un desfile noctur
no, conocido por la encami
sada, en el que participan los 
hombres de la Hermandad 
de las Animas, que recorrían 
el pueblo a caballo envueltos

en sábanas o camisas largas.
Villacañas, Pepino, Arisgo- 

tas o La Puebla de Almora- 
diel son otros de los pueblos 
donde esta fiesta se sigue ce
lebrando. Un día después se 
conmemora San Blas, consi
derado abogado contra las 
enfermedades de garganta. Es 
por este motivo que en pue
blos como Fuensalida o Los 
Yébenes los vecinos depositan 
ante el santo roscas de cera 
para que San Blas les libre de 
las afecciones de garganta. En 
otras localidades se elaboran 
panes a los que se se confiere 
fines curativos, recibiendo
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La cofradía de San Blas de Macadas sigue manteniendo la tradición d e l«puñao», 
repartiendo entre los hermanos avellanas y  cacahuetes.En Polán numerosas mujeres asistieron a la procesión de la Candelaria acompañadas de 

sus hijos.

En Pepino se celebró igualmente San Blas. En la foto, los mayordomos de la hermandad 
posan junto al santo.

La iglesia parroquial de Polán se llenó de público para conmemorar 
la Candelaria.

Los vecinos de Fuensalida participan masivamente en los actos organizados con motivo 
de San Blas. El dinero obtenido en el juego de quínola o flor va a parar a la hermandad

Coincidiendo con la celebración de San Blas el ayuntamiento de Recas ha organizado la 
segunda feria de maquinaria agrícola y servicio ganadero, en la que hubo concursos de 

arada, habilidad con tractor y remolques.

Menasalbas celebró un año más por todo lo alto «la encamisada». Los personajes de la 
peculiar comitiva recorrieron las calles de la localidad con sus vistosos trajes.

Fuensalida, un año más los vecinos participaron en el juego de cartas quínola o flor 
para conseguir las roscas o las piezas de caza de San Blas.

En

distintos nombres según los 
pueblos: en Menasalbas se 
denominan galápagos, calida
des en Villacañas y en Cebo
lla sanblasines, aunque esta 
tradición ha dejado de cele
brarse en dicho municipio de 
la Sagra.

También roscas, perdices, 
conejos y liebres se pueden 
conseguir en Fuensalida par
ticipando en el tradicional 
juego de cartas conocido 
como quínola o flor y el dine
ro que se obtiene va a parar 
a la Hermandad de San Blas.

Las ofrendas a San Blas son 
conseguidas por los vecinos de 
Arcicóllar de una manera muy 
curiosa, ya que salen a cazar 
conejos y perdices que se de
positan en la plaza el domingo 
siguiente a la fiesta, junto con 
las roscas, siendo subastados

posteriormente por los herma
nos de la cofradía.

A pesar del frío de la épo
ca, es costumbre salir de ro
mería por San Blas. Los veci
nos de Los Navalucillos, Ce
bolla, Burujón, Los Navalmo- 
rales o Los Yébenes salen al
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El día de San Blas, Los Yébenes celebró a su patrón con una misa a la que acudieron El día de la Candelaria, las mujeres de Torrijos presentan a sus hijos recién
numerosos niños vestidos de traje típico. Después los vecinos subieron al cerro a pasar nacidos a la Virgen,

la jornada, a pesar del frío.

El pequeño pueblo de Arisgotas conmemoró a su patrona, la Candelaria. En la procesión Los vecinos de Cebolla celebraron la festividad de San Blas con una procesión 
de ¡a tarde participaron las autoridades municipales y la banda de música. alrededor de la ermita. Después pasaron el día en el campo.

Los fuensalidanos celebraron la fiesta 
local de San Blas con una misa y  una 
procesión. En la parroquia, donde 
aparecen fotografiadas las reinas de las 
fiestas, es costumbre depositar roscas de 
cera para protegerse de las 
enfermedades de la garganta.

La Virgen de la Candelaria recorrió varias calles de Polán acompañada por las madres del pueblo.

campo, donde pasan el día. 
Por ejemplo, en Cebolla la ro
mería se hace en la ermita, 
antigua parroquia del desapa
recido pueblo de Mañosa. El 
escenario de la romería de 
Los Yébenes es de una gran 
belleza, ya que los romeros

suben a la ermita situada en 
un cerro, según explican los 
ancianos, para recordar una 
antigua leyenda. Se dice en el 
pueblo que una loba terna ate
morizados a los yebenosos, por 
lo que acudieron a rezar a San 
Blas, cuya imagen se veneraba

en la parroquia. Al día siguien
te, el animal apareció muerto 
en las inmediaciones del cerro. 
Agradecidos los vecinos, cons
truyeron en este lugar una er
mita en honor al santo. •

•  REDACCION BISAGRA
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Avda. Reyes Católicos, 22 
Telf.: 382360 
Sonseca - Toledo

C/ Rio M undo, nave ¡ 5 
(esquina a C / Jarama) Telf.: 233653 

Polígono Industrial - Toledo

M arqués de Villores, 40 
Telf.: 501338 

Albacete
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N o  es fácil ver un 
equipo de fútbol de 

chicas, y menos que una 
mujer esté en un 

conjunto formado por 
hombres en su totalidad. 

Pero desde luego no es 
nada frecuente que una 

chica sea el mejor 
jugador de un equipo de 

fútbol masculino. La 
niña Pilar de Arce 

Pérez-Cejuela de Orgaz 
ha conseguido ser uno 

de los componentes más 
destacados de la 

formación de alevines de 
su localidad.

En la loto, la pequeña Pilar - e n  el centro con un ba lón - junto con sus compañeros del equipo de alevines de Orgaz.

LA MEJOR DE LOS ALEVINES DE ORGAZ

Una niña, capitán  
del equipo masculino de fútbol

/  ¡ene técnica y  
se ha hecho 
necesaria.

r  refiere un 
partido a las 
muñecas.

o falla nunca. Pilar acude 
puntualmente a todos los 
entrenamientos y, por su
puesto, a todos los en
cuentros de fútbol que dis
puta su equipo, y no en ca
lidad de aficionada, sino 
como jugadora, un juga

dor más de los alevines de la lo
calidad. Pilar de Arce Pérez- 
Cejuela, vecina de Orgaz, es 
una niña de once años que se 
ha convertido en el mejor juga
dor del equipo de alevines de 
su pueblo. Pilar se ha ganado 
el respeto de los pequeños, que 
la ven como una compañera 
más y que no han dudado en 
nombrarla capitana. ¡Eso sí!, 
todos los que la han visto jugar 
coinciden en que «lo hace me
jor que ninguno».

Tan sólo lleva un mes en el 
equipo de niños, aunque a Pi
lar le atraían los balones «des
de que echó los dientes», según 
comentó su madre, Pilar Pérez- 
Cejuela. La pequeña empezó a 
hacer pinitos en el mundo del 
fútbol participando en las ligui- 
llas femeninas organizadas en 
su pueblo durante el verano y, 
más seriamente, como jugado

ra del Venta del Moral, conjun
to federado de la vecina locali
dad de Mora. Pero nunca se 
hubiera imaginado al frente de 
un equipo de niños, aunque sí 
le apetecía porque como ella 
misma comentó a BISAGRA: 
«Los muchachos juegan mejor 
que las chicas.»

Siempre que había partido o 
entrenamiento, Pilar bajaba a 
las pistas. Como no podía ju
gar, se limitaba a imitar con su 
balón a los niños. Desde luego 
que era hábil y pronto logró 
captar la atención del entrena
dor, Francisco García Cid, que 
ante la falta de un equipo fe
menino y el interés mostrado 
por Pilar, le propuso jugar con 
los niños. Pilar ha demostrado 
ser capaz de merecer el reco
nocimiento del público y de los 
jugadores, que, además, le han 
dado el cargo de capitana.

f X § ®  TIENE TÉCNICA

La pequeña futbolista es fe
liz así, y es que el balón, el 
campo y el deporte en sí le 
apasionan. Pilar prefiere un 
buen partido a las muñecas;

por lo demás, es una niña nor
mal, según su madre, Pilar Pé
rez-Cejuela: «con las mismas 
inquietudes que las chicas de su 
edad». A Pilar le da lo mismo 
de delantera que de lateral. 
Tiene técnica y se ha hecho 
necesaria en este equipo, per
teneciente al patronato depor
tivo de Orgaz.

Pero Pilar ha sido también 
presa fácil de los comentarios 
machistas de los aficionados 
de las localidades vecinas: «No 
voy a jugar más porque me lla
man de todo», comentó en al
guna ocasión la pequeña a su 
entrenador, desmoralizada por 
algunos insultos —de hecho su 
padre la ha prohibido que 
vuelva a jugar fuera del pue
blo—. Sus amigas incluso le 
han llegado a decir que la van 
a quitar de la pandilla. Y a pe
sar de todos los problemas e 
inconvenientes, Pilar volverá a 
recogerse el pelo con una gra
ciosa coleta y, por ahora, con
tinuará saliendo al terreno a 
demostrar que es una auténti
ca campeona. •

•  VICTORIA JIMÉNEZ
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O c h e n t a  vecinos actuaron en el festival para aficionados 
celebrado en Villacañas dentro de la campaña de Manos 
Unidas. Humor, música y danza fueron los puntos fuertes 
de estos «espontáneos», que no han dudado en poner sus 

aptitudes artísticas al servicio de los más necesitados.

OCHENTA ARTISTAS RECAUDAN DINERO 
EN EL FESTIVAL DE AFICIONADOS

Villacañas se  
vuelca con los 

países 
necesitados

Ochenta artistas actuaron en este festival destinado a recaudar fondos para Zaide.

1 teatro Cervantes re
gistraba un lleno hasta 
la bandera. Las casi 
cuatrocientas localida
des de su aforo habían 
sido vendidas días an
tes del fijado para el 
e sp e c tácu lo . N ad ie 

quería perderse la actuación 
de unos cuantos artistas loca

les y de paso colaborar en 
una buena causa: ayudar a 
países necesitados. El hu
mor, la música y la colabora
ción de ochenta villacañeros 
hicieron posible el éxito del 
festival.

El humorista José Luis 
Cruza hizo reír durante su 
actuación a los concurrentes, 
mientras que en las voces de 
Antonio Novillo y Gema Ló
pez sonaban conocidos te
mas de la canción española. 
Los más jóvenes también tu
vieron ocasión de subirse al 
escenario. Carlos, Luis, Os
car y Alberto, alumnos de la 
Escuela de Música, ofrecie

ron un minirrecital de músi
ca clásica y las pupilas de 
Hortensia Merchán inter
pretaron diversas piezas de 
danza española. Las actua
ciones del grupo rodero de 
Montserrat Marín y la rea
parición, después de dos 
años de inactividad, del gru
po de Coros y Danzas Ma
nuel de Falla completaron el 
cartel.

(§X§X§) UNA MOTO PARA ZAIDE

El dinero recaudado será 
destinado a la compra de una 
moto para comunicar varias 
aldeas de Zaide, dentro del 
proyecto del que se ha hecho 
cargo la delegación de Ma
nos Unidas en Villacañas. La 
delegada en esta localidad, 
Almudena Aparicio, resalta
ba que además se está llevan
do a cabo una campaña de 
concienciación de la pobla
ción sobre las diferencias 
existentes entre el norte y el 
sur. Este es el segundo pro
yecto de este tipo que se rea
liza, ya que el año pasado Vi
llacañas colaboró en un plan 
de desarrollo en Colombia, 
pero ha sido la presente cam
paña la que ha contado con 
mayor participación ciuda
dana. «La gente se ha volca
do tanto en la organización 
como en la asistencia.» Las 
activ idades program adas 
para recoger fondos se cerra
rán el 11 de enero con la 
«cena del hambre». •

El Grupo de Coros y  Danzas Manuel de Falla, inactivo en los últimos años, volvió a reunirse para actuar en este festival.
I______________________________________ — --------------

•  CARMEN VALIENTE 
Fotos: MARCELINO CASAS
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C o n  motivo de la polémica que se vive en EE  UE1 referente a la admisión de los homosexuales en el ejército, 
BISAGRA ha pulsado la opinión de políticos, comerciantes, abogados y otras gentes de la provincia con objeto de 

conocer su postura sobre el tema. Igualmente se ha abordado la discriminación de los homosexuales en otros apartados 
de la vida cotidiana, al tiempo que se sopesaba la tolerancia que existe en la provincia sobre este asunto.

Alguno de los encuestados opina que esta polémica no es propia del siglo XX. La mayoría afirma que en España existe más tolerancia.

ka • TBVah ■ ii?; r&Arit 1 '■ )' •

/ */r?

La homosexualidad en el 
ejército, a debate

E n  España hay 
que estar siempre 
demostrando la 
hombría».

uan Pedro Hernández 
Moltó, secretario regional 
del PSOE, tiene las ideas 
muy claras sobre la polémi
ca que se desarrolla en 
EEUU con respecto a la 
admisión de los homo
sexuales en el ejército: «La 

posición de Clinton de admitir
los me parece del siglo XX. El 
resto de las posiciones son más 
propias del siglo XIX.»

Moltó, que realizó el servi
cio militar en Zaragoza des
pués de ser expulsado de las 
milicias universitarias, afirma 
categóricamente que España 
se ha adaptado al modelo so

cial europeo, más tolerante 
que el americano. «Aquísomos 
menos hipócritas y más permi
sivos. El tema de la discrimina
ción se ha normalizado mucho 
en estos últimos años.»

En referencia a la actitud de 
la sociedad española en gene
ral y la toledana en particular 
hacia los homosexuales, Moltó 
establece diferentes posturas 
que vienen marcadas por la 
edad. «Está en función de las 
generaciones, y creo que es 
igual en Toledo que en el resto 
de España. Algunas personas 
mayores presentan cierta resis
tencia a admitir las evoluciones

y los cambios, la gente joven lo 
ve con más naturalidad.»

El grado de tolerancia de 
una sociedad puede venir mar
cado por el grado de clandes
tinidad que desarrolla su co
lectivo homosexual a la hora 
de relacionarse. De todas for
mas, la homosexualidad es 
algo que pertenece a la esfera 
privada del individuo y, por 
tanto, se comprenden perfec
tamente las reservas en este 
sentido. A la hora de elaborar 
este reportaje mucha gente ha 
declinado opinar, personas 
además que no eran homo
sexuales pero que preferían no
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aportar su versión por tratarse 
de un asunto complicado. 
Otros, en cambio, sí han acce
dido a manifestarse, aunque 
solicitando que su nombre no 
quedara reflejado.

Un conocido empresario to
ledano declaraba, de esta ma
nera, no comprender los mo
tivos que habían generado la 
polémica. «Pero vamos a ver, si 
van los cornudos, ¿por qué no 
van a ir los homosexuales? 
Creo que lo mejor es que vayan 
todos —añadía—, porque así 
se dan gusto los unos a los 
otros.»

El empleado de un comer
cio afrontaba el asunto con 
menos sentido del humor. «El
ejército es un negocio en el que 
se pueden dar muchos casos de 
homosexualidad, no hay más 
que ver cómo está montado el 
asunto; se producen muchas si
tuaciones que son propicias, o 
más propicias que otras profe
sionales, para que sucedan ca
sos de esta índole.»

m m  ARRESTOS

César Gómez Benayas, con
cejal del PP en el Ayuntamien
to de Toledo, hizo el servicio 
militar en Alcalá y tuvo dos 
compañeros homosexuales. 
«Se les respetaba igual que a 
cualquier otro; es más, allí se 
arrestó a una compañía por 
reírse de esta gente. Ellos tenían 
pinta de chicas y se comporta
ban como ellas. Una vez se 
armó un follón en la cantina 
por este asunto y se arrestó a los 
que habían tomado parte.»

«A partir de ese momento 
—prosigue Benayas— hubo 
un respeto absoluto. Cuando 
desfilaban, con esos ademanes 
tan característicos, algunos te
nían que morderse la lengua y 
no reírse porque se estaban ju
gando un arresto.» Benayas 
añade que «no se les puede 
cerrar a estas personas el acce
so a ningún tipo de actividad. 
AI ejército le interesan soldados 
adiestrados, no importan las in
clinaciones sexuales que ten
gan. No se les debe cenar las 
puertas en ningún sentido».

El estilista Fran Hernández 
aborda la problemática desde 
el ángulo de la tolerancia. «Si 
los homosexuales están en to
dos los puestos de trabajo, y 
con esto me refiero al arte, la

Lorenzo Leal Bastos (a la derecha de la imagen) considera que en EE UU están los militares mas radicales, locos
y peligrosos del mundo.

música y todo lo demás, ¿qué 
impide que también estén en el 
ejército? Lo importante en la 
vida es ser honrado y legal, y 
además cada uno es como es y 
punto.»

Hernández afirma que «To
ledo es la ciudad de España 
donde quizá haya más homo
sexuales. Lo que pasa es que 
unos tienen la fama y otros 
cardan la lana, pero esto pare
ce un sumidero. Aquí das una 
patada y salen cuarenta; aho
ra, esos cuarenta no quieren 
que se entere nadie».

f x 9 ®  HIPOCRESIA

El talaverano Miguel Angel 
Pérez Cabezas de Herrera
considera que este tema está 
viciado por la hipocreía y no 
cree, por tanto, que exista ex
cesiva tolerancia. «En España 
siempre ha habido mucha hi
pocresía en estos temas. Se dice 
mucho de boquilla que hay que 
tolerarlo pero luego no se de
muestra.»

El ex diputado regional se 
muestra partidario de la inte
gración plena de los homo
sexuales en la sociedad. «Lo 
importante es ser tolerante; 
además, en tanto en cuanto no 
afecte a la estructura y funcio
namiento del Ejército no exis
ten razones para oponerse.»

Lorenzo Leal Bastos, del es
tablecimiento Enzo, carga las 
tintas sobre la mentalidad im
perante en el ejército america
no. «Ahí están los militares más 
radicales, locos y peligrosos del 
mundo. Los homosexuales, al 
menos, no van de asesinos pol
la vida. Está claro que en 
EE UU hay una mentalidad 
muy obtusa.»

«En España no creo que exis
ta discriminación hacia los ho
mosexuales —continúa Loren

zo—, y en Toledo pienso que 
hay tolerancia, porque aquí la 
gente pasa de todo. El nivel de 
agresividad sólo se manifiesta 
en el chismorreo. No hay más 
que ver que a nadie le han 
echado de la Junta o de un mi
nisterio por ser homosexual. Se 
comenta y se critica mucho, 
pero no pasa de ahí.»

Lorenzo, que realizó el ser
vicio militar en el Castillo de 
San Sebastián (Cádiz), señala 
que durante la mili no vio nin-
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César Gómez Benayas hizo el servicio militar en Alcalá y  tuvo dos compañeros 
homosexuales. Algunos fueron arrestados por reírse de ellos en la cantina.

José Sánchez estima que quien tenga cualidades para entrar en el ejército debe hacerlo, 
independientemente de si es homosexual o no.

guna actitud negativa hacia los 
gays. «El problema está en que 
en España hay que estar siem
pre demostrando la hombría. Si 
a alguien que es maricón le di
ces homosexual es como si es
tuvieras suavizando el asunto, y 
ya, sólo con este detalle, no eres 
tan macho para la sociedad.»

Alfonso Beltrán, de la disco
teca Terminal de Torrijos, 
apela a la libertad de elección 
personal para decidir sobre es
tas cuestiones. «De todas for
mas creo que en España tene
mos la mentalidad más cerra
da que en EE UU y Europa, so
mos de ideas más fijas.» Bel
trán pone como ejemplo una 
situación que vivió en Ingla
terra. «Conocí un local que se 
llamaba Hipódromo, que tenía 
cada día de la semana para un 
tema. Los jueves era para los 
heavys, los martes para los gays 
y los miércoles para las lesbia
nas.» Beltrán concluye afir
mando que en Torrijos «sí hay 
tolerancia en estos asuntos.

Tengo amigos homosexuales y 
llevan una vida completamente 
normal».

El diseñador José Sánchez 
se manifiesta a favor con el ac
ceso de los homosexuales al 
ejército. «Creo que al que le 
guste la carrera militar tiene de
recho a hacerla. Además, segu
ro que hay muchos marines que 
lo son y no lo han dicho.» Sán
chez afirma, con respecto al 
tema de las duchas, que «el tra
bajo es el trabajo y si uno no 
quiere dos no regañan». Con 
respecto al nivel de tolerancia 
existente en Toledo, Sánchez 
asegura que es más bien bajo. 
«Aquí se hace lo que en mu
chos otros sitios, pero siempre 
intentando que no se entere na
die, porque hay represión.»

A pesar de todo, Sánchez 
reconoce que se ha producido 
una evolución en esta materia, 
pero no oculta que siguen exis
tiendo tabúes. «La cultura con
tinua arraigada a curas y mili
tares, y es que la educación in

fluye mucho. Eso está todavía 
ahí y no hay que olvidar que 
Toledo no deja de ser una ciu
dad pequeña.»

Josefina Romacora, ex con- 
cejala del Ayuntamiento de 
Talayera, opina que en su ciu
dad existe una actitud toleran
te en estos aspectos. En el mis
mo sentido hace referencia al 
carácter intrínseco de la de
mocracia para justificar el ac
ceso de los homosexuales al 
ejército. «Existe libertad de ele
gir», apostilla.

El peluquero Andrés Ronco
declara que «es absurdo que 
exista discriminación, porque 
son personas exactamente igua
les. Me parece fatal que se creen 
diferencias de ese tipo entre las 
personas». Ronco concluye 
asegurando que «en Toledo he
mos aprendido a ser tolerantes 
en todos los niveles. Además, 
no entiendo todo esto, ¿es que 
no son personas?». •

•  IGNACIO ARIZAGA

hipocresía en 
algunos sectores 
de la sociedad».
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SIN NECESIDAD DE SER SOCIO

PISTAS DE SQUASH (por 800 ptas. pareja/sesión) 

GIMNASIO DE MANTENIMIENTO (por 3.000 ptas.) 

CLASES DE AEROBIC (por 3.000 ptas.) 

SAUNAS FINLANDESAS (por 500 ptas.)

RAYOS U.Y.A.

ESTETICISTA DIPLOM ADA  

CONSULTA MEDICA  

BAR-CAFETERIA (Entrada libre)

HORARIO: 11 de la mañana a 10,30 de la noche 
(incluso sábados y domingos)

S Q U A S H  T O L E D O
Ctra. Madrid-Toledo, km 63 - Tel.: 35 31 97 

OLIAS DEL REY (Toledo)
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O  Castilla-La 
Mancha y 
América

La exposición Castilla-La 
Mancha y América en el 
Quinto Centenario», 
inaugurada el pasado día 19 
de enero en el convento de 
San Gil, sede de las Cortes 
Regionales, permanecerá 
abierta al público todo el mes 
de febrero. La muestra, 
concebida con criterio 
marcadamente didáctico, ha 
sido organizada por la 
Universidad de Castilla-La 
Mancha y supone una 
reflexión sobre el papel 
desarrollado por los 
casten:.,,o-manchegos en el 
descubrimiento y 
colonización de América. 
Buena ocasión además para 
visitar el edificio histórico de 
San Gil, rehabilitado en 1986 
para Cámara Parlamentaria.

Puede considerarse impecable 
la exposición que en torno al 
papel de Castilla-La Mancha 
en la colonización de América 
se ha montado en la sede de 
las Cortes Regionales, aunque 
los visitantes tienen que 
empujar con el dedo el arraglás 
que protege las bellísimas 
reproducciones para admirar 
los detalles de las mismas. 
Quizás esto pueda extenderse a 
todo nuestro ámbito cultural, 
en el que más de un dedo 
habría que ponerse apuntando 
en la dirección y sitio 
pertinentes para que, contando 
con un potencial nada 
desdeñable, pueda hacerse una 
digna puesta en escena en los 
ámbitos escénico, lírico, 
plástico, etc.

O  Predicar sin el ejemplo
El Grupo de Costumbres Populares de Orgaz ha emitido una 
voz de alerta por unas obras que el Ayuntamiento de esta 
localidad está realizando en las inmediaciones de la Iglesia 
Parroquial. Dicho monumento fue declarado el año pasado 
Bien de Interés Cultural y, aunque se definió un mínimo 
espacio colindante como área de protección, el Ayuntamiento 
orgaceño no ha solicitado permiso de la Comisión Provincial 
de Patrimonio para la remodelación de su antigua sede. Una 
muestra más de que sólo son los particulares los que tienen 
que respetar ciertas normas y una oportunidad para los 
responsables de que éstas se cumplan, de hacer valer su 
función y dejar bien claros sus criterios.

O  Exposición de Puebla en Fedeto
La sala de exposiciones de la Federación Empresarial toledana 
(Cuesta de Alcázar, 9) presenta, entre los días 5 y 14 de 
febrero, una exposición de pinturas del artista Fidel María 
Puebla, en las que el pintor despliega sus colores vivos y 
optimistas mediante amplias pinceladas que resuelven los 
primeros planos sobre fondos del paisaje más desleídos. Se 
trata de composiciones simples, de ejecución rápida, resueltas 
por superposición opaca de masas pigmentarias en las que la 
dirección intencionada de las pinceladas infiere dinamismo y 
ritmo cromático.

O  Oleos y acuarelas 
de E. G. Sepúlveda

El pintor Eduardo 
González Sepúlveda expone 
entre los días 3 y 13 de 
febrero una colección de 
óleos y acuarelas en la sala 
de exposiciones de la 
Cámara Oficial de 
Comercio e Industria en 
Toledo. El puente de San 
Martín, la Iglesia de 
Santiago del Arrabal, la 
Sinagoga del Tránsito, la 
Puerta del Sol, la Catedral, 
el puente de Alcántara, la 
calle Comercio y otros 
muchos rincones de la 
ciudad de Toledo y su 
provincia esperan la mirada 
de los visitantes convertidos 
en panorámicas distantes o 
acercamientos de recovecos 
pintorescos mediante las 
técnicas opaca y 
transparente citadas.
Acompaña a los paisajes 
una serie de bodegones 
convencionales en los que

el gusto por el detalle y el 
ademán preciosista 
garantizan el acogimiento 
favorable por parte del 
público mayoritario.
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El general Vlllalba conserva en su despacho las medallas concedidas por sus méritos militares: desde la guerra civil hasta la División Azul.

EL GENERAL VILLALBA CUM PLI0101 ANOS

Recuerdos de antes de la guerra
Ricardo Villalba Rubio, general y compañero de promoción de Francisco Franco, cumplió 101 años el pasado 24 de 
enero. Por este siglo de vida ha pasado la historia de muchas Españas y él las recuerda todas desde su punto de vista de 

espectador privilegiado y cercano a los poderosos. Sobre todo ello, una pasión: el deporte.

S
us recuerdos de Toledo van 
ligados a una historia que él 
mismo ha contribuido a es
cribir: la de la Academia de 
Infantería y de su Escuela 
de Gimnasia. Su padre 
—fundador de la Escuela de 
Gimnasia—, sus hermanos y 
sus ocho hijos nacieron en ho

gares toledanos, desde Zocodo- 
ver a la calle de las Armas. Fue 
precisamente el padre del gene
ral Villalba quien inculcó en el 
y en sus hermanos la afición del 
deporte. «Fue tan magttífica- 
mente interpretada por ellos 
—asegura M.a Dolores, su mu

jer— que mi marido ha estado 
en el deporte activo hasta los 
ochenta y dos años, cuando se
guía esquiando en Candanchú; 
hasta los noventa y dos le he vis
to subir los escalones de dos en 
dos, y hasta hace un año hacía 
gimnasia todas las mañanas, 
aquí en casa.»

Con sólo catorce años, al 
morir su madre entró en la 
Academia de Infantería. «En
tonces la instrucción militar la 
hacíamos en la Vega Baja. En 
la zona de San Roque no había 
nada y ahora es un pueblo. Y es 
que Toledo se ha multiplicado.»

Allí fue donde su padre instru
yó a los primeros alumnos en 
la novísima asignatura de Edu
cación Física: entre ellos su 
propio hijo y su compañero de 
promoción, el joven gallego 
Francisco Franco. El primer ge
neral Villalba, como jefe de es
tudios de la Academia, fue pio
nero en España en completar 
la formación militar con esta 
importante incorporación. El 
toledano barrio de San Antón 
da a una de sus calles el nom
bre de General Villalba.

«El ambiente dentro de la Aca
demia era muy bueno. Además,
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Ricardo Villalba siguió los pasos de su padre en la Escuela de Gimnasia; la dirigió e Impartió clases de Educación Física.

era muy de Toledo, estaba muy 
integrada en la ciudad. Los 
alumnos siempre contábamos 
con la ayuda local para cualquier 
circunstancia: había un gran en
cuentro entre la parte militar y el 
pueblo. El Alcázar era muy que
rido, pero creo que hoy ya está 
muy transformado, que no lo co
noce ni la madre que lo trajo.»

«Tengo muchos recuerdos de 
aquella época.» Y el general 
sonríe: «Los domingos era el es
tar con las “niñas” —dice el ex 
militar—. Bajábamos a misa a 
San Ildefonso. Esto era toda una 
institución, hasta que, siendo yo 
comandante, se estableció la 
misa dominical en el Alcázar.»

Cuando la Academia «pasó 
al otro lado del Tajo» y tras va
rios destinos, entre otros en la 
Policía Indígena de Melilla, el 
estallido de la Primera Guerra 
Mundial le condujo a Londres. 
Allí sirvió de intérprete a su pa
dre, quien se encargaba de uni
ficar material de guerra con el 
mando británico. <<En el hotel re
cibimos una llamada por la que 
se comunicaba a mi padre su 
nombramiento como ministro de 
la Guerra. Al aceptarlo, decidió 
inmediatamente cuál sería su pri
mera disposición. Sin salir del ho
tel me dictó la creación de la Es
cuela de Gimnasia, en la Acade
mia de Infantería de Toledo. 
“Pero si no hay edificio... ”, le re
cordé yo. “Eso no importa. 
Cuando haya escuela, habrá edi
ficio. ” Ante la falta de espacio y 
medios, la escuela se creó en el 
campo de tiro de la Academia.»

® § x §  LA GUERRA

«Yo me entregué completa
mente a la escuela, como mi pa
dre se había entregado. Allí es
taba cuando llegaron las prime
ras noticias del ataque a Toledo. 
Como desde la escuela no podía 
defenderme, me hice fuerte en el 
hospital de Tavera: éste es uno 
de los hechos importantes de la 
defensa de Toledo que ha que
dado oscurecido por el episodio 
del Alcázar. Cuando atacaron el 
hospital, bajando por el cemen
terio, vi enfrente a un primo her
mano mío.» Como tantas veces 
en la guerra, las familias se en
contraban en frentes diferentes. 
La memoria de Ricardo Villal
ba recorre entonces las calles 
de Toledo, reviviendo una vez 
más la retirada nocturna hasta

el Alcázar, «lo que conseguí sin 
una sola baja». El entonces co
mandante Villalba permaneció 
allí durante todo el asedio, 
«hasta me quedé entenado una 
vez que disparaban con cañones. 
Tuve once heridas, muchas de 
ellas graves. Cuando Franco en
tró en el Alcázar, no pude ni sa
ludarle. Era compañero de pro
moción, aunque nueve meses 
más joven que yo». Todo ello le 
valió numerosas medallas que 
conserva en su despacho.

Después de la guerra, la Es
cuela de Gimnassia hubo de 
restaurarse. Ricardo Villalba 
actuó como director hasta 
1942, cuando se fue a Rusia 
como voluntario de la División 
Azul. Uno año más tarde, a su 
vuelta, la ciudad de Toledo le 
nombra su hijo predilecto. M." 
Dolores aclara que «para él es 
uno de sus recuerdos más entra
ñables. Tanto es así que dice que 
lo único que quiere que aparez
ca en su esquela es este “título”». 
Retoma entonces su cargo de 
director de la escuela, hasta 
1950. En este tiempo escribe los 
primeros libros sobre Educación 
Física. Cuando años más tarde 
se pensó en trasladar la escuela 
a Aranjuez o a El Escorial, el 
ya general Villalba fue a defen

derla «ante el Caudillo. El centro 
no se ¡xxlía mover de Toledo, 
porque era donde se había fun
dado y donde tenía su raigambre. 
Le dio vida a la ciudad, hasta ci
viles iban a seguir los cursillos de 
Educación Física».

Después no se aleja nunca de 
sus actividades deportivas, ya 
con cargos civiles: inspectorna- 
cional de Educación Física y 
miembro del Comité Olímpico 
Español. El verano pasado fue 
especialmente emotivo para él. 
Después de presenciar tantas 
olimpiadas en países extranje
ros —la primera en 1920, en 
Bélgica; después Londres, 
Roma...—, por fin pudo ver 
unas españolas. «No me perdí ni 
un solo día. Lo seguí todo por 
televisión. Allí se volcó España 
entera; pero ñtjol... jugaba a do
ble banda.»

§x§x§> MADRID

Actualmente vive en la ma
drileña calle de Doctor Esquer- 
do, en una casa donde son 
abundantes los recuerdos y las 
placas de su vida deportiva y 
militar. También a la capital le 
unen vínculos, ya que fue te
niente de alcalde de esta ciudad 
cuando abandonó Toledo.

Aunque hace treinta y siete 
años que se retiró, el Ejército 
no se ha olvidado de esta figu
ra tan representativa. La última 
Pascua Militar fue el motivo de 
que el jefe del Estado Mayor le 
visitara en su casa, y por su 
cumpleaños recibió numerosas 
llamadas, también del ministro 
de Defensa. «Es que a los que 
hoy son tenientes generales les di 
yo clase.» La última vez que via
jó a Toledo fue porque su que
rida Academia le homanajeó 
poniendo su nombre a una de 
las salas. «Eso fie  hace ocho 
años. Ahora ya no puedo ir. Con 
ciento y un años... Si no es pol
la edad, físicamente me encuen
tro bien y en alimentación no he 
variado mis costumbres.» «Es 
verdad, se come unos platos de 
judías...», confirma M.“ Dolores. 
Y Ricardo Villalba desaconse
ja los malos hábitos: «Yo no he 
bebido ni fumado nunca. No 
como mi nieta Lola, que fuma 
muchísimo. Pero no la regaño- 
cada uno hace lo que quiere.» 
El, por su parte, ya ha vivido lo 
suficiente para ver crecer a sus 
bisnietos, «y, como me descuide, 
¡tendré tataranietos!». •

•  TEXTO Y FOTOS: ANA 
PEREZ RUS
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AYUDAS SOCIAI
PLAN REGIONAL DE SOLIDA

MEJORAS DEL HOGAR  

INSERCION SOCIAL Y LABORAL 

AYUDAS EC O NO M IC AS  
MINUSVALIDOS, ANCIANOS Y MENORES 

SUBVENCIONES A  ENTIDADES

C O N VEN IO S C O N  ENTIDADES 
TARJETA NARANJA, DESCUENTO VIAJES

SUBVENCIONES A  ASOC. DE MUJERES

DEPORTE PARA MUJERES
CURSOS DE GESTION ASO C. DE MUJERES

PUNTOS DE IN FO RM A C IO N

AYUDAS A  MUNICIPIOS

AYUDAS A  COLECTIVOS MARGINADOS

SUB. PARA CASAS Y CENTROS REGIONALES

REENCUENTRO DE EMIGRANTES

FORMACION PROFESIONAL PARA MUJERES

IN IC IA TIVA  EMPRESARIAL PARA 
ALUMNAS DE ESCUELAS TALLER

co

o
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O P O
Por Brujos de Odelot

ARIES LEO SAGITARIO
Llama al mecánico y que te pon
ga a punto las goteras de tu vida 
afectiva si, como parecen querer 

decir los astros y los periódicos atrasados, a es
tas alturas de invierto, icón lo que está cayen
do!, encuentras el súmmun placentero en la 
contemplación de peliculillas eroticonas antes 
de encontrarlo en el protagonismo propio de 
ese tipo de escenas. Ya puedes poner tu cora
zón, tu cabeza y tus instintos en la más roja de 
las alertas. En la economía tampoco es que an
des para ir dando ordagos a troche y moche, 
porque jugar de farol es comprometido cuando 
empiezan a calarte.

Si te dejas llevar por los impul
sos de tu intuición o por los con
sejos interesados de algunos que 

quieren darte un sablazo, puede que des al tras
te con tu economía, ¡que no puede decirse que 
sea moco de pavo! Si esa fuerza irresistible que 
nace de lo más profundo de tu ser te lleva a ha
cer de la capa de tus deseos un sayo de desa
ciertos, lo mejor es que arríes velas o que ter
mines de desbarrar, amorosamente, con el pri
mer transeúnte que se te cruce por el camino. 
De salud, bien, siempre que no quiebres tu cin
tura con contorsiones tailandesas.

Si te dicen que tienes una opor
tunidad pintiparada para cubrir
te muy requetebién el riñón, 

¿qué dirías? Aprovecha esas oportunidades que 
la diosa del cuerno de la abundancia pone a tu 
alcance y guarda, cuál hormiga hacendosa, para 
los crudos inviernos de vacas flacas que pueden 
llegar al páramo de tu vida económica. En lo 
afectivo, los astros nos cuentan que las parejas 
de este signo andan haciéndose butifarras en 
vez de abrazarse amorosamente; pues no os an
déis con chiquitas y «a grandes males, grandes 
remedios».

TAURO VIRGO
w Si quieres especular no lo hagas 

con el suelo. Si quieres ir a la 
ruina más absoluta, lánzate sin

i Los ingresos puede que suban, 
pero no esta semana. Los gastos 
sólo subirán si descontrolas tu

f e

paracaídas a juegos con el dinero ¡como si es
tuvieras en los tiempos fáciles de Ibercorp!, si 
quieres seguir con tu nivel de vidilla o de vi
dorra, deja tus ahorrillos donde los tengas, aun
que sea en el calcetín o debajo de un ladrillo. 
Pero si quieres dedicarte a la conquista amoro
sa, has de saber que los astros todos, las estre
llas, los planetas y los cometas te protegen; así 
que aprovecha todas las ramas, ¡todas! con las 
que *z lia armado la madre naturaleza y ¡a 
jugaaaaaaar!

voluntad y tu bolsillo, cosa que no debes hacer 
esta semana, por cierto. Hazte con la realidad 
y exorciza todos tus miedos. La fortuna te 
acompaña. En amores lo mejor que puedes ha
cer es olvidar platonismos y arrojarte a la rela
ción visceral, al menos esta semana, pues el es
píritu afectivo y comunicativo se alimenta de 
algo más que de buena conversación. La salud 
se presenta inmejorable y, si hay problemillas, 
en trance de solución positiva.

CAPRICORNIO
El optimismo debe ser el ali
mento de los pájaros que anidan 
en tu cabeza de chorlito. El pen

samiento en colores pastel siempe te traerá más 
beneficios que las oscuras entelequias goyescas 
con las que gustas de torturar tu cacumen. Un 
poquito de excitación sensual puede ser, esta se
mana, un buen aliciente para abrir caminos a 
fantasías y realidades positivas, y si esos cami
nos te llevan a entrar en el «Libro guinness de 
los Récords», pues miel sobre hojuelas. La sa
lud se fragua en la cabeza y en la oficina del 
estómago.

GEMINIS
é  £

LIBRA
j e Si algún pajarito te dice que tus 

aventuras financieras te pueden 
llevar al borde del desfiladero de

Echale ritmo al cuerpo y dale lo 
que te pida, ya sea un maratón 
de sábanas o cien metros a todo

1 "
las Termopilas, ¿te lo creerías?; pues ándate 
con el ojo más abierto que el de las liebres cuan
do duermen y mantén tu estado de liquidez an
tes de asumir riesgos innecesarios. En los asun
tos del corazón y de otras partes con él relacio
nadas el consejo es que no permitas ni un día 
que tu cama se quede vacía, pues unos días es 
bueno para el calorcito del crudo invierto y 
otros para el regocijo, pues ya lo dice el pro
verbio: «Más vale pájaro en mano que ciento 
volando.»

ACUARIO

gas, pero no te abandones a relajos e indiferen
cias porque luego viene el tío Paco con las re
bajas. A propósito de rebajas, ten cuidado con 
la merma de tus dineros, porque no está el hor
no para bollos, ni se hizo la miel para la boca 
del asno y, además, las flores desmayan las vo
luntades, ¿entiendes?, boquita de pitiminí. Una 
dieta de hierbas y verduras te puede revitalizar 
si no cometes el abuso de prolongarla más de 
una semana.

Si alguien te dice que has entra
do en bajada (todavía no en pi
cado) en lo referente a tus corre

rías de catre, es que ya empiezan a calarte. Si 
eso sucede, no es cuestión de darse a los afro
disiacos naturales o artificiales para mantener 
honra y fama, sino de investigar otras formas 
de relación sensual nuevas y tiernamente comu
nicativas. En lo económico no dejes que el azar 
sea tu consejero ni que la razón se arrugue ante 
lo que parece buena actitud de los que te 
rodean.

CANCER
flp Si te empeñas en pasarte la vida 

empeñando, te vas a quedar sin 
nada que empeñar y con más le-

tras que un diccionario enciclopédico. Pon en 
claro tu situación patrimonial antes de lanzarte 
a aventuras inversoras con dinero ficticio, pues 
no están tus tiempos para que ates los perros 
con longaniza. ¡Ah!, y procura que tu excitación 
financiera no se trasvase a tus relaciones sexua
les, porque tus venas, tus arterias y tu corazón 
pueden saltar por los aires. Te recomendamos 
prudencia sensual y evitar espectáculos con vio
lencia erótica.

ESCORPIOjyL Vivir es una cuestión de querer
y de desear ardientemente, así
que aplicaos el cuento. La eco-

nomía parece que os funciona a las mil mara
villas, lo que os hace olvidar un tantito vuestras 
relaciones sensuales; pero no importa descan
sar y relajarse de miembros y de coco de vez en 
cuando. La fantasía positiva es la mejor arma 
que tienes en tu mano esta semana para acribi
llar a todos los fantasmas que hurgan a tu alre
dedor. Una luz blanco-azulada te cargará de 
energía suficiente para renovar el optimismo.

PISCIS
Tu personalidad está en alza ab
soluta en todos los sentidos de la 
vida. La economía parece que-

rer seguir tu estela positiva. Las relaciones per
sonales te mantienen en un nivel de actividad 
precisa preciosa. Tu mente está en un equili
brio casi perfecto. Tu cuerpo, salvo pedirte pan 
con frecuencia, no te causa trastorno alguno ni 
preocupación desmesurada, ¿qué más quieres? 
Si eres capaz de sacar la ración sensual necesa
ria para comer a diario, esta semana puede ser 
de ordago a la grande.
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EXPOSICIONES

•  La Consejería de Educación 
y Cultura y la Fundación Cultural 
Mapire Vida han colaborado en la 
organización de una exposición de 
dibujos y pinturas de José Gu
tiérrez Solana (1886-1945) que 
podremos ver entre el 4 de febre
ro y el 28 del mismo mes en el 
Museo de Santa Cruz.

•  El Centro Cultural Posada de 
la Hermandad de Toledo acoge 
estos días la exposición-homenaje 
que ha organizado el Ayunta
miento de Toledo al pintor Juan 
José Morera Garrido. Abierta 
hasta el 13 de febrero.

•  Eduardo González Sepúlve- 
da Romeral expone una colección 
de óleos y acuarelas, en los que 
desarrolla su maestría en compo
siciones de mucho color y detalle, 
en la sala de exposiciones de la 
Cámara de Comercio. Hasta el 13 
de febrero.

•  Una exposición colectiva de 
pintores rusos podemos contem
plar estos días en la galería de arte 
Beruete (calle del Angel, 8). Has
ta el día 14.

•  Vicente Sánchez expone una 
colección de pinturas en las salas 
Picasso y Velázquez del Centro 
Cultural de la Caja Rural (calle 
Coronel Baeza). Hasta el 20 de fe
brero.

•  Eduardo Sánchez Beato
muestra una colección de pinturas 
de técnica mixta en la galería Tol
mo (Santa Isabel, 14). Entre los 
días 12 de febrero y 10 de marzo.

•  En el Centro de Promoción 
de la Artesanía Mezquita de las 
Tornerías se expone, hasta el 28 
de febrero, una muestra de cerá
mica castellano-manchega.

•  J. Coderch expone en la Ga
lería Arte-Toledo una colección 
de pintura. Hasta el 23 de febrero.

•  Fidel Puebla expone una in-

n  n _  a

teresante colección de pintura en 
la sala de exposiciones de la Fe
deración Empresarial Toledana. 
Hasta el 14 de febrero.

•  Arsenio D. Martín muestra 
en la Casa Municipal de Cultura 
de Talavera de la Reina una ex
posición de cerámica clásica de 
Talavera. Hasta el 12 de febrero.

LIBROS PARA 
ENTRETENER EL 
INVIERNO

Quizá fuera buena la ocasión 
para echar demonios fuera leyen
do las increíbles piezas teatrales 
de Miguel Romero Esteo, agrupa
das en el volumen que lleva por tí
tulo Pizzicato irrisorio y  gran pava
na de lechuzos. Es de esas lectu
ras en las que no sabes si es lo 
máximo en literatura o que te es
tán tomando irremisiblemente el 
pelo, pero merece la pena, ya sea

por una cuestión o por la otra.
También andan tiempos turbu

lentos como para tranquilizarlos 
con el sosiego de esa poesía esen
cial, tremendamente humana y 
optimista de Jorge Guillén. No es
taría mal celebrar el centenario de 
su nacimiento con la lectura, de 
seguido o a retazos, de su volumi
noso cántico.

Y puestos ya a saborear el dul
ce fruto de la primavera, el ansia 
de vivir y de gozar con lo primiti
vo e irracional, con lo instintivo, 
con lo amoroso, con lo crudo, con 
lo real y hasta con lo desgarrado, 
pues dejémosnos los ojos en la lec
tura de cualquiera de los Trópicos, 
de Henry Miller, y puestos a ele
gir uno, vayamos detrás de Trópi
co de Cáncer.

CONCURSOS
CONCURSO DE CARTELES 
ANUNCIADORES DE FERIA Y 
FIESTAS

C onvoca el E xcelen tísim o 
Ayuntamiento de Toledo.

Participantes: Todos los artistas 
que lo deseen.

Condiciones: Los carteles serán 
de libre disposición y procedi
miento, de unas medidas totales 
(recuadro incluido) de 65 x 45 cni 
y glosarán motivos característicos

FARMACIAS DE GUARDIA

TOLEDO TALAVERA DE LA REINA
7. Tornerías, 16 7. Joaquina Santander, 76
8. Hombre de Palo, 1 8. Avenida de Toledo, 10
9. Cardenal Lorenzana, 4, y 9. Santa Leocadia, 4

Esparteros, s/n 10. Comuneros de Castilla, 22
10. Brive, 4 11. Paseo de la Florida, s/n
11. La Mancha, 10 12. Joaquina Santander, 27
12. Tornerías, 16 13. Alfares, 35
13. Uruguay, 5 14. Carlos García Verdugo, sin
14. La Plata, 23 número

que anuncien de manera clara las 
fiestas. Cada artista podrá con
currir con cuantos trabajos desee, 
debiendo ser realizados en posi
ción vertical y presentados sobre 
bastidor o soporte rígido. La rotu
lación será la siguiente: «Feria y 
fiestas»: del 14 al 20 de agosto. 
Toledo, 1993.

Plazo de presentación: hasta el 
11 de junio de 1993, debiendo ser 
presentados o remitidos al Nego
ciado de Festejos del Excelentísi
mo Ayuntamiento de Toledo (Po
sada de la Hermandad; Herman
dad, 6. 45001 Toledo).

Premio: 175.000 pesetas.

PREMIO DE POESIA 
GARCILASO DE LA 
VEGA
LA COMISION 
PRO-HOMENAJE A 
GARCILASO DE LA VEGA, 
CONSTITUIDA BAJO EL 
PATROCINIO DEL 
AYUNTAMIENTO DE CUERVA 
(TOLEDO), CONVOCA EL 
PREMIO I)E POESIA 
GARCILASO DE LA VEGA

1. Los poemas, inéditos y no, 
presentados a ningún otro concur
so, a razón de uno por autor, de
berán tener una extensión entre 
14 y 50 versos, escritos en caste
llano, y deberán presentarse en fo
lios mecanografiados a doble es
pacio y por una sola cara.

2. Condiciones indispensables 
para entrar en concurso son: que 
el autor haya nacido en el ámbito 
territorial de la Comunidad Autó
noma de Castilla-La Mancha o 
que acredite su vinculación por 
domicilio, profesión u otra cir
cunstancia a dicha Comunidad, y 
que el poema presentado se refie
ra o aluda de algún modo a la vida 
o a la obra de Garcilaso de la 
Vega.

Bisagra BOLETIN DE SUSCRIPCION
GRUPO EDITORIAL PACAL, S. A.

C/ Comercio, 44 
TOLEDO

GRUPO EDITORIAL PACAL, S. A. TEL. 21 04 31
Deseo suscribirme a BISAGRA durante un año (50 números), por lo que adjunto los datos necesarios para hacer efec
tiva dicha suscripción:
Nombre y apellidos: ...............................................................................................................................................................................
Domicilio: ...............................................................................................................................................................................................
Población: ....................................................................... Provincia:................................................. C.P. .......................................
Profesión: .................................................................................... E dad: ................................  Teléfono:..........................................
El pago del importe (10.000 pías.* incluidos impuestos y gastos de envío) lo realizaré, mediante domiciliación 
bañe aria, en:
BANCO/CAJA: .............................................................................................................SUCURSAL:...............................................
POBLACION:..................................................................................... PRO VINCIA:........................................................................
CON CARGO A M I C/C-LIBRETA N .° ....................................................................

(.Extranjero 12.500 pías.) Firma,
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En Talavera de la Reina se pueden contar por de
cenas los lugares en los que se puede tomar una comida o 
un piscolabis con alguna característica interesante para po
der contarlo. Hoy traemos a esta sección al Bar Salas, que 
se encuentra en la calle Antonio Torres, muy cerquita de los 
jardines del Prado.

POR LOC I TOS

En  B a r  S a la s  p o d e 
m o s  e n c o n tr a r  e s p e 
c ia lid a d e s  d e  ta n  a g ra 
d a b le  p a l a d a r  c o m o  
u n o s  b o q u e ro n e s  a d o 

b a d o s  e n  v in a g re , o r é 
g a n o , a jo  y  p im e n tó n  
q u e  lu e g o  se  e n h a r in a n  
y  se  p a s a n  p o r  la  s a r 
té n  y  p r o p o rc io n a n  u n  
b o c a d o  m u y  a  t e n e r  e n  
c u e n ta , ta m b ié n  e s tá n  
lo s  m á s  tra d ic io n a le s  
b o q u e ro n e s  e n  v in a g re  
c o n  su  a jo  p ic a d o  y  re -  
c u b i e r t o s  c o n  u n a  
m e z c la  d e  a c e i te  d e  
o liv a  y  d e  g ira so l.

L o s  p a la d a re s  a c o s 
tu m b ra d o s  a  lo s  s a b o 
re s  fu e r te s  p u e d e n  d e 
le i ta r s e  c o n  u n a s  p a ta 
ta s  f r i ta s  p ic a n te s  q u e  
se  a liñ a n  e n  la  p ro p ia  
s a r té n  c o n  u n a  sa ls illa  
a  b a s e  d e  a jo , g u in d i
lla , c o m in o s  y  c h o r r i to  
d e  v in a g re , o  c o n  u n a  
r a c ió n  d e  so rd a  (e l t r a 
d ic io n a l p ic a d illo  q u e  
s irve  d e  m a s a  p a r a  la  
e la b o ra c ió n  d e l c h o r i 
z o  o  d e  la  m o rc i lla )  
m u y  e s p e c ia d a  y  d e  
b u e n  g u s to , o  c o n  u n a  
p re s e n ta c ió n  d e  la  o r e 
j a  d e  c e rd o  q u e  d if ie 
re , a  su  fav o r, d e  las  
t ra d ic io n a le s  a  la  p la n 
c h a  y  c o n  ajillo .

L o s  c a la m a re s , c o n  
su  e sp e c ia l  re b o z o  d e  
p a n  ra l la d o , a d q u ie r e n  
u n a  c o n d ic ió n  in te r e 
s a n t e  q u e  l e s  h a c e  
a p a r ta r s e  d e  lo s t ra d i-

Los «toques» de sabor de Bar Salas

c io n a le s  a la ro m a n a .
P e ro  e n  S a la s  t a m 

b ié n  se  p u e d e  p ic a r  
m á s  f u e r te  c o n  su  v a 
r ie d a d  d e  p la to s  c o m 
b in a d o s  y, s o b re  to d o , 
c o n  u n  c o c id o  e n  e l 
q u e  to d o s  su s  in g re 
d ie n te s  so n  c o m p u e s 
to s  d e  la  m a ta n z a  c a se 
r a ,  d e s d e  e l  t o c i n o  
f re sc o  al h u e s o  d e  e s 
p in a z o  o  la  m o rc i lla  d e  
c e b o lla ,  q u e  te r m in a  
d e  c o g e r  s a b o r  c o n  u n a  
sa lsa  re a l iz a d a  c o n  e l 
p ro p io  c a ld o  d e l  c o c i
d o  e n  e l q u e  se  h a  d i
s u e lto  u n  m a ja d o  d e  
a jo , c o m in o  y  to m a te  
h e rv id o  y u n a  p u n ta  d e  
p ic a n te ;  c o n s id e ra c ió n  
c o n  e l p a la d a r  ta m b ié n  
t i e n e  u n  c o c h i n i l l o

c ru j ie n te  q u e  h a  s id o  
f r i to  c o n  u n a  e sp e c ia l  
té c n ic a  d e  la  c o c in e ra .
fx§<§ NOSOTROS

RECOMENDAMOS
E n  S a la s  h a y  q u e  

p r o b a r  lo s b o q u e ro n e s  
a d o b a d o s  d e  lo s q u e  
h a b lá b a m o s  m á s  a r r ib a  
p a r a  lu e g o  ir  a d e n tr á n 
d o n o s  e n  o tra s  m a te 
r ia s  c o m o  la  o r e ja  o  las  
p a ta ta s  p ic a n te s  y, si se  
te r c ia  y  e l t ie m p o  a p r e 
m ia , s a b o re a r  e l s a b ro 
so  c o c id o . P o r  o r ie n ta 
c ió n  a l le c to r  d ire m o s  
q u e  lo s  b o q u e r o n e s  
c o n  la  c e rv e c illa  n o s  
p u e d e n  sa lir  p o r  u n a s  
4 5 0  p e s e ta s  y q u e  e l 
p la to  c o m b in a d o  d e b e  
r o n d a r  las  60 0  p e se ta s .

r/Á
U nos boquerones 
con la cervecilla 
nos pueden salir 
por unas 400 
pesetas.
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La m ejor 
inversión 
para el futuro

Las mayores 
desgravaciones
fiscales
en el presente

Regalo
Al contratar su
Plan de Pensiones CCM,
recibirá una magnífica
cartera porta-documentos.
Hasta el 31 de marzo de 1993.
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